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АВГУСТ 2008 

«ДУХОВНЫЕ ЦЕННОСТИ 
НЕОБХОДИМО ВЕРНУТЬ 

В СОЗНАНИЕ И ЖИЗНЬ ЛЮДЕЙ»

П
разднование 600-летия преставления преподобного Саввы
Сторожевского, одного из самых почитаемых русских 
святых, ученика и соработника преподобного Сергия
Радонежского, основателя Сторожевского монастыря 
в Звенигороде, стало одним из самых значительных 
церковных юбилеев в прошлом 2007 году.

Отрадно, что эти торжества проводились не только 
на церковном, но и на высоком государственном уровне. 
И за это мне хотелось бы особо поблагодарить 
многоуважаемого Бориса Вячеславовича Грызлова, 
принявшего на себя обязанности председателя
Попечительского совета, участвовавшего в церемонии
открытия памятника Преподобному. Бронзовая скульптура,
возвышающаяся на мраморном постаменте, прекрасно
вписалась в окружающий пейзаж. Преподобный Савва 
как бы благословляет всех пришедших почтить его память
прямо у входа в свою обитель. 

Патриарх
Московский

и всея
Руси

Алексий II
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Впервые я посетил Саввино-Сторожевский монастырь 
в 1974 году. Тогда он произвел на меня удручающее 
впечатление: везде царила мерзость запустения. В конце
90-х годов здесь возродилась монашеская жизнь, и за
очень короткий срок братией была проделана огромная
работа по восстановлению поруганной святыни. Казалось,
что совсем недавно мы соборно переносили в Обитель
мощи Преподобного, однако 23 августа мы будем отмечать
десятилетие этого знаменательного события. За эти годы
монастырь стал одной из наиболее посещаемых обителей
России. Свидетельством этого стала Божественная 
литургия, которую мы совершили 23 августа 
прошлого года с сонмом архиереев на площади возле
Богородице-Рождественского собора, поскольку такое
огромное количество паломников, собравшихся 
почтить память Преподобного, не смог вместить 
ни один храм. 

Отрадно, что в юбилейном году братия монастыря при
поддержке Попечительского совета начала работать над
решением этого вопроса, и уже главное богослужение
юбилейного года, 16 декабря, в день 600-летия блаженного
успения Преподобного, мы совершили в обновленном
Преображенском храме, вмещающем более двух тысяч
человек. Полностью восстановлен Саввинский храм 
в скиту. Но здесь, как и в Преображенском храме, еще
предстоит большой объем работ. 

Очень большая работа была проделана в этом году 
по возрождению всероссийского почитания преподобного

Саввы. Выставки, крестные ходы прошли в нескольких
епархиях Русской Православной Церкви и показали 
духовную связь между святыми, жившими в разные 
исторические эпохи. Полагаю, что это направление 
деятельности и Попечительского совета, и монастыря
должно быть продолжено. 

Хотелось бы поблагодарить Российскую академию 
наук, принявшую участие в организации и проведении 
в декабре 2007 года церковно-научной конференции
«Преподобный Савва Сторожевский и его обитель 
в православном мире». Ученые и богословы из разных
стран обсудили широкий круг вопросов, посвященных 
русско-сербским духовным связям, параллелям 
исторического развития Сербии и России. На конференции
прозвучала и тема комплексного подхода к охране 
исторических памятников, как объектов культурного 
и природного наследия. Все это существенно расширяет
поле сотрудничества между наукой и Церковью. 

Я желаю благословенных успехов всем членам
Попечительского совета. Мы должны думать не только 
о возрождении древней святыни Православия, 
но и о возрождении духовных ценностей и благочестивых
традиций нашей Родины, которые необходимо вернуть 
в сознание и жизнь людей. 

Слово Святейшего Патриарха Московского и всея Руси
Алексия на заседании Попечительского совета 

Саввино-Сторожевского монастыря
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Ми т ро по лит Фи ла рет (Ам фи те а т ров) за ве щал по хо ро нить
се бя в схи ме по верх ар хи ерей ско го об ла че ния; свя ти тель
Ти хон За дон ский го во рил о се бе на скло не лет: «я ни ког да не
мыс лил о важ ном са не… у ме ня бы ли мыс ли не пре мен но ку -
да ни будь уда лить ся в пу с тын ный мо на с тырь, по ст ри чься
в мо на хи и про во дить уе ди нен ную жизнь». Под лин ная при -
чи на ду хов ной си лы пре по доб но го Сав вы ви дит ся в том, что
он был преж де все го про стым мо на хом, ис пол нив шим все
ино че с кие обе ты и за ве ща ние сво е го ду хов но го от ца.

«Свет ми ря нам – ино ки, свет ино кам – Ан ге лы», гла сит
древ няя му д рость. Сло во «инок» име ет об щий ко рень со сло -
вом «иной». По че му имен но «иные» яв ля ют ся све том для ми -
ра? Здесь есть ка жу ще е ся про ти во ре чие. Но и Гос подь го во -
рил: «Цар ст во Мое не от ми ра се го», а уче ни кам Сво им за по -
ве дал: «вы – свет ми ру». Хри с ти ан ст во дей ст ви тель но не есть
от ми ра се го, его це лью яв ля ет ся спа се ние и пре об -
ра же ние пад ше го ми ра. Толь ко бла го дать Бо жия
мо жет со вер шить это. Бла го дать есть осо бое дей ст -
вие Бо га, Ему Од но му при су щая де я тель ность, из -
ли ва ю ща я ся на мир че рез Его свя тых.

Мо на ше ст во, как вы со ко сто я щий све тиль ник в
ми ре, воз дви га ет ся на трех ос но вах: по сте, мо -
лит ве и тру де. Вме с те эти
три со став ля ю щие но сят на -
зва ние «ас ке зы». Гре че с кое
сло во «ас кео» оз на ча ет «уп -
раж не ние». Из на чаль но это
спор тив ный тер мин, смысл
ко то ро го – са мо ог ра ни че ние
для до сти же ния по став лен -
ной це ли. Ка кую имен но цель пре сле ду ет мо нах?
Об этом го во рил в IV ве ке ос но ва тель еги пет ско -
го мо на ше ст ва, пре по доб ный Ан то ний, сво им
уче ни кам: «я мо лил ся о вас, да спо до би тесь и вы
по лу чить то го ве ли ко го ог нен но го Ду ха, Ко то ро го
по лу чил я. Ес ли хо ти те по лу чить Его, так что бы
Он пре был в вас, при не си те преж де тру ды те ле сные и сми -
ре ние серд ца и, вос тор гая по мы ш ле ния свои на не бо, день
и ночь взы щи те с пра во тою серд ца Ду ха это го ог нен но го –
и Он даст ся вам».

Пре по доб ный Сав ва – по мощ ник ца рей, кня зей и про сто -
го на ро да, чу до тво рец, све точ, про ви дец. Ка ки ми тру да ми
до ста лись ему эти не ис чис ли мые да ры? По рас ска зам оче -
вид цев мы ви дим его, убе лен но го се ди на ми стар ца игу ме -
на, но ся щим во ду, ру бя щим дро ва, мо ля щим ся на хо лод ном
кам не в тес ной пе ще ре, до са мой смер ти ка ю щим ся в гре -
хах, ко то рые од но му ему бы ли ве до мы. Он ни ког да не был
пра зд ным, все гда солн це вста ва ло по зд нее, а ло жи лось за
го ри зонт рань ше, чем он. След ст вие ли это бла го да ти или ее
при чи на? Бо го сло вы го во рят, что в си нер гии (со ра бот ни че -
ст ве) Бо га и че ло ве ка нет при чин но-след ст вен но го ря да. Ви -
дя го тов ность че ло ве ка, бла го дать при хо дит са ма. И об этом

учил пре по доб ный Се ра фим Са ров ский, от ве чая на во прос,
по че му нын че ма ло свя тых: «ре ши мо с ти нет».

Уй ти в мо на с тырь, от речь ся от ми ра с его бла га ми – это
уже зна чит про явить ре ши мость. Пер вая до б ро де тель мо на -
ха – пост. Мо на хи не зна ют со вер шен но не по ст ных дней: они
толь ко вре ме на ми ос лаб ля ют, а вре ме на ми уси ли ва ют пост. И
здесь мы ви дим под лин ное зна че ние по ста для хри с ти а ни на:
оно со сто ит не в очи ще нии ор га низ ма, не в эко ном ном от но -
ше нии к при ро де, – хо тя фак ти че с ки со блю да ют ся и эти тре -
бо ва ния, – но преж де все го в та ком «утес не нии» те ла, что бы
в нем ос во бо ди лось ме с то для ду ха. Пост, на ру шая при выч ное
те че ние жиз ни, при ко то ром «все мож но, что не грех», де ла ет
че ло ве ка «иным», за став ля ет на пра вить вни ма ние на иную
жизнь. По стил ся Мо и сей во вре мя по лу че ния за по ве дей, по -
стил ся ев рей ский на род в пу с ты не, ве ли ким по ст ни ком был
Илия Про рок, а в Но вом За ве те жи ли по ст ни че с ки свя той Ио -

анн Кре с ти тель, Пре свя тая Бо го ро ди ца и Сам Хри -
с тос. На пред ло же ние ди а во ла сде лать кам ни хле -
ба ми Спа си тель от ве тил: «не хле бом еди ным жив
бу дет че ло век, но вся ким сло вом, ис хо дя щим из
уст Бо жи их» (Мф. 4, 4).

Пост учит че ло ве ка жить Бо гом, как сво ей пи щей.
Мо лит ва же учит его ды шать Бо гом, как воз ду хом.

Го во ря об этом как о не об хо -
ди мо с ти, Пра во слав ная Цер -
ковь ис по ве ду ет, что ду ша че -
ло ве че с кая со тво ре на осо бым
ды ха ни ем Свя то го Ду ха, но
вер нуть ее к это му Ис точ ни ку
по сле гре хо па де ния есть де ло
всей ми ро вой ис то рии, как и

каж дой от дель ной че ло ве че с кой жиз ни. По это му
уже апо с тол Па вел ус та но вил как нор му для хри с -
ти ан, пра ви ло: «не пре стан но мо ли тесь». Кто мо жет
это пра ви ло со блю с ти? Стре мить ся к его осу ще ств -
ле нию мо жет каж дый, но мо на ше ст во и здесь ока -
зы ва ет ся чи с тым об раз цом, ко то рый ус та нов лен

для ми рян, ря до вых чле нов Церк ви. Осо бен но цен но то, что ус -
та нов лен он не на не бе, не в те о рии, а на зем ле, у лю дей из
пло ти и кро ви. До бить ся ис тин ной мо лит вы, как и глу бо ко го
по ка я ния, для мо на ха – труд всей жиз ни, хо тя ас ке ти че с кая
ли те ра ту ра сви де тель ст ву ет, что не ко то рые по лу ча ли эти да -
ры уже в на ча ле пу ти за свое не под дель ное сми ре ние.

Мо лит ва есть бе се да с Бо гом. По сло вам свя ти те ля Ио ан на
Зла то ус та, в чте нии Свя щен но го Пи са ния Гос подь об ра ща ет ся
к нам с ре чью, а в мо лит ве – мы к Не му. Но бе се да с Бо гом, как
лю бя щим и неж ным От цом, не есть ли рай ское со сто я ние? По -
то му ес те ст вен ное же ла ние че ло ве ка жить на зем ле как в Раю,
иметь ан гель скую вы со ту по мыс лов и чи с то ту же ла ний до сти -
га ет ся в мо на ше ст ве. Из Жи тия пре по доб но го Сав вы нам из -
ве ст но, что ме с то на го ре Сто ро жи по ка за лось ему «Ра ем не -
бес ным». Не по то му ли, что бла го дать, пре бы вав шая с ним,
ука за ла ему из бран ное ме с то для не се ния стра жи, ка ко вым и

Ме с то на го ре Сто ро же
по ка за лось пре по доб но му Сав ве 
«Ра ем не бес ным». Не по то му ли, 

что бла го дать, пре бы вав шая с ним, 
ука за ла ему из бран ное ме с то 

для не се ния стра жи?
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бы ла эта го ра в ис то ри че с кой дей ст ви тель но с ти? Мо лит ва ис -
ста ри по ни ма лась как стра жа про тив не ви ди мых су по ста тов.
Имен но эти вра ги яв ля ют ся на сто я щи ми: они се ют вой ны, мя -
те жи, сму ты и раз до ры меж ду людь ми. Пре по доб ный Сав ва,
как и пре по доб ный Сер гий, был убеж ден в си ле мо лит вы. По -
это му он и ос тал ся на ме с те, где ему хо ро шо бы ло мо лить ся, и
Бо жий за мы сел об этом мы про зре ва ем че рез мно го ве ков.

Труд – сло во, не са мое по чтен ное в на ше вре мя. Со вре -
мен ный че ло век ча с то смо т рит на труд как на до сад ную не -
об хо ди мость, без ко то рой он не по лу чит пра ва на раз вле че -
ние. Мно гие же ла ли бы из бе жать обя зан но с ти тру дить ся и
счи та ют иде а лом жизнь ту не яд цев. Но хри с ти ан ст во ут -
верж да ет, что че ло век со здан для тру да. Ди а лек ти че с кий
ма те ри а лизм, на зы вая труд со зда те лем че ло ве ка, по ме нял
ме с та ми при чи ну и след ст вие. Труд есть бла го род ное пред -
наз на че ние, дан ное Ада му в Раю, где он по се лен был, что бы
«воз де лы вать сад». И Ева бы ла со тво ре на как «по мощ ни ца».
Но за гре хо па де ние че ло век был об ре чен смер ти,
в пред две рии ко то рой, про дле вая свою не дол гую
жизнь, он дол жен «в по те ли ца» до бы вать хлеб
свой и «в му ках» ро жать де тей (Бы т. 3, 16, 19).

Во все вре ме на ис тин ное мо на ше ст во це ни ло
труд и от да ва лось ему без раз дель но, по то му что
пра зд ность, гу бя щая ми ря ни -
на в те че ние мно гих лет жиз -
ни, мо жет по гу бить мо на ха за
один день. Осо бен но до сто вер -
но зна ли это пу с тын ни ки: мно -
гие не о пыт ные ис ка те ли мо -
лит вы, пре не бре гая по сто ян -
ным тру дом, впа ли в бе зу мие
или со вер ши ли тяж кие гре хи. Но труд ни ког да не
был аль тер на ти вой мо лит ве, а все гда со пут ст во вал
ей. Иде аль ное их со че та ние од наж ды бы ло по ка за -
но пре по доб но му Ан то нию Ве ли ко му Ан ге лом, ко -
то рый явил ся ему в ви де ино ка и по пе ре мен но то
вста вал на мо лит ву, то са дил ся пле с ти кор зи ны из
паль мо вых ли с ть ев. Так на чал жить и сам свя той Ан то ний, не
толь ко со хра нив ший зор кость ума до са мой смер ти, но и сде -
лав ший ся на став ни ком для ты сяч дру гих мо на хов. О нем го во -
ри ли, что он, бу ду чи не гра мот ным, чи та ет кни гу при ро ды: так
со сре до то чено и про све щено бы ло его серд це.

Пре по доб ный Сав ва, на след ник ты ся че лет ней тра ди ции
пра во слав но го мо на ше ст ва в «се вер ной Фи ва и де», шел по
сто пам древ них по движ ни ков. По сто ян ное труд ни че ст во
свя то го Сав вы име ет мно го зна че ний: это и сми ре ние мо гу -
че го те ла рус ско го че ло ве ка, и вы ра же ние глу бо ко го по ка я -
ния, и вос пол не ние мо лит вен но го вре ме ни, и при мер, ко то -
рый он по да вал бра тии, сле дуя в этом сво е му учи те лю, ве -
ли ко му Сер гию. Долж но ска зать, что за ве ты пре по доб но го
Сер гия Ра до неж ско го бы ли спол на осу ще ств ле ны его пер -
вым уче ни ком. По пре да нию, свя той Сер гий сам ис по ве до -
вал ся у свя то го Сав вы, и это на и бо лее крас но ре чи вый знак

пря мо го на сле до ва ния меж ду дву мя све то ча ми Зем ли Рус -
ской. Оба они в со вер шен ст ве ис пол ни ли за вет Сту дий ско го
ус та ва: «те ло… и ду ша твои… да бу дут раз де ле ны в ра вен ст -
ве и люб ви всем ду хов ным тво им ча дам и бра ть ям». Они не
зна ли ли це при я тия, не раз ли ча ли меж ду бо га тым и бед ным,
оди на ко во лю би ли «книж ных» ино ков и про сте цов. Не по то -
му ли ве ли кие кня зья скло ня ли пе ред ни ми гла ву?

XIV век – вре мя зна чи тель ное как для рус ской ис то рии,
так и для ис то рии Пра во сла вия. По след ний век жиз ни Ви -
зан тий ской им пе рии. Век, в ко то ром свя ти тель Гри го рий Па -
ла ма за щи тил «свя щен но-без молв ст ву ю щих» (иси ха с тов) пе -
ред ли цом кле ве ты над мен но го че ло ве че с ко го ра зу ма. Век
под лин но го Воз рож де ния на Ру си, со сто яв ше го в дол го ждан -
ном об ре те нии рус ски ми людь ми сил к еди не нию друг с дру -
гом и со стра ной. В эту гроз ную эпо ху по шат ну лось та та -
ро мон голь ское иго, дрог ну ли ус тои кня же с кой удель ной
воль ни цы, со зда ли прав ди вые об ра зы ино го ми ра твор цы

на шей вы со кой куль ту ры: ог нен ный Фе о фан Грек
и свет лый Ан д рей Руб лев. Мо на ше ст во сде ла лось
ду хов ным вож дем на ро да, рас се ян но го по бес -
край ним про сто рам и по ра бо щен но го. Упад ку
нрав ст вен но с ти оно про ти во сто я ло сво им при ме -
ром, ни ще те – сво им слу же ни ем, ко ры с то лю бию и

ве ро лом ст ву – сво ей вер но с -
тью ино че с ким обе там.

Имен но тог да ста ли на пол -
нять ся ре аль но с тью сло ва, не -
из ве ст но кем ска зан ные впер -
вые: «Свя тая Русь». По движ ни -
ки, уче ни ки пре по доб но го Сер -
гия, шли вглубь лес ных, бо лот -

ных и степ ных пу с тынь, ос вя щая зем лю сво и ми сто -
па ми, сво ей без гра нич ной кро то с тью, ко то рая спа са -
ла в же с то кое, не ми ло серд ное вре мя. Эти мис си о не -
ры не сли Сло во Бо жие, да же не го во ря ни сло ва, од -
ним внеш ним об ли ком и вну т рен ней мо лит вой. Они
ос вя ща ли но вые пре сто лы для бес кров ной Жерт вы,

да ри ли ни щей стра не икон ные ли ки, ко то ры ми спу с тя ве ка вос -
хи ща лись це ни те ли «сред не ве ко вой жи во пи си», воз во ди ли ски -
ты и мо на с ты ри. Эти лю ди ни че го не же ла ли для се бя, кро ме то -
го Ду ха, Ко то рым они де ли лись со все ми. В их бес ко ры с тии для
нас, ны неш них ми рян, – за лог, и на деж да, и укор.

Се го дня в Рос сии воз рож да ют ся мо на с ты ри. Кто-ни будь
спро сит: за чем так мно го кре ст ных хо дов? Мы пы та ем ся вновь
ос вя тить на шу зем лю. Кто-ни будь в не до уме нии ска жет: за чем
так мно го ве ли че ст вен ных но вых церк вей? Мы хо тим ос вя тить
про ст ран ст во, вос ста но вить свя той об лик на ших го ро дов. Но
мы ни че го из это го не до стиг нем, ес ли Гос подь не очи с тит на -
ши серд ца. Пре по доб ные от цы, ду хов ные пред ки на ши, не от -
ка зы ва ют нам в мо лит вах. Они при слу ши ва ют ся, не вспом ним
ли мы о них и не за хо тим ли сле до вать их сло вам.

Илья Ве вюр ко,
кан ди дат фи лос. на ук

Под лин ная при чи на 
ду хов ной си лы пре по доб но го Сав вы 

ви дит ся в том, что он был 
преж де все го про стым мо на хом, 

ис пол нив шим все ино че с кие обе ты 
и за ве ща ние сво е го ду хов но го от ца.
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600-летие преставления преподобного Саввы Сторожев-
ского – самая значительная юбилей ная дата нашего цер-
ковного года в уходящем 2007 году. Наш народ вместе со
всей паствой Православной Церкви чтит эту дату, вверяя
свои молитвы и надежды небесному заступлению препо-
добного Саввы, ученика и собеседника великого печаль-
ника земли русской Сергия Радонежского. Шесть веков
отделяют нас от его эпохи – эпохи духовного, националь-
ного и политического возрождения Святой Руси. Шесть
веков предстоит преподобный Савва Сторожевский как
один из духовных вождей Святой Руси перед небесным
престолом Живоначальной Троицы, на святой божествен-
ной страже, охраняя нашу державу, наши святыни, нашу
национальную и куль-
турную самобытность.

Святая Троица, Которую
созерцали в своем духов-
ном озарении великий
Сергий и его великий уче-
ник преподобный Савва,
богословие Которой вопло-
тил в своем бессмертном
творении великий гений
Рублев, являет нам высо-
чайший идеал духовного
единства, объемлющего в
неслиянном и нераздель-
ном соединении все зем-
ное и небесное. Священная все-
мирная история открывается как
воплощение во времени предвеч-
ного замысла Святой Живоначаль-
ной Троицы.

Непостижимость трансценден-
тного в своей сущности Бога и
неизбежность Его присутствия  в
исторической жизни мира пред-
ставляются нашему человеческо-
му сознанию как необъяснимая
тайна. И, тем не менее, наш исто-
рический, да и житейский опыт, внимательное наблюдение
за сложной, как правило, на первый взгляд, сумбурной и
случайной вязью событий, фактов свидетельствуют о том,
что и в истории, и в жизни отдельного человека зримо проя-
вляется Промысл Творца.

По мысли Симеона Нового Богослова, Святая Троица,
нераздельно и неслиянно поклоняемая в Отце, Сыне и Свя-
том Духе, содержит мир своим человеколюбием, силою и
благодатию и открывается в душе человека как скрытое
сокровище Божественной жизни посредством  точного соб-
людения евангельских заповедей. Святые отцы в раннехри-
стианскую эпоху свидетельствовали, что Божественная

воля может и должна стать известной человеку. Нужна
лишь готовность человека понять и принять ее. В творени-
ях преподобного Иоанна Дамаскина говорится о том, что
Бог активно выходит навстречу человеку, ищет человека,
как Он искал Адама в райском саду; святой Иоанн говорит о
стремительном нисхождении Бога (exalma theou) навстречу
человеку. Другое дело, что инертный в своем «ветхом есте-
стве» человек часто отказывается услышать всегда обра-
щенный к нему призыв.

Сегодня мыслители и философы разных рангов предпри-
нимают много усилий, чтобы определить логику историче-
ского процесса. Выстраивание историософских концепций
порой приобретает характер увлекательной интеллектуаль-
ной затеи. И это обстоятельство затрудняет понимание под-
линной потребности таких размышлений, которые для сов-
ременной России имеют существенно актуальный смысл. На
очередном переломе нашей истории потребовалось вновь
мыслию вернуться к истокам, понять, какой камень был
положен в основание государственного здания, оказавшего-
ся все же прочным, несмотря на сокрушительные удары

внутренних и внешних враж-
дебных сил.

Идейное оформление Мос-
ковского государства, зало-
жившее основы государ-
ственного строительства Рос-
сии, связывают с осознанием
национального единства.
Этот исторический момент
принято относить ко времени
Куликовской битвы. Именно
после этого важнейшего для
созревания народа сражения
можно говорить о появлении

такой тонкой субстанции, как национальный дух. Для
духовного подъема нужны были особые условия.

Есть бесспорные факты, свидетельствующие о роли
преподобного Сергия в историческом процессе зарожде-
ния русского национального духа. Отправной точкой этого
процесса принято считать Куликовскую победу, воспоми-
нание о которой немыслимо без имени Преподобного. В
середине XIV века, накануне переломного момента рус-
ской истории, начала возвышения Москвы и собирания
вокруг нее земель, Сергий Радонежский создает Троице-
Сергиев монастырь.

Тот факт, что свой первый храм в глухих Радонежских
лесах Преподобный построил во Имя Живоначальной
Троицы, «чтобы постоянным взиранием на Божественную
Троицу побеждался страх перед ненавистной рознью мира
сего», является важнейшим историческим и духовным
символом. С подвижнической деятельностью преподобного
Сергия идея Живоначальной и Нераздельной Троицы
вошла в русское сознание как идея Домостроительства

savva-Vika7:savva-Vika.qxd 13.08.2008 0:58 Страница 11



АВГУСТ 2008

12

Божия, как высший принцип построения мира и внутри
себя, и вовне. «Да будут все едино; как Ты, Отче,  во Мне,
и Я в Тебе, так и они до будут в Нас едино, – да уверует
мир, что Ты послал Меня» (Ин. 17, 21)

Лучше всего об этом сказал о. Павел Флоренский в
своей работе «Троице-Сергиева Лавра и Россия»: «Среди
мятущихся обстоятельств времени, среди раздоров, меж-
доусобных распрей, всеобщего одичания, татарских набе-
гов, среди этого глубокого безверия, растлившего Русь,
открылся духовному взору бесконечный и невозмутимый,
нерушимый мир – свышний мир Горнего мира. Вражде и
ненависти, царящим в дольнем, противопоставилась
взаимная любовь, струящаяся в вечном согласии, в веч-
ной безмолвной беседе, в вечном единстве сверхгорних».

Проповедь любви, согласия, единства во время нескон-
чаемых раздоров, взаимных упреков и яростного утвержде-
ния своей единственной «правды» выглядит безумством  с
точки зрения мудрости мира сего. Этот парадокс поневоле
требовал объяснения.

Как открылся образ-идея Пресвятой Троицы преподоб-
ному Сергию – для исследователей остается тайной. Здесь
спекуляции, как считает академик
В.Н.Топоров, излишни. Однако это вовсе
не означает, что напрасны сами попытки
установить, почему идея Троицы  стала
духовным символом его эпохи.

Над глубочайшей тайной Троицы дума-
ли практически все великие отцы Церк-
ви. Но с точки зрения исторической логи-
ки ближайшим источником троической
идеи для преподобного Сергия мог быть
паламитский опыт современного ему
богословия. Преподобный Сергий жил в
эпоху, когда богословское учение о Свя-
той Троице  получило развитие в Православной Церкви в
связи с исихастским духовным опытом, с богословским
учением святителя Григория Паламы и других византий-
ских богословов. Остается констатировать, что отшельник,
молчальник, строгий подвижник, монах-плотник, духов-
ник великих князей и политический деятель – преподоб-
ный Сергий жил одним дыханием со Вселенской Правос-
лавной Церковью. Он  был боговидцем, и, очевидно, что к
восприятию идеи Троицы был подготовлен не только про-
виденциально.

В XIV веке на Русь из Византии пришла литургическая
реформа и новый Типикон. Это открыло широкий доступ на
Русь духовной, в основном монашеской исихастской лите-
ратуры. В древнейших монастырских библиотеках в сла-
вянском переводе XIV и XV веков были книги таких класси-
ков исихастской духовности, как св. Иоанн Лествичник, св.
Дорофей, св. Исаак Сирин, св. Симеон Новый Богослов, св.
Григорий Синайский. Поразительно, но если сравнить соб-
рания главных русских монастырских библиотек с совре-

менными им византийскими книжными собраниями на
Афоне, Патмосе или Синае, то поражаешься сходству:  рус-
ские  монахи читали тех же святых Отцов.

Были у русских монастырей и собственные контакты
непосредственно в  Константинополе. В городе существовал
русский квартал, между Русью и Константинополем была
отлажена постоянная связь дипломатов и паломников, была
«жившая тамо Русь».

Тринитарные вопросы и проблема нетварности Фавор-
ского света привлекали греческих богословов – как
св. Григория Паламу и его сподвижников по исихазму,
так и его оппонентов. Оппоненты святого Григория, по
сути дела, обращались к доникейскому богословию, счи-
тавшему Отца недоступным элементом Бога, в отличие от
Сына и Духа, Которые для них оказывались в роли ору-
дий Откровения. Окончательный вариант богословского
учения о Троице, сформулированный Паламой и, коне-
чно, учитывавший идею единосущности, разрабатывав-
шуюся святыми каппадокийскими отцами, был основан
на тройном различии.

По учению святителя Григория Паламы, «тайна Троицы
образуется соединением трех Ипостасей,
реальным образом охраняющих каждая
свое личное тождество, но не являющих-
ся «частями» Бога, ибо Божество живет в
каждой из Них во всей своей полноте». 

Достоверно известно, что преподобный
Сергий в связи с богословскими вопросами
посылал в Константинополь своих учени-
ков из обители Троицы. О результатах этой
поездки нет точных данных. Но весьма
вероятно, что он получил резюме паламит-
ского учения.

Преподобный Сергий достоверно знал,
что Троица – это тайна, не имеющая предела и конца. Зем-
ному, и в силу этого ограниченному, человеку никогда не
будет дано проникнуть в глубину этой тайны. Это и не
нужно. Но знать о наличии этой глубины и о Любви, свя-
зывающей Ее Лица, нужно. Преподобный Сергий знал, что
представления преподобного Сергия о Троице связаны с
практикой его личного опыта подвижничества. Эти взгля-
ды выводили Преподобного на решение широкого круга
религиозных, общественных, гражданских задач, стоящих
перед Святой Русью во всех ее слоях. 

О том, как выразил свое боговидение преподобный Сер-
гий, писал о. Сергий Булгаков: «…Свое богословствование
заключил он не в книги, но в события жизни своей. Не сло-
вами, но делами и этими событиями молчаливо учит он нас
боговедению. Ибо молчание есть речь будущего века – по
преподобному Исааку Сирину. А ныне оно есть слово тех,
кто еще в этом веке вступил в будущее. Молчаливое слово,
сокровенное, предстоит собирать в слова, переводить на
наш человеческий язык». 

savva-Vika7:savva-Vika.qxd 13.08.2008 0:59 Страница 12



Преподобный Сергий 
благословляет на битву 

великого князя 
Дмитрия Донского
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И здесь нас подстерегает другой пара-
докс. Отшельник и молчальник, не одна-
жды убегавший от мирских тягот и
тяжб, которые настигали и в монастыре,
Преподобный оказывается не только бесспорным духов-
ным авторитетом для князей, но и реально крупной поли-
тической фигурой. В связи с практической деятельностью
преподобного Сергия можно поставить  вопрос  о его
политических убеждениях. И даже о политических сред-
ствах и инструментах, которые он использовал в своей
деятельности.

Для начала нужно учитывать крайне сложную ситуацию в
отношениях между Великим княжеством Московским, Лит-
вой, другими русскими княжествами и ханами Золотой
Орды. Конечно, Сергий был близок с Московским князем. Он
был крестным отцом двух сыновей князя Димитрия Ивано-
вича, выполнил несколько его дипломатических поручений.
Он прилагал усилия в деле заключения «вечного мира»

между Москвой и Рязанью  в  1385 году.
Выполнял сложную задачу в мятежном
Нижнем Новгороде, где для достижения
нужных целей пошел на беспрецедент-

ный шаг и закрыл в городе все церкви. Единство достига-
лось трудно, упорство, самочинство приходилось укрощать.
Любовь могла быть и строгой. 

Да собственно, как сейчас говорят, «цена вопроса» была
слишком высокой. Либо стоявшую в Православии Москов-
скую Русь поглотят разнонаправленные силы, решающие
свои исторические задачи, либо сохранение Православия
будет достигнуто через решение вопроса единства. Дипло-
матические и административные шаги преподобного Сергия
могут быть правильно поняты только в широком контексте
задач Вселенской Церкви, стоящей на принципах Троиче-
ского единства.

В XIII веке русское монашество переживало серьезный
кризис. Затем наступило бурное его возрождение, связан-

Видение птиц преподобному Сергию. 
Литография повествует 
о чудесном видении Преподобному, 
когда небесный глас 
возвестил ему 
о преумножении учеников его 
и продолжении его дела
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ное с именами преп. Сергия Радонежского и его многочис-
ленных учеников. В течение второй половины XIV века и в
первые десятилетия XV века в лесах Северной Руси было
основано около полутораста новых монастырей.

Игумен Земли Русской, его ученики и ученики учеников
создали четвертую часть всех русских монастырей — твер-
дынь веры и  благочестия, очагов  просвещения. 

Сбылось обетование Божие, открытое Преподобному во
время молитвы, когда он услышал чудный голос: «Сергий! Ты
молишься о детях твоих духовных: Господь принял твою
молитву. Посмотри кругом — видишь, какое множество ино-
ков собрано тобою под твое руководство во Имя Живона-
чальной  Троицы!»

Одним из ближайших его учеников был преподобный
Савва, основавший монастырь на  западе от крепнувшей
Москвы на Сторожах, рядом со Звенигородом. Надо пола-
гать, что преподобный Савва был не просто учеником, но
сомолитвенником и единомышленником преподобного Сер-
гия. Свидетельством его духовной высоты является то, что
он был духовником Лавры и самого Преподобного. Конечно,
это было единение в почитании Троицы, потому что Савва –
«Небесного Иерусалима гражданин, Пресвятыя Троице оби-
талище». Преподобный Савва хранил священные заветы
своего духовного отца. Он устроил свой монастырь по
образцу обители Сергиевой, он был молитвенником и созер-
цателем нетварного Божественного света Животворящей
Троицы, он стремился к воплощению в монашеской жизни
вековых традиций русской духовности и святости. Он, как и
преподобный Сергий, стоял у истоков духовно-нравственно-
го возрождения Руси и процесса ее политического объеди-
нения вокруг Москвы. В его нравственно-просветительской
и общественно-политической деятельности нашел воплоще-
ние идеал единства Святой Руси по образу Единосущной и
Нераздельной Троицы.

Преподобный Савва пришел в верховья Москвы реки по
настойчивой просьбе князя Юрия Димитриевича, сына
Димитрия Донского. Можно предположить, что речь шла
не только о церковном окормлении, что Юрий Димитрие-
вич искал духовной энергии, исходящей от Троице-Сер-
гиевой обители, энергии, которая объединяла членов его
христолюбивой семьи, сплачивала национальные силы в
единое государственное зерно. И тут неважно, что едине-
ние происходило в междоусобных столкновениях даже
между братьями. Все равно было стремление к идеалу
единения. Спор был о том, кто должен реализовать этот
идеал. Путь к единству лежал через борьбу, в том числе с
собственными  слабостями и грехами. Человеческие стра-
сти труднее всего преодолевать. Глубинные мотивы пове-
дения всех участников исторических событий выявить
трудно, хотя и возможно. В этом смысле можно сказать,
что подлинная история XIV–XV веков еще не написана.

Но наличие в национальном, культурном сознании идеала

Троического единства совершенно бесспорно. При этом в
культуре этого времени явлено владение тончайшей диа-
лектикой в понимании этого таинственного единства, выра-
зить которое оказалось неподвластно словам, но доступно
краскам. Именно в духовном круге преподобных Сергия и
Саввы возникли высочайшие творения художественного
гения средневековой Руси. Русь богословствовала деяниями
подвижников и пластическими формами. Русь богослов-
ствовала в молчании.

Глубокие размышления о Троице нашли отражение в ико-
нописи. В XV веке, когда русское   богословие и иконопись
стояли высоко, под непосредственным влиянием подвижни-
ков круга преподобного Сергия Радонежского появились
прекрасные иконы Троицы, вершиной которых, безусловно,
является «Троица» преподобного Андрея Рублева.

Этот шедевр Рублева исследован подробно и глубоко. Есть
много работ, в которых делаются попытки определить,
какой из Ангелов какое Лицо Троицы изображает. Но в том-
то и дело, что для Рублева важно было выразить триедин-
ство. При этом Ангелы единосущны: они разные, они
неповторимы, они «во плоти». Ангелы у Рублева нераз-
дельны, ибо объединены престолом с жертвенной Чашей
на нем, символом евхаристической жертвы. Как известно,
именно Евхаристия объединяет людей в  Церковь, поэтому
нераздельность весьма уместно передать именно так.
Соприсносущность как существование во времени явле-
на тем, что все три Ангела пребывают в одной поре зрело-
сти. Логика Троичности – в молчаливом согласном еди-
нении, разности в единстве существа, в вечном движении
покоя – явлены Рублевым с поразительным художествен-
ным совершенством.

Можно вспомнить, как знаменитый французский худож-
ник Анри Матисс,  творчество которого долгое время было
для нас образцом выражения внутренней сущности мира,
приехав в Россию, в потрясении простоял четыре часа
перед иконой Троицы. «Я не понимаю, – сказал он, – зачем
русские художники едут учиться в Париж. Это мы должны
ехать учиться в Россию».

Сегодня мы можем сказать, что Троица преподобного
Андрея Рублева есть пластическая и философская форму-
ла творения. Но это можно только констатировать, это нель-
зя повторить, этому нельзя научиться. Чтобы так мыслить и
«говорить» в красках, чтобы так энергично держать
сакральный модус государственного пространства, как это
делали люди XIV–XVвеков, нужно жить в Троическом свете,
который исходил от Преподобных. Впрочем, можно сделать
усилие и постараться вернуться в пространство Троическо-
го света и тогда увидеть, как действует Промысл Божий в
нашей истории.

Валерий САВРЕЙ,
доктор философских наук, 

профессор, лауреат премии митрополита Макария
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АВГУСТ 2008 

25 марта

25.03
Святейший Патриарх
Московский и всея Руси
Алексий II возглавил за-
седание Попечительско-
го совета Саввино-Сто-
рожевского монастыря,
которое состоялось в ре-
зиденции Патриарха в
Свято-Даниловом мона-
стыре.

По окончании заседания
Патриарх вручил премию
имени преподобного Саввы
Сторожевского Председате-
лю Государственной Думы
Борису Грызлову.

2 ию ля

02.07
В храме Христа Спасителя
на церемонии открытия
выставки «ЦАРСКИЙ 
ВЕНЕЦ» Саввино-Сторо-
жевскому монастырю 
и Екатеринбургской
епар хии были переданы
два колокола с подписью
«Молитвенник за Царей
Богоизбранных»
Со словами искренних
поздравлений документы 
на колокола передал
представителям Русской
Православной Церкви Игорь
Олегович Елеференко,

27 ию ня

27.06
В рамках фестиваля ис-
кусств «Звени, Звениго-
род!» прошел вечер хо-
ровой музыки «Поют го-
лоса Звенигородской
земли».
Вечер, посвященный 10-ле -
тию Второго обретения
мощей преподобного Саввы
Сторожевского и 90-летию
кончины священномученика
Николая (Розанова), состо -
ялся в концертном зале
пансионата РАН «Звени -
городский». В нем принимал
участие братский хор
Саввино-Сторожевского
монастыря под управлением
иеродиакона Спиридона.
Хор исполнил песнопения
«Хвалите имя Господне» 
П Г Чеснокова, «Свете тихий»
знаменного распева и другие.

20 ию ня

20.06
Заседание Оргкомитета
празднования 600-летия
преставления преподоб-
ного Саввы Сторожев-
ского и 10-летия Второ-
го обретения и перене-
сения мощей Святого.
Заседание прошло 
в администрации городского
округа Звенигород и было
посвящено грядущим
празднованиям 10-летия
Второго обретения 
и перенесения мощей
Звенигородского Чудо -
творца, которые пройдут 
с 21 по 25 августа сего года.

13 ию ня

13.06
Наместник Саввино-Сто-
рожевского монастыря
архимандрит Савва (Фа-
теев) награжден меда-
лью «Патриот России».
Награда была вручена за-
местителем Председателя
Правительства Российской
Федерации Сергеем Собя-
ниным. 

5 мая

05.05
На Поклонной горе в Мо-
скве прошла Духовно-
патриотическая акция
«Свеча за Россию».
Организаторами акции
выступили «Саввинское
общество» и общественное
движение «Народное
единство» при участии

Саввино-Сторожевского
монастыря и храма
великомученика Георгия
Победоносца на Поклонной
горе. 
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20.07
Саввино-Сторожевский
монастырь посетила
Глава Российского импе-
раторского дома Рома-
новых Великая Княгиня
Мария Владимировна.

14 ию ля

14.07
На Московском подво-
рье Саввино-Сторожев-
ского монастыря состо-
ялся Круглый стол «Мо-
нархическая идея: исто-
рия и перспективы».
Мероприятие приурочено 
к памятной дате 90-летия
гибели Царской семьи.
Центральной темой стало
обсуждение исторических 
и теоретических основ
монархической идеи.

председатель Комиссии
Московской Государ -
ственной Думы по
межнациональным 
и межконфессиональным
отношениям. Сертификаты
на два колокола «Молит -
венник за Царей Богоиз -
бранных» были торжест -
венно вручены владыке
Викентию, архиепископу
Екатеринбургскому 
и Верхотурскому 
и наместнику Саввино-
Сторожевского монастыря
архимандриту Савве
(Фатееву). 

16 ию ля

16.07
При поддержке Попечи-
тельского совета Савви-
но-Сторожевского мона-
стыря в Храме Христа
Спасителя состоялся
концерт-реквием посвя-
щенный памяти Цар-
ской семьи и всех без-

винно убиенных в годы
большевистских гонений.
Концерт-реквием епископа
Венского и Австрийского
Иллариона (Алфеева) был
впервые исполнен вечером
16 июля, накануне 90-летия
расстрела Николая II и его
семьи.

17 ию ля

17.07
Делегация Саввино-Сто-
рожевского монастыря
приняла участие в днях
памяти, посвященных
90-летию мученической
кончины семьи послед-
него русского императо-
ра Николая II.
17 июля 2008 года исполни-
лось 90 лет трагедии царе-
убийства. К этой годовщине
были приурочены Царские
дни, которые прошли во мно -
гих городах России, в пер-
вую очередь, в Екатерин-
бурге, где завершился зем-
ной путь Николая II, его суп-
руги, пятерых детей и неко-
торых домочадцев. Паломни-
ки приняли участие в празд-
ничных богослужениях 
и Крестном ходе 16–17 июля.
К памятной дате 90-летия
кончины Царственных Стра-
стотерпцев были отлиты два
колокола с подписью «Мо-
литвенник за Царей Богоиз-
бранных» для Саввино-Сто-
рожевского монастыря и Ека-
теринбургской епархии. Ре-
шение об отливке колоколов
было принято на заседании
Попечительского совета Сав-
вино-Сторожевского мона-
стыря под председательством
Святейшего Патриарха 
и Председателя Государ -
ственной Думы Бориса
Грызлова.

18 ию ля 

20 ию ля 

18.07
В Саввино-Сторожев-
ском монастыре откры-
лась выставка «Препо-
добный Савва Сторожев-
ский – молитвенник о
Царях Богоизбранных».
Историческое
повествование о традиции
глубокого почитания
преподобного Саввы
Сторожевского потомками
Дмитрия Донского и всеми
членами дома Романовых
вплоть до трагической
гибели последнего русского
царя и его семьи нашло
место в экспозиции, которая
открылась в день 90-летия
мученической гибели
преподобномученицы
Великой Княгини Елизаветы
Федоровны в трапезной
части храма Преображения
Господня Саввино-Сторо -
жевского монастыря. Ранее
выставка о преподобном
Савве Сторожевском как
особом «царском» святом
демонстрировалась в Храме-
на-Крови в Екатеринбурге 
и Администрации Прези -
дента РФ в Московском
Кремле. 

Приезд Марии Владимиров-
ны был приурочен к памят-
ным дням 90-летия трагиче-
ской кончины семьи Импе-
ратора Николая II. У мона-
стырских ворот Великую
Княгиню встретили игумен
Петр и игумен Пантелеимон. 
Глава Российского Импера-
торского Дома побывала на

молебне Царственным стра-
стотерпцам в Рождествен-
ском соборе Саввино-Сторо-
жевского монастыря. Затем
Великая Княгиня Мария Фе-
доровна выслушала выступ-
ление братского хора под
управлением иеродиакона
Спиридона, посетила вы-
ставку «Молитвенник о Ца-
рях Богоизбранных» в тра-
пезной части храма Преоб-
ражения Господня, пообща-
лась с братией Обители.
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– Игорь Олегович, Вы политик, занятой человек.
А находите время еще и на благотворительность.
Как это у Вас получается?

– Я не думаю, что благотворительность требует какого-то
особенного времени. Главное – иметь возможность оказы-
вать эту помощь. У нас в области, к счастью, много людей,
которые помогают храмам, монастырям.

– Почему Вы стали благотворителем детского кон-
курса и издателем альбома «Дети Савве»? С чего все
началось?

– Все началось того, что я вошел в состав попечительско-
го совета к празднованию 600-летия преставления святого
Саввы Сторожевского. Мне и раньше приходилось бывать 
в этой древней намоленной обители – с главой города
Звенигород или с губернатором Московской области. Мы
старались оказывать конкретную помощь возрождению
мона  стыря, чтобы тысячи людей смогли соприкоснуться 
с историей православия в нашей стране, конкретно в Мос -
ковской области.

– Что стало для Вас самым большим открытием 
в этой работе?

– Я думаю, совершенно особая аура Саввино-Сторожев-
ского монастыря. Это монастырь с огромной историей,
очень намоленный и уютный. Чувствуется, что на протяжении
всей истории его существования люди очень любили этот
монастырь. С ним связана масса положительных эмоций. 

НА ПРИ МЕ РАХ СВЯ ТЫХ, 
ПО ЧИ ТАЕ МЫХ В РОС СИИ,

НЕ ОБ ХО ДИ МО 
ВОС ПИ ТЫ ВАТЬ 
НЫ НЕШ НЕЕ 
ПО КО ЛЕ НИЕ

Игорь Пархоменко – 
заместитель губернатора

Московской области. 
Но дела и занятость не мешают

Игорю Олеговичу участвовать
в благотворительности.

В прошлом году он поддержал
детский конкурс, посвященный

600-летию преставления
преподобного Саввы

Сторожевского, и издание
альбома «Дети Савве». Он нашел

время и на то, чтобы ответить
на вопросы корреспондента

«Саввинского слова».
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– Сегодня складывается впечатление, что благо-
творительность – своеобразная игрушка для бо-
гатых. На Ваш взгляд, можно ли в современной
России считать благотворительность важной со-
ставляющей культуры или просто элементом само-
рекламы?

– В русских традициях благотворительность всегда зани-
мала особое место. У людей имущих была возможность по-
мочь страждущим, сделать некое публичное действо, кото-
рое положительно отражается  на жизни общества, и в то
же время приносит удовлетворение самому благотворите-
лю. Это всегда было, и я надеюсь, что и останется. Но неко-
торые негативные процессы, сопутствующие этому явле-
нию тоже есть. Бывают различные случаи. Нельзя исклю-
чить и то, что в некоторые моменты благотворительность
может использоваться и как некая пропагандистская ак-
ция. Но, я думаю, в большинстве случаев она происходит
достаточно непублично. Мне кажется, что благотворитель-
ность по принуждению – это уже не благотворительность.
К этому шагу каждый приходит сам и чувствует необходи-
мость сделать доброе дело. В то же время не стоит преуве-
личивать объемы этой благотворительной помощи. В каких-
то случаях она может поддержать, она может помочь что-то
создать или реконструировать. Но очень немного благотво-
рительных проектов, которые существовали бы в долго-
срочной перспективе, скажем десятилетиями. В современ-
ных условиях, это некая разовая помощь.

– Выходит, и меценат, и нуждающийся заинтере-
сованы в благотворительности?

– Безусловно.
– Важно ли привлекать внимание молодого поко-

ления к русской истории и ценностям православия?
– История православия неразрывно связана с историей

Российского государства. На примерах святых, почитае-
мых в России, необходимо воспитывать нынешнее поколе-
ние. А насколько глубоко приобщаться именно к право-
славной культуре – это выбор каждого человека. Каждый
решает для себя сам, сколько сил и устремлений отдавать
православной религии.

– Все-таки, возвращаясь к конкурсу «Святые за-
ступники Руси». Он пользовался огромной популяр-
ностью. Мы получили беспрецедентное для детско-
го православного конкурса количество работ – око-
ло пяти тысяч. Причем эти работы приходили из
многих городов страны. В чем, на Ваш взгляд, зна-
чимость освещения подобных проектов на всю
Россию?

– Во-первых, сама дата 600-летия преставления святого
Саввы Сторожевского – празднование всероссийского мас-
штаба. Оно отмечалось на территории всей страны. Юбилей-
ная дата еще раз дала возможность всем нам оценить дея-
ния преподобного Саввы. Особенно ценен детский взгляд.
Я думаю, детское восприятие жизни и личности Преподоб-

ного очень чистое и искреннее. Эта искренность нашла от-
ражение в тех работах, которые дети представили на кон-
курс. Дети совершенно разных возрастов, поэтому и рабо-
ты совершенно разные.

– Действительно, среди работ есть наивные и тро-
гательные, есть и продуманные. У Вас есть люби-
мый рисунок в альбоме?

– Нет, мне нравятся все. Очень трудно, да и не нужно что-то
выделять на первое, второе, третье места. Я думаю, что все
работы одинаково прекрасны и ценны.

– Какой на сегодняшний день уровень поддержки
образовательных и воспитательных учреждений и пе-
дагогов, работающих в деле духовного развития де-
тей? Этого финансирования достаточно?

– Я не думаю, что только через преподавание основ пра-
вославия в учебных заведениях достигается необходимый
уровень духовности. Это воспитывается и в семье, и в обще-
стве. А школа, как первый значимый шаг в жизни челове-
ка, конечно, должна больше уделять внимания его духовно-
му развитию. Но, с другой стороны, многие академики вы-
ступают против того, чтобы в образовательных программах
присутствовали основы православия. Их точка зрения тоже
должна быть услышана. Но, я думаю, в начальных классах
это полезно, когда человек усваивает общечеловеческие
нравственные принципы.

– Игорь Олегович, планируете ли принять участие
во втором Всероссийском детском конкурсе «Откры-
тое сердце» и поддержать издание нового альбома
детских работ?

– Я чиновник, поэтому не могу заниматься благотвори-
тельностью в больших объемах. Но, используя возможности
своих коллег, мы можем оказывать содействие, в частности
Саввино-Сторожевскому монастырю, предстоящим меро-
приятиям, которые пройдут в августе к десятилетию второ-
го обретения мощей Преподобного Саввы, решать органи-
зационные вопросы. Мы с удовольствие примем участие 
в детском  конкурсе и окажем необходимую помощь. У нас
есть и специалисты, и типографские возможности для 
этого. 

– Насколько я знаю, Вы человек семейный и, на-
верняка, столкнулись с проблемой воспитания и об-
разования. Расскажите, участвуют ли Ваши дети 
в конкурсах, подобных нашему?

– Нет, в таких конкурсах они не участвовали. Старший,
наверное, мог бы: ему уже девять лет. Но я не вижу в нем
способностей к рисованию. Младшему пока четыре года, он
ходит в детский садик, и рано говорить о том, как он вос-
принял бы конкурс, может ли он изложить свои чувства 
и идеи в рисунке. Хотя можно попробовать. В любом случае,
жизнь предложит каждому из них какие-то конкурсы. 

Ксения ГУЛИА
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есять лет минуло с тех пор, как мощи преподобного Саввы
вернулись в родную обитель. Как и многие святыни Русской
Православной Церкви, в годы гонений они были изъяты без-
божной властью. На 81 год они покинули Саввино-Сторо-
жевский монастырь. Срок длиной в человеческую жизнь.
Можно сказать, длиной в жизнь самого преподобного
Саввы – по самым разным подсчетам Преподобный отошел
ко Господу в возрасте около 80 лет. Где пребывали мощи
после того, как они покинули стены Саввино-Сторожевского
монастыря? Ныне обитель по крупицам собирает информа-
цию обо всем, что связано с тем периодом. Драгоценно слово
каждого, кому в то нелегкое для Церкви время довелось
соприкоснуться со святыней, содействовать ее возвраще-
нию в обитель. Один из таких людей – архиепископ Влади-
мирский и Суздальский Евлогий.

Архиепископ Владимирский и Суздальский
ЕВЛОГИЙ:

В ОБИТЕЛИ ВОЗОБНОВИЛИСЬ
РЕГУЛЯРНЫЕ БОГОСЛУЖЕНИЯ

Д

...С ПОЯВЛЕНИЕМ 
В ДАНИЛОВОМ МОНАСТЫРЕ

МОЩЕЙ
ПРЕПОДОБНОГО

САВВЫ
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– Ваше Высокопреосвященство, прежде всего,
скажите, как бы вы определили духовное значение
мощей? Что они значат для православного человека,
для монастыря, в котором пребывают?

– Мощи – это даже больше, чем икона, выше, чем икона.
Ведь тут освящена не материя, а сам человек. Его души и
тела касалась благодать. И поэтому он теперь может исто-
чать токи исцеления. Почитая мощи, мы чтим ту благодать,
которая пребывала в человеке и освящала его, свидетель-
ствовала о его подвижническом житии. Мощи обычно
выставлены на почитание, поклонение. И это поклонение
идет еще со времен первых мучеников. Уже тогда останки
людей, пострадавших за Христа, почитались. Затем стали
почитаться и бескровные мученики. 

– Расскажите, когда и как вы впервые узнали о
том, что мощи преподобного Саввы уцелели?

– Это было в 1983 году, в то время я
был экономом Троице-Сергиевой лавры.
Один подмосковный священник, отец
Владимир Ганин, рассказал мне, что
честные мощи преподобного Саввы уце-
лели. Что их уже много лет тайно хранит
Михаил Михайлович Успенский – заслу-
женный художник РСФСР, архитектор,
историк, родственник русских писателей
Николая Васильевича и Глеба Ивановича
Успенских. Получил Михаил Успенский
святыню прямо из рук сотрудников осо-
бого отдела. Его вызвали в 1921 году на
Лубянку и передали серебряное блюдо,
сверху накрытое материей, со словами:
«Это останки Саввы Сторожевского».

И Михаил Михайлович принял реше-
ние хранить святыню, несмотря на
постоянную угрозу жизни.

– Почему же мощи были переда-
ны Успенскому, ведь безбожники
могли их просто уничтожить?

– Возможно, человек, передавший мощи, понимал, что это
великая святыня, и у него просто рука не поднялась. Может
быть, он верил в то, что придут иные времена, и люди вновь
смогут открыто поклоняться Богу и святым. 

– Где хранил мощи Михаил Михайлович?
– Как рассказал мне отец Владимир, Успенский поместил

их в доме на своей даче. Затем, ввиду ужесточившихся
репрессий, решил закопать их в саду. Вскоре дача сгорела,
но мощи уцелели, и Успенский перевез их в Москву, в свою
квартиру, где они пребывали всю войну. Однажды он поде-
лился тайной со своим верующим коллегой по работе в Госу-
дарственном историческом музее Павлом Александро-
вичем Голубцовым (будущим архиепископом Казанским 
и Марийским Сергием). Голубцов посоветовал Успенскому
подождать до тех пор, пока полностью не прекратятся гоне-

Реставрация храма 
Святых Отцов 
Семи Вселенских Соборов

Наместник 
монастыря
архимандрит
Евлогий

savva-Vika7:savva-Vika.qxd 13.08.2008 1:03 Страница 22



23

ния на Церковь. «Вы храните, пусть они будут у вас. А там
пусть воля Божия». И он хранил до самой своей смерти.

– Когда вы впервые услышали эту историю,
Михаил Михайлович был еще жив?

– Да, но в то время он уже был старым больным человеком
и страшился за святыню. Что будет с мощами после его смер-
ти? Поэтому он обратился к отцу Владимиру Ганину, 
с которым был знаком, и попросил совета: как поступить 
с мощами, кому их передать? Отец Владимир, в свою очередь,
переадресовал этот вопрос мне. Поскольку тогда я нес послу-
шание в Лавре, то естественно решил, что надо их в Лавру
везти. Отец Владимир передал мои слова Успенскому.
Михаил Михайлович попросил: «Я не знаю в Лавре никого, вы
мне назовите лицо, кому бы я мог передать мощи, чтобы
можно было быть спокойным за их судь-
бу». Тогда отец Владимир посоветовал
передать мощи лично мне. Это было за
полгода до кончины Успенского.

Через некоторое время после этого
разговора меня переводят в Москву в
открывшийся Свято-Данилов мона-
стырь (спустя год после открытия оби-
тели). Несмотря на заботы по восста-
новлению Свято-Данилова монастыря, я
помнил о мощах, беспокоился, не пропа-
ла ли святыня.

– Владыка, вы посещали в то время
Саввино-Сторожевский монастырь?

– Да, в 1984 году, в один из дней памя-
ти преподобного Саввы, я собрался съез-
дить в Звенигород. Я хорошо помню эту
поездку. Незадолго до нее один из свя-
щенников нашего монастыря подарил
мне в конверте какую-то иконочку. Поче-
му-то я долго не раскрывал этот конверт.
И вот перед самой поездкой, перед тем
как сесть в машину, я беру со стола этот
конверт, по дороге открываю его, и гла-
зам не верю – это икона преподобного
Саввы. Как будто сам Преподобный бла-
гословляет меня на эту поездку. Я побывал в монастыре –
тогда обитель еще не была передана Церкви, все ее строения
занимал звенигородский музей. Но был открыт расположен-
ный поблизости храм Успения на Городке, в котором я тоже
побывал, служил в нем отец Иероним, и он подтвердил мне
историю спасения мощей преподобного Саввы. И я загорелся –
надо искать мощи. Прежде всего я разыскал о. Владимира
Ганина и попытался узнать у него, где в настоящее время
находятся мощи. Он сказал, что не знает. Но прошло совсем
немного времени после этого разговора, и вот звонит мне один
священник, отец Евгений (Зенкин). Говорит: «Я должен вам
привезти мощи преподобного Саввы. Я прошу у вас прощения,
я давно должен был передать вам эту святыню». Оказалось, что

отец Евгений напутствовал Михаила Успенского перед смер-
тью, и родственники почившего передали ему святые мощи.

И вот отец Евгений приезжает к нам в Данилов мона-
стырь и просто приносит нам эту святыню. Это было, кажет-
ся, в январе. Я его очень благодарил и даже в награду пере-
дал ему частицу мощей преподобного Саввы.

– Расскажите подробнее об этом дне. Ведь он впи-
сал особую строку в летопись Данилова монастыря.

– Конечно, в тот же день на общей братской трапезе я
объявил всем об этом событии. И добавил, что по этому слу-
чаю мы сегодня служим всенощное бдение и читаем ака-
фист преподобному Савве. Сказал и думаю: а ведь такого
акафиста у нас, наверное, нет. И тут вдруг встает отец
Рафаил, сейчас он схимник, и говорит: у меня есть акафист

преподобному Савве. Оказалось, что книжечка с акафистом
долго лежала у него дома, и когда он собирался уходить в
монастырь, то держал ее в руках и думал: брать или не
брать с собой? И вот она понадобилась.

И в тот же день, как нам были переданы мощи, мы совер-
шили службу Преподобному, как положено, с акафистом. Мы
поместили святыню в Покровском храме, в нижнем приделе
храма Семи Вселенских соборов, в алтаре. 

– Что изменилось в духовной жизни обители после
того, как она обрела мощи преподобного Саввы?

– Очень многое. Прежде всего, с появлением в Даниловом
монастыре мощей преподобного Саввы возобновились регу-
лярные богослужения. В то время у нас должно было быть

Посещение Святейшим
Патриархом Московским
и всея Руси Пименом
Данилова монастыря. 1983 г.

Посещение Святейшим
Патриархом Московским
и всея Руси Пименом
Данилова монастыря. 1983 г.
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освящение престола, но оно откладывалось. Невозможно было
начать службы. Монастырь открыт, но службы там не совер-
шались. Трудно, негде молиться. Храм был готов полностью,
все приделы сделаны, а разрешения на освящение не было. Я
еще до обретения мощей преподобного Саввы обращался к
Патриарху Пимену, но он отказывал. 

И вот когда мы обрели мощи, я решил
вновь попытаться. Перед отданием Трои-
цы в 1985 году я вместе с отцом Рафаи-
лом, взяв ковчег с мощами, попросился на
прием к патриарху. Был поздний вечер.
Секретарь, отец протопресвитер сказал:
«Нельзя, поздно». Я настаиваю: «Скажите
Святейшему, что у нас чрезвычайное
событие, что очень нужно». Разрешили.
Входим в кабинет Святейшего. С мощами.
Он сразу спросил: «Что вы несете?»
Я говорю: «Сокровище». Положил на стол,
раскрыл и сказал: «Это преподобный
Савва». И рассказал всю историю обрете-

ния мощей, все, что знал. Выслушав,
Патриарх перекрестился, поцеловал свя-
тыню и сказал, что из всех обителей чаще
всего посещал Саввинскую, что очень
почитает Преподобного и счастлив, что
мощи его уцелели. Тогда я говорю: «Ваше
Святейшество, благословите освятить
Покровский придел – у нас все готово».
И Патриарх тут же дал благословение.
И говорит: «Вам антиминс надо. Вызывает
он архимандрита Трифона, ризничего –
принеси антиминс. «Вы же знаете, у нас
нет свободного антиминса», – ответил отец
Трифон. «Идите, ищите», – сказал Патри-
арх. Через некоторое время архимандрит
возвращается с антиминсом и говорит:
«Есть только этот, но его надо отослать в Вену». «Туда отошлем
в другой раз». И сам Святейший подписал нам антиминс.

Я спросил: «А кто будет освящать придел?» «Вы же и освя-
тите», – ответил Святейший.

Это было в пятницу. Вернулся я в монастырь и сказал: «Свя-
тейший благословил освящать». А часов в 10 вечера в этот же
день звонят из Отдела внешних церковных сношений – зав-
тра к вам в обитель приедет митрополит Дамаскин Женев-
ский. Так представительно совершилось освящение.  

Когда Святейший служил в Даниловом, то всегда подхо-
дил к мощам преподобного Саввы, прикладывался. Мощи
стояли тогда в алтаре Покровского придела на горнем
месте. Вскоре была написана икона преподобного Саввы. 

Храм Святых Отцов 
Семи Вселенских Соборов

Иконостас Покровского придела 
храма Святых Отцов
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В праздники мы выносили мощи для поклонения народа. 
В Даниловом монастыре никогда не пропускали дней памя-
ти преподобного Саввы Сторожевского.

Мы рассказывали прихожанам о преподобном Савве,
Житие читали. Многие узнали об этом святом.

Нашего первого постриженика мы назвали Саввой в честь
Преподобного. Постриг совершался в приделе, где были мощи.
Я постригал. Сейчас он стал епископом Красногорским. К слову,
много иноков с именем Савва было в Троице-Сергиевой Лавре.

В 1998 году, когда я уже нес послушание в другом месте,
мощи были торжественно перенесены в Саввино-Сторожев-
скую обитель. 

– 23 августа Саввино-Сторожевский монастырь
будет торжественно отмечать десятилетие второго
обретения мощей своего основателя. У вас, в епар-
хии, в это время тоже будет большой юбилей…

– Да, 28 августа мы отмечаем 850-летие нашего Влади-

мирского Успенского собора. К юбилею намечены реставра-
ционные работы, издательские проекты… Боюсь, что не
успеем всего, что запланировали. 

– Ваше Высокопреосвященство, в заключение
вопрос не по нашей основной теме. Но, пользуясь
случаем, хочется узнать немного о вверенной вам
епархии. Чем она живет?

– Монастырей на нашей территории 29! Но, в основном, все
они растущие, насельников не так много. Открылись обители
в старых гнездах. Женских монастырей на сегодняшний день
больше. Всего монашествующих около 500. У нас 5 духовных
училищ, семинария, регентская школа, 8 православных гим-
назий. В епархии около 400 священников, 275 приходов. При
многих храмах открыты воскресные школы. В прошлом году
был даже фестиваль воскресных школ. При нашем государ-
ственном университете теперь есть храм в честь Кирилла и
Мефодия. Так что будет где и студентам помолиться. Возмож-
но, в будущем украсит Владимирскую землю и храм в честь
преподобного Саввы. Все наши храмы в праздники наполнены
прихожанами. Видно, что народ у нас тянется к вере. Вообще

владимирский народ, если можно так выразиться, многосте-
пенный, он – в древностях, в святынях, он осознает себя хра-
нителем Православия, а свой город – духовной столицей.
Я помню, только заступил в епархию, был у нас секретарь о.
Владимир (Ведерников), приходил на службу в гражданском.
Я ему говорю: «Ходите в подряснике». Он послушался – и на
следующий день опоздал на полтора часа. Он не на машине,
пешком, так, представляете, не мог дойти: на улице люди все
время останавливали с расспросами о вере. Сам я, к сожале-
нию, редко пешком хожу, надо чаще, надо еще больше с наро-
дом общаться. Очень у нас люди хорошие! Скорби и трудные
обстоятельства всех нас только закаляют. Вот как золото: его
потереть – оно и заблестит. Россию потрясли бурные ветры
революции – и вот сколько святых просияло! Очень много
новомучеников прославили нашу владимирскую землю.
Я думаю, что какие бы испытания не выпали на долю нашего
русского народа, по молитвам преподобного Саввы и всех свя-
тых мы сможем их преодолеть.

Беседовала Галина СЕМЕНОВА

Святейший 
Патриарх

Московский 
и всея Руси

Пимен

Всенощное бдение 
в день памяти 

прп. Саввы Сторожевского
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ФОТОЛЕТОПИСЬ

ВОЗВРАЩЕНИЕ
ПРЕПОДОБНОГО
САВВЫ
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22 августа 1998 года

Торжественной Божественной
Литургией, возглавляемой 

Святейшим Патриархом Московским 
и всея Руси Алексием, прощался 

Свято-Данилов монастырь 
с преподобным Саввой, 

который 13 лет пребывал в его стенах.
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22 августа 1998 года

Море народа у стен Свято-Данилова 
монастыря – духовенство, паломники, 

журналисты собрались здесь, 
чтобы принять участие 

в торжественном крестном ходе, 
сопровождающем преподобного Савву 

в его родную Обитель.
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22 августа 1998 года

Остановка в пути – молебен 
у источника преподобного Саввы. 

Это уже Звенигород, 
до Обители осталось идти 

минут 15.
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22 августа 1998 года

Один из самых волнующих моментов. 
Многотысячный крестный ход
подошел к Святым вратам
Саввина монастыря.
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22 августа 1998 года

И вот, наконец, Обитель, 
80 лет ожидавшая 
своего Основателя,

принимает его в свои стены.
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22 августа 1998 года

Теплый августовский дождь 
только усиливает ту духовную радость, 
которой светятся лица духовенства: 
еще одна страница 
вписана в славную летопись 
Сторожевской обители, 
а православный календарь украсился 
новым праздником – 
Днем Второго обретения 
и перенесения мощей 
преподобного Саввы Сторожевского, 
Звенигородского чудотворца.
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МО НАР ХИ ЧЕ СКАЯ
ИДЕЯ:

ИС ТО РИЯ
И ПЕР СПЕК ТИ ВЫ
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Становление монархической идеи в России, 

перспективы ее возрождения, 

маргинализация монархизма 

в постсоветское время – эти и другие темы обсуждались 

на Круглом столе, состоявшемся 14 июля на московском подворье 
Саввино-Сторожевского монастыря (Тверская, 6). 

Встреча была посвящена 90-летию со дня гибели Царственных мучеников.
В дискуссии приняли участие ведущие российские эксперты: иеромонах

Серапион (Митько) – кандидат философских наук, первый проректор 
Ярославской духовной семинарии; Александр Витальевич Репников – 

доктор исторических наук, главный специалист Российского 
государственного архива социально-политической информации, Илья 

Сергеевич Вевюрко – ведущий эксперт «Фонда имени Питирима Сорокина»,
кандидат философский наук, Лариса Владимировна Шорина – кандидат 
искусствоведения, также эксперт «Фонда имени Питирима Сорокина», 

Егор Станиславович Холмогоров – историк, политолог, публицист, 
лавный редактор порталов «Новые хроники» и «Русский обозреватель». 

Саввино-Сторожевский монастырь представлял на встрече 
главный редактор журнала «Саввинское слово» игумен Стефан (Гулинов).

Организовал и провел Круглый стол главный редактор портала 
«Фонд имени Питирима Сорокина» Михаил Тюренков.

Фрагменты состоявшейся беседы 
мы предлагаем вниманию 

наших читателей.
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Игумен Стефан (Гулинов):
Начиная нашу беседу, я хотел бы
подчеркнуть, что неслучайно на-
ша встреча проходит здесь, на
монастырском подворье. Мона-
стыри испокон веков являлись
хранителями как духа православ-
ного, так и того иерархического
уклада, той строгой системы под-
чинения, которая присуща монар-
хической системе ценностей. 

В этом году наш монастырь празднует юбилей – 10 лет
Второго обретения мощей преподобного Саввы Сторо-
жевского. Почему мы проводим эту встречу в юбилейный
год, почему нас волнует тема царского служения России,
тема монархии? Вся история нашей обители оказалась
неразрывно связанной с наследниками престола Госу -
дарства Российского. Начало этому было положено еще
при св. блгв.  кн. Димитрии Донском, который, как и его
сын, Звенигородский князь Юрий, духовно окормлялся
у преподобного Саввы. 

Летопись гласит, что царь Алексей Михайлович Романов,
находясь на охоте, был чудесным образом избавлен от
смерти преподобным Саввой, после чего Алексей Михайло-
вич стал почитать преподобного Савву своим небесным по-
кровителем. Это почитание передалось его потомкам, и да-
лее весь род Романовых считал преподобного Савву своим
небесным заступником и молитвенником. Саввина обитель
стала местом государева богомолья, здесь была царская ре-
зиденция, где вершились и дела государственные. Практи-
чески все представители дома Романовых считали своим
долгом посещать монастырь, являться его ктиторами, де-
лать немалые вклады. Известно, что в кресте, который яв-
лялся семейной духовной ценностью Дома Романовых, бы-
ла небольшая частица мощей преподобного Саввы Сторо-
жевского. Преподобный Савва чтился как «молитвенник о
царях Богоизбранных». Поэтому тема монархии во всех ее
аспектах представляет для нас особый интерес.

Хочется отметить и то, что в прошлом юбилейном году, ко-
гда Православная Церковь отмечала 600-летие преставле-
ния преподобного Саввы Сторожевского, мы видели возро-
ждение традиции, которая объединяла преподобного Савву
и людей, возглавляющих Государство РРоссийское. 

Иеромонах Серапион (Мить-
ко): Православное понимание мо-
нархической государственности
базируется на Священном Писании.
Напомню, что изначально формой
устроения жизни народа Божьего
была теократия. И лишь впослед-
ствии по просьбе народа Господь
дал Израилю царя. Это означает,
что хотя монархия является Бо-

жественным установлением, но она не обязательно явля-
ется идеальной формой правления. На самом деле, мо-
нархия всегда рассматривалась не как нечто самоцен-
ное, а как некая форма правления, посредством которой
Господь наиболее полно может реализовать Свою власть
над миром. Потому что на земле невозможна какая-то
идеальная, совершенная форма правления. Но монархия
исторически являлась именно той формой, которая в наи-
большей степени позволяет человеческой свободе реали-
зовывать Промысл Божий. Были примеры, когда Право-
славная Церковь неплохо взаимодействовала с респуб-
ликанской формой, например, в Новгороде. Возможно,
у новгородских архиепископов возможность влиять на
ситуацию была больше, чем даже это было в период мо-
нархический. 

Тем не менее, история не дает нам примеров христиан-
ской республики, по крайней мере, в русской истории, но да-
ет пример христианской монархии. Нельзя сказать, что
Церковь всегда на сто процентов разделяла все то, что со-
ставляет исторический опыт русской монархии, потому что
очень часто та власть, за которую Церковь молилась, посту-
пала по отношению к ней жестоко. Это было и в период
правления Иоанна Грозного, и в смутное время, и в ХVII веке.
А начиная с ХVIII века Церковь находилась под серьезным
государственным контролем, который часто приводил ко мно-
гим трагическим явлениям в церковной истории. Мы знаем
и некоторые проблемы Церкви и государства в ХIХ веке.
И, тем не менее, после революции Церковь рассматрива-
лась как некое сосредоточение монархических сил, и очень
многие священники были репрессированы именно как
монархисты. 

Есть такое библейское, апостольское высказывание
«всякая власть от Бога». По-разному его переводят, по-
разному его интерпретируют, но оно явно не означает,
что всякая власть, существующая в этом мире, имеет
божественное происхождение. Скорее всего, речь идет 
о том, что власть, как некая функция, принадлежит именно
Богу, что именно Господь обладает властью. И всякий
земной владыка, который практикует власть как некий
способ существования должен помнить, что он делает 
Божье дело и несет огромную ответственность перед на-
родом и, прежде всего, перед Богом. И в этом смысле
Церковь всегда воспринимала монархию как власть, кото-
рая при всем несовершенстве любых человеческих уста-
новлений, была наилучшим способом для Господа управ-
лять миром, править Своим народом. И в этом понимании
не было противоречий между властью духовной, священ-
ной, и властью светской. 

Я, конечно, не политолог и мне трудно рассуждать в над-
лежащих терминах об этой проблеме, но идея христианской
империи тоже имеет достаточно сложное происхождение.
Например, мы говорим о Христе как о священнике... Если
мы внимательно проанализируем Послание апостола Павла
к иудеям, мы увидим, что Господь, Который не нуждался
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в священстве, поскольку Сам был свят, принимает на Себя
священство, дабы спасти людей. Священство, исторически
существовавшее, было возведено на уровень священства
Сына Божия, священства христианской Церкви. 

То же самое и с христианской империей. Существовала
некая языческая империя, некая власть языческого им-
ператора, которая не имела божественного происхож-
дения, но эта власть покорилась власти Божьей в лице
Константина. Эта власть приняла Бога, она поклонилась
Богу, как когда-то поклонился Авраам Мелхиседеку. И здесь
можно говорить о некой теологии завета между властью
и Богом, то есть власть принимает на себя те обязатель-
ства, которые вытекают из понятия «христианство». Язы-
ческая империя становится христианской империей, об-
ретает сакральный статус. Нужно понимать, что этот ста-
тус не присущ имперской власти, он возникает в некой
обращенности к Богу. И мы знаем, что императоры-еретики
теряли эту харизму, когда уклонялись от истинных исто-
ков, отступали от Христа.

При этом существовала очень сложная система по-
нимания этой проблемы, то есть, при том, что
языческая империя стала христианской, в Ви-
зантии не было того, что было в Риме: пат-
риархи никогда не назначали импера-
тора, а вот Папа сделал императором
Карла Великого. Но судьба священной
Римской империи, германской нации
на всех ее этапах и вплоть до круше-
ния в начале ХIХ века окончательно
показывает несовершенство этой за-
падной модели. Тем не менее, она стала
неотъемлемой частью той цивилизации.
Церковь – Тело Христово. И у Тела Хри-
стова появился новый член – империя, кото-
рая не может исчезнуть в никуда. Идея христиан-
ской империи не исчезает, не становится менее актуаль-
ной. Почему? Потому, что это ценность христианского
сознания, мировоззрения. А с другой стороны, потому что
христианская империя выполняла функцию некоего по-
средника между Богом и народом в осуществлении власт-
ных функций. То есть, в ней существовала потребность.
Потребность не для Бога: Господь в этом не нуждается, он
может непосредственно осуществлять Свою волю в этом
мире. В этом нуждается народ, который свободно избрал
монархию как некую форму устроения своей жизни. При-
нятие народом воли Божьей очень много значит.

Монархия зарождается в России. Почему? Потому что
именно русский народ в наибольшей степени тогда сохра-
нял чистоту Православия. Я не хочу сказать, что греки и пра-
вославные арабы ее не сохраняли. Но, тем не менее, рус-
ский народ имел больше возможностей строить православное
общество. И он достиг того совершенства, которое позволило
ему принять царство, затем империю в той мере, в которой
Церковь ее разделяла. 

Были на Руси такие правители, как, например, Иоанн
Грозный, который связывал судьбу русской монархии со
своей личностью, со своими личностными качествами и смо-
трел на все сквозь призму собственной индивидуальности,
считая не только себя помазанником Божьим, но и каждую
черту своей личности предопределенной Господом и допускал
многие ошибки, хотя явил собой наиболее яркий, наверное,
пример стремления осознать значение служения царя.
Были другие моменты, в том числе, в веке ХVII, когда мы ви-
дим, что важнейшие стороны церковной жизни становятся
подчиненными государственной прагматике, как в случае
с исправлением церковных книг, со старообрядцами, где
перед русским человеком встал сложный выбор верности
традициям или верности иерархии. Каждый сделал свой
выбор, и по-разному сложились судьбы этих разных ветвей
русской православной традиции. 

Но, тем не менее, мы видим, что в ХVIII веке Церковь
оказывается в очень удобном положении, потому что ме-
няется в каком-то смысле лицо русской монархии. Цер-

ковь приобретает европейский образ, а власть не ог-
раничивается только управлением миром, но

приступает к управлению Церковью, причем
совсем не теми средствами, которые мог-

ли быть выработаны православной тра-
дицией. Конечно, мы бы не хотели, чтобы
епископ назначал императора. И отде-
ление Церкви от государства было для
Церкви благом – возникло патриар-
шество. Но вместе с тем мы знаем,
как Святейший Патриарх Тихон отреа-

гировал на убийство Государя-импера-
тора, еще не зная, что убили детей Госу-

даря, он принял жесткую позицию. 
Сейчас иногда даже из уст некоторых свя-

щенников можно услышать такие слова, что Цер-
ковь должна, обязана разделять монархическую идею
именно в той ее форме, которая существует в каких-то
определенных кругах. Церковь действительно разделяет
монархическую идею в своем сердце, но в ее идеальном ва-
рианте. То есть, когда сейчас возникает вопрос о восста-
новлении монархии, большинству из нас, священников
Русской Православной Церкви, эта тема кажется очень
близкой. Но почти никто не задается вопросом, а что это
будет за монархия? Митрополит Кирилл в прошлом году
по этому поводу заметил, что вряд ли русский народ со-
зрел сейчас до монархии. Можно ли священную персону
Государя поместить в тот политический контекст, кото-
рый есть сейчас? Монарх может, например, стать предме-
том надругательств со стороны средств массовой инфор-
мации, как это практикуется сейчас на Западе И что это
будет за монархия? Конституционная монархия по обра-
зу голландской, датской, шведской или даже испанской,
английской? Это хорошо, конечно, когда на престоле чело-
век с хорошим происхождением, с хорошим воспитанием,
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с исторически известной фамилией, с хорошими манера-
ми. Еще лучше, если это будет человек православный. Но
это будет не монархия, а просто некая форма правления,
когда высшая власть в стране передается по наследству.
Монархия – это самодержавие, абсолютная монархия, ко-
гда царь не ответствен ни перед кем, кроме Бога. А если
монарх ответствен, например, перед парламентом, в кото-
ром заседают представители разных религий, часто неве-
рующие люди? То есть, отношение к современным монархи-
ческим идеям обусловлено тем, что не всегда они соответст-
вуют правильному пониманию монархии, по сути, конечно
же, это нечто иное.

Предлагаемые проекты монархического переустройст-
ва, в основном, являются конституционной монархией. Но
есть и более радикальные варианты, царебожники, на-
пример. Я, правда, не специалист по такого рода движе-
ниям. У нас, в Ярославской области, действовала раньше
секта Щедрина. Этот господин Щедрин, он же Козлов, по
словам очевидцев, имеет некое облачение, служит в нем,
прощает грехи. Мы боролись с этой сектой, и не так опти-
мистично они выглядят сейчас. Так вот, идеология этой
секты – монархическая. Может быть, кто-то специально
все это срежиссировал, создал такую монархическую секту,
которая будет вызывать у православных людей неприязнь
к монархии, дискредитировать монархическую идею. Может,
это некое извращение этой идеи. 

То же самое движение царебожников. Его часто связы-
вают с именем Жанны Бичевской, с какими-то другими
именами. В этом движении тоже нужно разобраться. Когда
говорят о царе-искупителе, то часто автоматически начина-
ют понимать эту идею, как нечто аналогичное идее Богоро-
дичного центра. Там Матерь Божья называется искупитель-
ницей, здесь, соответственно, государь-император объяв-
ляется искупителем. Понятно, что эти термины придумали
люди, мало понимающие в богословии, тем более в богословии
святоотеческом. И что они хотели этим сказать, понять
трудно. Что жертва Христова недостаточна? Скорее всего,
здесь, наоборот, чувство любви к последнему нашему Госу-
дарю  привело к таким богословским искажением. 

И я полагаю, что с такими маргинальными группами
надо работать, кроме тех случаев, когда люди откровен-
но находятся под влиянием каких-то враждебных сил.
Например, когда специально пригоняют автобусы с людьми,
с плакатами какими-то, выставляют пикеты, устраивают
демонстрации. Это, как и откровенное сектантство, только
дискредитирует монархическую идею.

В заключение хочу сказать, что на протяжении почти
всей своей истории Церковь считала монархию наилуч-
шей из форм правления. 

Идеальной формы правления на земле, повторю, быть
не может. Но сегодня Церковь, рассматривая монархиче-
ские и другие идеи на предмет их соответствия нынешней
ситуации, не считает ни одну из форм правления абсо-
лютно подходящей.

Александр Витальевич Реп-
ников: Сегодня интерес к рус-
скому консерватизму очень вы-
сок – в научной, в политической
и в общественной сферах. Поэтому
большое значение приобретает
формирование адекватных пред-
ставлений об исторической куль-
туре консерватизма. В мире эта
проблема нашла свое отражение
в историографии. К сожалению,

помимо научных исследований, появляется огромное коли-
чество работ, в которых содержатся случайные или неслу-
чайные искажения фактов, ошибки, иногда просто пере-
дергивания. Это способствует формированию совершенно
неадекватного облика русского консерватизма. Вот конкрет-
ный пример. В свое время вышел сборник Л.А. Тихомирова,
в котором вступительная статья называется «От Бога все его
труды». Я бы никогда не решился так заявить при всем ува-
жении к консерваторам, что все труды от Бога. А недавно был
издан дневник Л.А. Тихомирова. Люди читают и приходят
в ужас: мы же, говорят, считали, что он ни в чем не ошибался,
мы же его считали идеалом. И понимают, что, в общем-то,
он такой же человек, как и они, мятущийся, сомневающийся
и очень, кстати, часто ошибающийся. Как и другие консерва-
торы. Давайте посмотрим, что в 17-м году творили В.М. Пу-
ришкевич, А.И. Дубровин и другие, давайте посмотрим, что
в то время писал М.О. Меньшиков – это же не просто отре-
чение, это самое настоящее обвинение Императора в том,
что он развалил государство, в том, что он оказался, видите
ли, человеком не на своем месте. Это нужно знать, потому
что это позволит нам избежать каких-то ошибок в будущем. 

Сейчас каждая политическая сила пытается запутать
понимание консерватизма, вкладывает в это понятие то
содержание, которое ей выгодно. И получается, что и пра-
вославный монархист, и марксист, и даже язычник может
назвать себя консерватором. Недавно мне попалась одна
диссертация (защищена была в Ростове-на-Дону), в кото-
рой кандидат философских наук в консерваторы зачис-
лил Ленина, Брежнева, Пуришкевича и лидеров СПС. И что
же? Защитился человек вполне благополучно. К сожале-
нию, это не единственный такой печальный факт. Приве-
ду еще один пример. Высокопоставленный чиновник не-
давно в своем выступлении заявляет: «Победоносцев был
сторонником построения гражданского общества» и ссыла-
ется на какую-то фразу, которая никакого отношения к этому
утверждению не имеет. Все слушают, никто не возража-
ет, не удивляется. Мне кажется, размывая понятие «кон-
серватизм», забывают о том, что для русских консервато-
ров была характерна синхронизация самодержавной вла-
сти с Православием, что религиозная составляющая здесь
имела очень большое значение. Наиболее четко подобная
позиция, на мой взгляд, нашла свое отражение в миро-
воззрении Победоносцева, который считал, что невоз-
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можно анализировать сущность самодержавия в отрыве
от религиозных принципов. 

И вот когда либерал, когда тем более радикал оценивает
консерваторов, их действия, он эту религиозную составляю-
щую просто упускает из виду. Это неправильно. 

Еще один аспект. Как консерватор К.П. Победоносцев был
убежден в нравственном несовершенстве человека. Недавно
читал его известные дневниковые записи «Праздники Гос-
подни». И там он пишет: «Всякий человек – есть ложь». По-
беносцев, как консерватор, был убежден, что спасение воз-
можно не путем обращения к рациональным началам, не
путем создания какого-то сверхчеловека, который переуст-
роит мир, а путем, наоборот, обращения к нравственным,
к религиозным истокам. Кстати, в аналогичном духе писал
М.О. Меньшиков. Я хочу привести небольшую цитату из его
статьи, написанной в 1909 году: «По убеждению столь
великого авторитета, как Церковь, естественный
удел несовершенных людей – гибель. И спасти от
гибели может лишь суровая дисциплина так назы-
ваемой «плоти». Впрочем, счастли-
вый результат достигается, в конце
концов, вмешательством самой при-
роды, актом чуда. «Никто не придет
к совершенству, кого не приведет
Отец» (имеется в виду Господь)...
Внушая необходимость непрестан-
ных усилий к тому, чтоб овладеть
своей волей и сделать ее благород-
ной, Церковь гораздо вернее пони-
мала человеческое существо. И ци-
вилизация, основанная на этом ре-
лигиозном взгляде, более отвечала
счастью». Прогресс, как мы видим,
у нас за прошедшие 99 лет вырос. Но
счастливо ли наше общество – вопрос.
Власть Императора являясь богоданной, не могла, с точки
зрения монархистов, ограничиться ничем, кроме сознания
своего высокого предназначения. Это, конечно же, важно.
Как отмечают современные исследователи: идею власти,
как служения, посвященного Богу, следует признать тради-
ционной для политического мышления русского консерва-
тизма. Конечно, националисты этого не поймут. Для них эта
трактовка неприемлема. Но, тем не менее, обратимся к то-
му же Победоносцеву. Вот что он писал о власти: «Власть не
для себя существует, но ради Бога, и есть служение, на ко-
торое обречен человек. Дело власти есть дело непрерывно-
го служения. А поэтому, в сущности, дело самопожертвова-
ния. Любая власть, таким образом, становится жертвой,
приносимой во имя отечества. А люди, которые участвуют
в управлении государством, этого не понимают». И еще:
«Всякое ограничение власти царя людьми освобождало бы
его от ответа перед совестью и перед Богом. Окружаемый
ограничениями, он уже подчинялся бы не правде, а тем или
иным интересам, той или иной земной силе». 

Либералы в конце ХIХ и в начале ХХ века достаточно яз-
вительно писали о том, что консерваторы не создали юри-
дического правового оформления самодержавия. Конечно,
с точки зрения людей, неискушенных в вопросах фило-
софских и исторических, либеральные теории выглядели
более оформленными, более красивыми и четкими. Но де-
ло в том, что консерваторы вводили в свои настроения
элемент сакрализации монархической власти, то есть эле-
мент не юридический. Для либералов закон был самоце-
нен, его не нужно было возвеличивать с помощью обраще-
ний к духовным сторонам человеческой природы, вообще
к каким-то духовным темам. Без понимания этой специ-
фики сложно осознать, почему консерваторы так не любили
парламентскую форму правления, почему они были такими
убежденными антидемократами. Консерваторы негативно
относились к выборам, потому что считали, что выборы –
это не что иное, как игра на чувствах и эмоциях толпы,
и побеждает в этой игре более удачливый и далеко не все-
гда более профессиональный политик. 

История свидетельствует, что плодо-
творные для народа и прочные меры
преобразования исходят от воли госу-
дарственных людей, от меньшинства,
просветленного высокой идеей и глубо-
ким знанием. 

По мнению консерваторов, практиче-
ское осуществление в России либераль-
ных реформ приведет к тому, что так
называемое общественное мнение бу-
дет постоянно требовать новых и новых
уступок. Процитирую писателя И.А. Ро-
дионова, известного общественного дея-
теля и писателя начала ХХ века: «Гу-
манность и великодушие царские неве-
жественными подданными трактуются

как слабость. Отсюда клич «все позволено», отсюда неува-
жение законов, суда, властей, отсюда страшное увеличение
преступности. Вместо справедливости и правды водворя-
ется право всякого делать то, что ему вздумается. Наши
гуманные законы породили и укоренили в народе полное
беззаконие. Никто не уважает слабого закона и не стра-
шится переступить его». К сожалению, слова, написанные
в начале ХХ века, актуально звучат и в начале ХХI века. 

Вот до сих пор у нас идет дискуссия, надо ли установить
смертную казнь, и общество постепенно склоняется к тому,
что все-таки нужно какое-то ужесточение, потому что мяг-
кие законы порождают неуважение к закону. Сто лет про-
шло, а слова консерваторов по-прежнему актуальны.

Что касается начала ХХ века, вспомним, как повели себя
консерваторы в феврале и октябре 17-го года. Мало кто из
них сохранил верность самодержавию, мало, кто из них со-
хранил свои убеждения, не стал перебегать в лагерь тех,
кто в буквальном смысле слова поливал грязью рухнув-
шее самодержавие. К сожалению, это факт. Тем не менее,
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все-таки я не считаю, что русский консерватизм закончился
в феврале 17-го года. Идеям не свойственно исчезать бес-
следно. После того, как их апологеты покидают политиче-
скую сцену, идеи засыпают, но не умирают. Сейчас консер-
ватизм у нас постепенно начинает пробуждаться. Выходят
работы русских консерваторов, сейчас готовится большой
стотомник истории общественной мысли, где будут работы
К.П. Победоносцева, Л.А. Тихомирова, К.Н.Леонтьева, С.Ф. Ша-
рапова. Выходят исследования, защищаются диссертации,
проводятся «Круглые столы». Это все хорошо. Но вместе с тем
все-таки нужно учитывать и те ошибки, которые делались
консерваторами ранее. Нужно учитывать, что далеко не все
из их опыты, идеи и предложения прошли проверку време-
нем и могут быть востребованы сейчас. Поэтому нужно, ко-
нечно же, подходить здесь достаточно критически для того,
чтобы определить, что из опыта прошлого мы можем взять
с собой в ХХI век, а что совершенно непригодно для сего-
дняшней политической и общественной жизни и будет ин-
тересовать, может быть, только историков. 

Егор Станиславович Холмо-
горов: Мне кажется, что сейчас
монархизм не столько исчез,
сколько ушел в тень перед ре-
шением каких-то текущих прак-
тических вопросов государствен-
ного строительства. Но он оста-
ется очень важной идеологиче-
ской основой. Скажем, например,
я в своих работах не очень часто
высказываю монархическую по-

зицию, хотя никогда не упускаю возможности это сде-
лать. Думаю, без идеи самодержавия говорить всерьез 
о каком-то конструктивном идеологическом строительстве
в России нечего. 

Но здесь, мне кажется, нужно вообще решить главный
принципиальный вопрос. Вопрос, который я в течение по-
следнего полугодия несколько раз ставил в своих статьях
в «Новых хрониках» – что мы понимаем под консерватиз-
мом и что мы понимаем под монархизмом. Сегодня много
раз говорилось о том, что в 1916 году сложилась очень
странная ситуация. Видные деятели русского консерватиз-
ма на практике показали себя, в общем, не убежденными
консерваторами, а достаточно слабыми, неустойчивыми
в своей политической позиции людьми. Это можно почувст-
вовать по тем же дневникам Тихомирова.

Мне кажется, что тогда на самом деле в умах консервато-
ров столкнулись две реальности, которые, как ни странно,
оказались совершенно неспособными примириться, – это
монархизм и монархия. Монархизм как идеология, которую
они выстраивали и обосновывали на самом деле по лекалам
европейских идеологий ХVIII–ХIХ веков, в конечном счете
пришли в противоречие с реальностью монархии. Скажем,
в чем была проблема того же самого Льва Александровича

Тихомирова? В том, что для него Император Николай II был
недостаточно монархичным, он в недостаточной степени со-
ответствовал тому идеологическому облику монархии, точ-
нее утопии монархии, которую построил сам для себя Тихо-
миров. Причем был один человек, который указал на это
внутреннее противоречие идеологического монархизма и ре-
альной живой монархии, как связи государства с Небом,
с Царством Небесным, с Богом. Это был Павел Александро-
вич Половецкий, который написал осенью 1916 года блестя-
щую, очень интересную, очень глубокую работу. Он доста-
точно жестко раскритиковал все демократические, идео-
логические тенденции в работах Хомякова и показал, что
хомяковская концепция, которая потом у нас трансформи-
ровалась в достаточно популярную идеологию народной мо-
нархии, на самом деле очень мало общего имеет с идеей
действительной монархии. Монархия, как писал Половец-
кий, создается сверху вниз, а не снизу вверх. Грубо говоря,
если выстраивать некую триаду: Бог – царь – народ, то
царь является не столько представителем народа перед
Богом, сколько представителем Бога перед народом. 

Но «лучшие умы консерватизма» Половецкого не поддер-
жали, и мне кажется, что если бы в этот момент они заняли
бы какую-то другую позицию, то многое в истории измени-
лось бы. Но консерваторы тогда еще не были готовы при-
нять концепцию идеологического монархизма, народного
монархизма, назовите как угодно; монархии как живой
связи страны, земли, народа, воплощенных в личности царя,
с Небом. Ведь только через эту личность государство обре-
тает свою сакральную вертикаль, то есть тот самый смысл,
на котором это государство существует у Бога. Здесь хотел
бы обратить внимание на еще один момент. Лев Александ-
рович Тихомиров делает в самом начале своих построений
одну очень тонкую подмену понятий, на которой строит все
дальнейшее повествование. Он говорит о том, что монархия –
это есть строй государственного правления, который осно-
ван на нравственном начале. Между тем, нормативная
позиция православного монархизма состоит в том, что мо-
нархия – это строй государственного правления, который
основан на сакральных началах. Вот эта подмена сакраль-
ного на нравственное – она на самом деле характерна для
всей той странной ситуации, в которой находится такой
идеологический феномен, как консерватизм, начиная со
своего истока в ХVI веке. 

Ведь консерватизм возник в тот момент, когда защитники
традиции, традиционного сознания, традиционного мышле-
ния, если угодно, защитники средневековья, согласились со
своими оппонентами, представителями идеи просвещения
европейского национализма в одном единственном пункте:
мы рассуждаем о политике, об обществе, о государстве, воз-
держиваясь от апелляции к прецедентному началу в качест-
ве последнего решающего аргумента. Мы говорим: это по-
лезно для общества, это полезно для людей, это полезно для
высшего закона справедливости, но мы ни в коем случае не
можем закончить спор формулой «так хочет Бог». 

44
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В связи с этим мы прекрасно можем понять, в чем смысл
такого странного состояния консерватизма сегодня. То есть,
с одной стороны, он явно возрождается, с другой стороны,
он не очень похож на тот консерватизм, который был в ХIХ,
в течение большей части ХХ века. И то же самое с монар-
хизмом. То есть, теперь мы можем сказать: «Так хочет Бог»,
и, грубо говоря, нам уже не может ничего возразить пред-
ставитель противоположной стороны.

Некоторое разочарование, может быть, было отчасти свя-
зано с тем, что для идеологического утопического монархиз-
ма народ, как некогда государь Николай II, оказался недос-
таточно, что называется, подготовлен. Напротив, с точки
зрения именно традиционного взгляда на монархию, Импе-
ратор Николай II был, в общем, лучшим даже монархом, чем
кто-либо до него много столетий перед этим. Потому что он,
прежде всего занялся, главным делом. Другое дело, что ре-
сурсов страны уже не хватало на это. Но если бы он тогда
занялся не главным, то, может быть, сейчас России бы не
существовало. 

И, мне кажется, также и народ просто оказался недос-
таточно соответствующим этим утопиям народ-
ной монархии. В общем, некий народно-
монархический пафос действительно подо-
шел к кризису. Но этот кризис на самом
деле, мне кажется, является перехо-
дом, перерождением русского монар-
хизма в современное нечто большее,
что даст возможность осознать под-
линную природу монархии, подлин-
ную природу всех ценностей, которые
защищает консерватизм, может быть,
дать новую интерпретацию консерва-
тизма или монархизма, который все-таки
будет гораздо больше внимания уделять соб-
ственно сакральным аспектам монархии. То есть,
проще говоря, путь к возрождению монархии лежит через
возрождение церковности, а не наоборот.

Илья Сергеевич Вевюрко:
Сегодня мы наблюдаем такой фе-
номен. С одной стороны, монархи-
ческая идея для русского народа
характерна, может быть, как ни
для одного народа на земле. С дру-
гой стороны, монархизм сам по
себе очень слаб. И здесь я хотел
бы выделить три вида монархиз-
ма. Первый – это абстрактный
монархизм, который, мне кажет-

ся, наиболее распространен в России сегодня. Каковы его
источники? Первое, самое очевидное, лежащее на поверх-
ности – это особенности географии России. Эта хрестома-
тийная фраза, всем нам известная: «Земля наша велика
и обильна, порядка в ней нет» – не просто два утвержде-

ния: «велика и обильна», а «порядка нет», а именно потому,
что велика и обильна, то есть пространство очень большое
и богатство очень большое. Это вызывает обязательные
центробежные тенденции. Слишком силен соблазн восполь-
зоваться тем, что мне вверено на моем месте, кем бы я ни
был, губернатором, кем-то еще. Поэтому нам нужен царь,
сильная рука, или можно сказать так: нужна сильная власть,
персонифицированная царем, и народ это понимает. Так
было и в советское время – не случайно же везде висели
портреты «царей» советских. Второе – особенности куль-
туры. Это многократно упоминавшийся в разных контек-
стах патернализм русского народа. Иногда это слово упот-
ребляется и в ругательном контексте, но я лично употреб-
ляю его в контексте благожелательном, я вообще считаю,
что патернализм – это хорошо. Потому что если семейный,
так сказать, архетип перестает транслироваться на другие,
более абстрактные уровни человеческой общности, то они
становятся еще более абстрактными, стремятся к исчезно-
вению, а семья, в свою очередь, тоже разрушается – то, что
мы видим сейчас. Русский народ всегда сидел на родной

земле, и вот здесь ему нужен был царь-батюшка,
нужен и сейчас тоже. Третье – это политическая

традиция и просто-напросто устройство госу-
дарственного аппарата. Дело в том, что рос-

сийский государственный аппарат сделан
под царя, он так сложился. Достаточно
посмотреть на политическую карту – до-
роги у нас все идут через Москву. Поэтому
сама политическая традиция в России
диктует монархию, как бы мы к этому не

относились.
Теперь о качественных характеристиках

абстрактного монархизма. Первое: он практи-
чески неистребим. Были попытки сделать рус-

ский народ не монархистом, я думаю, что эти попыт-
ки и сейчас продолжаются, хотя бы через провозглашение
идеологии комфорта. Но, наверное, только уничтожив рус-
ский народ, по крайней мере, ментально, можно уничтожить
его монархизм. Вторая характеристика – отрицательная.
Монархизм легко сублимируется, он легко превращается
просто в культ кресла, которое может вообще быть без мо-
нарха, главное – чтобы было кресло, а в него можно сажать,
кого захочется. Можно посадить волшебника изумрудного
города. Бюрократия часто подменяет собой царя и в коне-
чном итоге может стать одной из главных причин падения
монархии, что, как мне кажется, и было в 1917 году. И, на-
конец, третья качественная характеристика абстрактного
монархизма – легитимность. Так уж устроена Россия, что
служит опорой для любой власти, имеющей легитимность.
Народ будет относиться к царю как к законному монарху,
если будут соблюдены какие-то условия легитимности. И это
очень существенно. 

Кроме абстрактного, я бы выделил теоретический мо-
нархизм. Он представляет собой осмысление исторической
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традиции православной монархии. Монархии бывают раз-
ные, но в России никакой другой монархии, кроме право-
славной, не существовало. 

Источники теоретического монархизма: во-первых, это,
конечно, Божественное откровение, тот первоисточник, ко-
торый нам сообщает о монархической власти, как власти,
имеющей религиозные санкции; второе – это византийская
монархическая идея, как уже отмечалось здесь, она имела
ряд особенностей, которые отличают ее от русской. Но как
идея она была разработана намного подробнее, намного
серьезнее. Третьим источником я бы назвал российский мо-
нархический уклад. Монархия в России строго династическая,
чего не было в Византии, это существенным образом отличает
русскую монархию от византийской. И, наконец, четвертый
источник – это труды теоретиков монархической идеи. Это
К.Н. Леонтьев, К.П. Победоносцев, Л.А. Тихомиров и другие. 

Каковы качественные характеристи-
ки теоретического монархизма? Первое,
я хочу это акцентировать: он недоста-
точно разработан и поэтому не отвечает
на многие вопросы. Почему монархизм
в России как политическая сила слаб?
Потому что мы не готовы ответить на
целый ряд вопросов, которые нам за-
даст обыватель, а тот, кому это нужно,
поможет простому человеку сформули-
ровать эти вопросы. Например: как бу-
дет строиться бюрократия при вашей
возрожденной монархии? кто будет
принимать ответственные решения по
каким-либо вопросам? как будет орга-
низована обратная связь между вла-
стью и народом? Что касается послед-
него вопроса, идея обратной связи
хороша: каждый ходок может прийти
к царю, поклониться в ножки и попро-
сить решить свою проблему. А как это
реально сделать? Как это сделать технически? Вот эти
вопросы не разработаны. Второе – монархизм теорети-
чески обладает слабо развитой инфраструктурой – мало
издательств, мало авторов, вообще отсутствуют какие-то
институты, которые бы это разобрали теоретически.
Третье, как следствие, он имеет маргинальный статус.

Тем не менее, я полагаю, что теоретический монархизм
обладает огромным ресурсом развития. Во-первых, за счет
абстрактного монархизма, который должен и может быть
осмыслен. Во-вторых, за счет краха идеи либерализма, ко-
торый наступил сам собой. Просто, мне кажется, у либера-
лизма истек срок годности и теперь открывается большое
и свободное поле для идеи монархии. И, наконец, в-третьих,
необходимость поиска национальной идеи никто на самом
деле отменить не может. 

Каковы идеи теоретического монархизма? Первое – бого-
установленность царской власти. Как уже здесь говорилось,

монархия – это не какая-то форма, которая нам нравится,
и потому мы ее предпочитаем, это – одна из богоустановлен-
ных форм. Есть еще теократия, но других богоустанов-
ленных форм власти, если я не ошибаюсь, ни в Библии,
ни в святоотеческих писаниях нет. Если мы вообще хотим
богоустановленную власть принять в России, если, допус-
тим, большая часть населения России станет верующими
людьми и захочет иметь власть от Бога, то придется выби-
рать между теократией и монархией. Второе – это идея слу-
жения, которая коренным образом противоречит современ-
ной, навязываемой нам идее комфорта. Служение – это
аскеза. А служение здесь предполагается Богу, царю и оте-
честву. Третье, что существенно для нашей монархической
идеи, – это историческая конкретность монархии. Русский
народ до ввторого Пришествия присягнул конкретной Дина-
стии, Дому Романовых, и эту присягу отменить в прин-

ципе невозможно, потому что в Биб-
лии сказано: «Лучше тебе не обещать,
чем не исполнить». Эта клятва может
быть забыта, она может не иметь никого
отношения к практической действи-
тельности, но ее нельзя заменить на
другую клятву. Мы не можем перекля-
сться другой династии.

Четвертое – это народность монархии.
Ни один человек не является лишним
в идеальном государстве. Нет лишних
сословий, нет лишних городов и дере-
вень, нет лишних народов, народностей,
национальностей. Сейчас мы видим, что
в современной России очень много по-
разному лишних людей: есть богатые
лишние, есть бедные лишние; и вот это
очень большая проблема. И, наконец,
пятое – это монархическое сознание
или правосознание. Как отмечали все
теоретики: «Для монархии нужны мо-

нархисты». Не просто монархисты, а чтобы народ был так
воспитан, воспринял монархическое правосознание. А вот
этого, конечно, не хватает.

Каковы практические следствия теоретического монар-
хизма? На этом уровне отвергается у нас, в России, идея, что
монархия возможна помимо законного престолонаследия. 

Наконец, о практическом монархизме – как о переходе от
слова к делу. Какова сущность практического монархизма?
Это готовность выступить за царя, если он появится, как за
единственную законную власть. Здесь я хочу заметить, что,
по букве, практический монархизм обязательно войдет
в противоречие с действующей Конституцией Российской
Федерации, которая воспрещает подвизаться за какую-
либо власть и считать ее законной. А если разрешает, то
только печатным словом, можно писанным, но и не больше.
А монархизм практический требует не слов, а положения
живота своего. 
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Какова точка приложения этого практического монар-
хизма? Это, конечно, личность монарха. Монархия при-
носила благие плоды тогда, когда личность монарха, как
было, например, в царствование Константина Великого,
играла огромную роль. При выходе из очень острых,
очень сложных кризисных ситуаций, в том числе из та-
кой, в какой была Римская империя накануне введения
христианства в качестве государственной религии, лич-
ность монарха имела решающее значение. Кстати, та
кризисная ситуация очень напоминает нынешнюю. Это
как раз кризис лишних людей и лишних сословий. Эти
200 тысяч безработных, которых кормил Рим каждый
день, высасывая все соки из провинций, мне очень напо-
минают нынешний московский офисный планктон. В прин-
ципе, по производительности своего труда, они являются
безработными, а по тем средствам, которые на них затра-
чиваются, это действительно римские патриции, и про-
винции истощаются точно так же. 

Так вот, нужен ли нам сегодня Михаил Романов или нужен
нам Константин Великий, я думаю, только Господь знает. Но
отрицать возможность пришествия Константина Великого,
который именовал себя в официальных документах «Кон-
стантин-победитель» и который с войском прошел от Брита-
нии до восточных границ, я думаю, тоже не нужно.

Каковы канонические требования, которые предъявля-
ются к монарху? Мне кажется, их два основных – он закон-
ный наследник и он православный. Больше строгих канони-
ческих требований нет. Но есть архетипические требова-
ния, которые заложены в народном сознании, они основаны
на опыте тех монархов, которые были у нас и в Византии.
Монарх должен быть в каком-то смысле победителем, то
есть это должен быть человек, реально что-то сделавший,
чем-то известный, и тем самым его власть должна отличаться
от современной модели политического устройства, когда по-

литики делаются на информационном поле. Во-вторых, он
должен быть мудрым, в том числе дипломатичным (приме-
ры Владимира Мономаха, Александра Невского). Он должен
быть справедливым и грозным (вспомним Иоанна Грозного
как бы к этой личности не относиться, но мне кажется, ни у
кого не возникнет сомнений, что монарх должен быть гроз-
ным). И, наконец, если обратиться к нашей сегодняшней теме,
памяти Николая II, что принес его облик в наше понимание
монархии? Монарх должен быть не только грозным, он дол-
жен быть каким-то образом еще и кротким. Как это будет
совмещаться, я не знаю, но без этого тоже уже не обойтись.

Подчеркну, что на данном уровне, на уровне практического
монархизма отвергается идея, что личность царя не имеет
значения. Мне кажется, она отвергается, отторгается са-
мим народом. И в этом отчасти секрет слабости монархиче-
ского движения. Монархическое движение не имеет точки
приложения. Если бы появился монарх, то весьма возможно,
что абстрактный монархизм перешел бы сразу в практиче-
ский. И это пугает тех, кто сегодня пристально следит за
монархической идеей. 

Подводя итоги перспективы монархической идеи в Рос-
сии, мне хотелось бы привести такие сравнения. Абстракт-
ный монархизм – это латентное состояние идеи, идеи в за-
родыше, идеи в семени. Она может вообще не прорасти, но
она, тем не менее, существует, а, как мы знаем, семена, ты-
чинки очень устойчивы, их очень трудно уничтожить. Поэтому
абстрактный монархизм может просуществовать еще дол-
го. Теоретический монархизм – это прозябание идеи, это ее
прорастание. Здесь можно вспомнить евангельскую притчу
о силе идеи Царства Божия. И в сердцах, и в умах людей
идея прорастает, но она может прорастать по-разному или
вообще завянуть. Наконец, практический монархизм – это
уже воплощение идеи. Реальное воплощение, а здесь есть
определенные сложности и у кого-то даже страхи. 
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О политической миссии
Церкви

– Идея Императорского Православ-
ного Палестинского Общества, созда-
ваемого при Александре III, изна-
чально была духовной, но вскоре
приобрела политический смысл.
Подобный генезис мы видим на при-
мере Саввино-Сторожевского мона-
стыря – духовный институт стал выполнять полити-
ческую миссию, став местом «царского богомолья».
Как, по-вашему, могут сопрягаться вопросы духа и
политики в церковном делании?

– Во-первых, довольно естественно, что любая политика и
любой политический разговор имеют под собой духовную
основу. Любая политика – американская, китайская, наша –
всегда имеет под собой религиозную подоснову. Одна поли-
тика, например, построена на протестантской этике, дру-
гая –  на современных идеалах индивидуализма и так назы-
ваемых правах человека и так далее. Мы построены на пра-
вославных основах.

В понимании современных людей – и, к сожалению, это
насаждают средства массовой информации – доминирует
представление о человеке как о некоем шкафчике или
комодике, у которого всё на разных полочках: на одной –
политические убеждения, на другой (более закрытой,
может быть, даже закрытой на отдельный на ключик) –
религиозные убеждения и представления, на третьей –
представления о нравственности и семейном долге, на
пятой, пониже где-нибудь там, – патриотизм, отношение к
Родине и так далее. А на самом-то деле человек не так
устроен. Человек есть единство: религиозное, духовное,
духовно-материальное… Господь создал нас вот как мы
есть – вместе с душой, с телом, с духом. Нет такого челове-
ка, у которого одной из этих сфер недоставало бы.
И поэтому у любого человека все сферы жизни взаимосвя-
заны. Нельзя быть по религиозным представлениям пра-
вославным человеком, а по политическим представлениям
таким вот американизирующим снобом-демократом. Ну
просто нельзя, это невозможно, этого не бывает. Так же,
как, скажем, православный русский человек, хотя бы по
культуре православный, – не по убеждениям, а потому, что
у него бабушка, дедушка и прадедушка были православ-
ные, – не может стать, например, дзен-буддистом. Это ста-
нет для него разрушением личности – согласно народной
поговорке, «на дубу не могут яблоки расти».

Поэтому когда мы говорим о правос-
лавной политике и о религиозной поли-
тике вообще, то имеем в виду не только
политику в отношении Православия и
православных институтов или в отноше-
нии к нашему православному прошлому
и православным традициям – мы имеем
в виду то, что сегодня намерены делать
политику в православных традициях.

Мы будем сегодня делать политику так, как ее делали
Александр Невский, Димитрий Донской и прп. Сергий
Радонежский. Мы сегодня будем ее делать, как патриарх
Гермоген, Минин и Пожарский в 1612 году. Мы ее будем
сегодня делать так же, как ее делали в 1812 году Кутузов,
который вышел на Бородинское поле с Казанской иконой
Божьей Матери и который приурочил Бородинское сра-
жение к празднику Владимирской иконы Божьей Матери.
Это же все не случайно!

Можно обратиться к совсем недавней нашей истории. Вот
сейчас многие возмущаются, что Сталин вышел на первое
место как образ России. Но что тут удивительного? А поче-
му наступление под Москвой началось в день Александра
Невского? А почему Пасха 1945 года совпала с днем Геор-
гия Победоносца? Это Сталин не подгадывал, это нельзя
подгадать. Это Бог «подгадал», это Бог показал. И когда Ста-
лин назначил Парад победы на Троицу, то всем было понят-
но: вот вам Димитрий Донской, вот вам Сергий Радоне-
жский. На Троицу по Красной площади прошел Парад побе-
ды – единственный в истории России.

Важно также то, что традиционно мы – империя, правос-
лавная империя, мы не можем быть другими. А в русской
империи всегда будет так: политика только тогда будет
успешной и только тогда будет по-настоящему поддержана
народом, когда она будет православной.

С неправославной политикой мы зашли в тупик: сначала у
нас были «Пятьсот дней», потом «600 секунд»... В последние
годы пытаемся что-то выправить, вдруг заговорили, что
нужна национальная идея, национальная программа,
национальные проекты, – вспомнили, опомнились. Это
неудивительно: после семнадцатого года тоже понадобилось
почти двадцать лет, чтобы вернуться к национальным
проектам. К счастью, к сорок первому году успели вернуть-
ся. И поэтому в течение четырех лет, хотя, конечно, первые
годы войны были страшно тяжелыми, мы сумели всё пере-
строить, вернуть Церковь на подобающее ей место – и побе-
дили! Вот сейчас мы в такой же ситуации: либо мы это сде-

Лисовой Николай Николаевич, 
заместитель председателя ИППО, 

доктор исторических наук
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лаем, как когда-то это решился сделать Сталин (и действи-
тельно вернул империи ее прежние границы, офицерству
вернул его прежнюю честь), либо мы не сделаем это, и тогда
нас ждет крах.

– Вы прогнозируете новый сорок первый?
– Да, я прогнозирую. Он может быть в другой форме: нам

могут устроить еще один девяносто первый год с разделом
и распадом России. Не обязательно будут двигаться танки,
хотя и эта угроза реальна, потому что границы наши
теперь... Если Сталин их перед сорок первым годом отодви-
нул, присоединив Западную Белоруссию и Западную Украи-
ну, то теперь они приблизились и опять проходят под
Ленинградом и недалеко от Москвы.

Интересен пример из жития одного римского святого V
века. В нем, как бы между делом, но тем более достоверно,
рассказывается, что когда в 476 году пала Западная Рим-
ская империя, легионы, стоявшие на ее Дунайском лимисе
(то есть на Дунайской границе), стояли еще 10 лет! Солдаты
не получали жалованья, офицеры не получали никаких
директив из центра – там уже все рухнуло. А они стояли и
границу держали. Лишь через 10 лет они снялись и ушли.
Вот тогда кончилась империя.

Сейчас мы примерно в таком же положении. У нас граница
тоже еще пока есть – она пульсирует, воюет, отстаивает инте-
ресы страны. Но положение таково: либо мы обратим на нее
внимание и вернем честь и достоинство нашим Вооруженным

Силам, военно-промышленному потенциалу в целом, науке,
либо мы этого не сделаем, и тогда действительно наступит
крах. С этой точки зрения единственный наш реальный духов-
ный и политический ресурс – это наша православная тради-
ция, православная империя, по-другому быть не может.

Об имперском православном
характере

– То есть, русские могут существовать только в
системе, координатами которой являются правос-
лавная вера и имперское устроение…

– Есть разного типа народы. Вот есть эстонцы, которые
все целиком могут уместиться на поле Кадриорга. Их пол-
тора миллиона, можно их всех собрать на этом поле, попо-
ют народные песни и пойдут в НАТО дружными рядами.
Им не нужна своя империя, им не нужна вообще полити-
ческая самостоятельность. Они песни попели, и в этом вся
их самобытность.

Есть другие народы, которые даже в самых тяжелых
обстоятельствах берут на себя ответственность не только за
себя (эгоистическую ответственность), но и за судьбы дру-
гих народов – в конечном счете, за судьбы всего мира.
В упомянутом мною 1812 году Кутузов, кстати, – не в укор
ему будет сказано – считал, что как только мы выйдем на
границу России, война должна быть закончена. А Алек-
сандр I считал, что мы должны пойти и добить Наполеона в

Палестина. Вид на Горненский монастырь.
Фото начала XX в.

Император Александр III

Богослужение на русском участке 
у Дуба Мамврийского в Хевроне. 

Фото конца XIX в.
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Париже. И точно так же в сорок пятом году. Мы тоже могли
бы выкинуть Гитлера из своих границ – и разбирайтесь
там, в Европе! Но мы этого не сделали. Мы пошли и взяли
Берлин. Это есть ответственность за судьбы мира. Соб-
ственно говоря, для чего Александру было идти в Париж?
Александр, между прочим, перед началом войны приказал
передать Наполеону, что если тот вторгнется в пределы Рос-
сии, то даже отступающая до Камчатки Россия мира не
заключит. Другой тип народа, другой тип страны, другой
тип государственности – вот что такое империя. Мы взва-
лили на себя огромную ношу.

У многих неправильное представление об империи: неко-
торые думают, что империя – это страна, подобная колони-
альной Англии или Франции, которая только тянет из своих
колоний ресурсы (что Англия действительно делала). Импе-
рия, на самом деле, это другое. Истинная империя отдает
себя. Вот Рим к себе ничего не тащил. Он, наоборот, прихо-
дил и строил дороги, акведуки, мосты, которые до сих пор
работают. Вся европейская цивилизация Римом создана.
Рим давно погиб, а она существует, и народы получили
образование, язык, культуру, литературу. Точно так
поступает Россия. Я не говорю про царское время:
тогда первый букварь на якутском языке был создан
священником, первой книгой, которая была напе-
чатана на якутском языке, было Евангелие. И
так по всем народам и по всем областям быв-

шей Российской империи. Оглянитесь в советское время.
Нам очень не нравились пережимы того времени, но в
любом издательстве – «Художественная литература» или
«Советский писатель» – была заложена норма: столько-то
книг русских авторов, столько-то украинских, белорусских,
якутских, ненецких. И в целом это было разноцветье.

Римская империя рухнула, потому что она пыталась
держать на своих плечах всю культуру Европы, а отчасти
и Азию. Она рухнула потому, что слишком много держала
на себе в течение тысячи лет, и не выдержала. Потом то
же произошло с Византией: когда западная империя кон-
чилась, восточная продолжалась еще тысячу лет до паде-
ния под ударами турок. И к тому моменту, когда Византия
пала, имперскую миссию смогла взять на свои плечи пра-
вославная Русь. И взяла. И тащит ее до сих пор.

Философия русского присутствия 
в Палестине

– Миссия империи отдавать себя другим в боль-
шой степени реализуется через Палестинское
общество, одним из руководителей которого вы

являетесь…
– Я расскажу вам в качестве эпиграфа две исто-

рии, связанные с празднованием 150-летия
Русской Духовной Миссии 10 лет назад.
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Первая. В Назарете проходила конференция, профес-
сор Хайфского университета Алекс Кармель начал свое
выступление на конференции словами: «Если бы можно
было Палестину кому-то отдать, ее нужно было бы отдать
России, потому что никто так не любил Палестину и столь-
ко не сделал для нее, как русские». Конечно, это красивая
метафора, конечно, профессор не вкладывал в нее ника-
кого политического смысла. Но, тем не менее, эти слова
глубоко символичны.

И другая. Примерно в это же время, месяца два спустя,
мы были в Ливане в Баламандском университете на конфе-
ренции, посвященной русскому духовному присутствию на
Востоке (это единственный в мире православный универси-
тет при монастыре Баламанд в Ливане). После конферен-
ции в порядке культурной программы нас отвезли в малень-
кое селение (то ли городишко, то ли село) Амия, располо-
женный в горах. Там 14 православных храмов – чисто пра-
вославное село. Нас вышли встречать к калиткам местные
жители: «Русские возвращаются! Русские пришли»! В одном
из дворов навстречу нам вышел старик, которому, навер-
ное, около ста лет, и стал с нами говорить по-русски! Ока-
зывается, он окончил русскую школу Палестинского обще-
ства в 1912 году. Сколько лет прошло с того времени? Через
85 лет после окончания школы он с нами заговорил по-рус-
ски. Вот что такое империя! И вот что такое русское пра-
вославное присутствие в мире.

Мы должны осознать, что православное присутствие в
мире есть русское политическое присутствие в мире. Толь-
ко более надежное, записанное не в политических тракта-
тах, которые можно порвать и выбросить, а глубоко укоре-
ненное в человеческих душах. Его помнят сто лет: что при-
шли православные русские и построили для нас школы по
всему Ближнему Востоку. Палестинское общество ведь сто
с лишним школ держало и две учительские семинарии для
подготовки местных учителей.

– Получается, православное присутствие как
политический фактор гораздо более мощный
инструмент, потому что основывается на Духе.

– В том-то и дело! И очень понятно, почему. Потому что
обучение детей, не только в русских школах в России, но
также в русских школах Палестинского общества начина-
лось с обучения молитве «Отче наш» и «Богородице, дево,
радуйся». Когда дети этому научаются, с этого начинают
изучать русский язык, с этого начинают понимать, что
есть на севере великая Россия, которая за них заступит-
ся, если понадобится, – вот этому цены нет. Вот ради
этого стоит работать. И не думать о том, что кто-то назо-
вет нас империалистами, наращивающими свое присут-
ствие. Нет. Мы не присутствие наращиваем, мы свою
ответственность простираем и на этих бедных людей, за
которых больше в мире, поверьте мне, заступиться неко-
му. Как сто лет назад некому было заступиться, так и

Женская школа Св. Илии 
в Бейруте. Фото начала XX в.

Общее пасхальное 
разговление паломников 
в Сергиевском подворье. 
Фото конца XIX в.

Женская школа в Дамаске
и детский сад при ней.
Фото начала XX в.
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теперь некому. За Сербию некому заступиться, за Косово
некому заступиться, за Абхазию некому заступиться, за
арабов, которых теснят на Ближнем Востоке, некому
заступиться. Вот в чем вопрос. Поэтому империя – это не
когда мы свое владычество куда-то простираем и на что-
то претендуем. Нет. Мы, наоборот, возлагаем на себя
бремя ответственности. Мы – последний окоп. Нас не ста-
нет – и все растворится в таком вот американском море.
Как говорится у Фукуямы, вот и «конец истории».

– Таким образом, с Вашей точки зрения Правосла-
вия политика – это, прежде всего, ответственность?

– Это единственно ответственность, причем ответствен-
ность не перед кем-то, кого можно обмануть и забыть. Это
ответственность перед Богом, перед самими собой и своей
судьбой, не только нынешней, но и загробной, перед своими
родителями, дедами, и прадедами... Не мы построили эту
страну, не нам ее разрушать.

Недавно обсуждался вопрос нового устава Палестинско-
го общества. Ну и там, как положено по современному
законодательству, должен быть раздел «О ликвидации
Общества». Я по этому поводу сказал: «Общество не
может быть ликвидировано. Если мы сами говорим в
первой статье Устава, что оно создано 125 лет
назад высочайшей волей Александра III, что оно
создано на народные деньги для того, чтобы
русские люди могли идти к святым местам

паломниками, для того, чтобы поддерживать искру Пра-
вославия на Ближнем Востоке, чтобы просвещать и нести
гуманитарную помощь народам Палестины, такое Обще-
ство сегодня в результате нашего голосования на акцио-
нерном собрании закрыто быть не может!» Как в принци-
пе нельзя закрыть или отменить Русскую Православную
Церковь, как нельзя отменить Россию.

И, слава Богу, сейчас начинают понимать, что там, где по
каким-то причинам не может действовать российское пра-
вительство, или, если это не чисто религиозная сфера, не
может действовать Русская Православная Церковь, там
может действовать Императорское Православное Палестин-
ское Общество, которое является общественной организаци-
ей. Но оно императорское, оно православное, оно служит.
Это – служение России, Русской Церкви и Православию, а
значит, добру и просвещению на Востоке и во всем мире.
Это – модель русского присутствия в мире.

Воспитание служения
– Способность к такому присутствию и такому

служению во многом воспитывает только Цер-
ковь. Саввино-Сторожевский монастырь всегда

был «царским богомольем», окормляя и наста-
вляя к ответственному служению тех, кто в

ответе за судьбу России… Насколько, по-
вашему, это важно?

Здание 
русской 

больницы в
Иерусалиме. 
Фото конца

XIX в.

Архимандрит Антонин 
(Капустин), начальник
Русской Духовной Миссии 
в Иерусалиме (1865–1894 гг.)
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– Дело заключается в том, что общество и государство
как светские институты по разным причинам не способны
решить ряд вопросов. Ну, например, в силу того, что мы
формально, на уровне ООН и других международных
организаций, исповедуем принципы прав человека. Цер-
ковь же прав человека не знает. По церковному учению,
у человека только одно право и одна обязанность – быть
верующим и исполнять волю Божию. Вот только это право
нам и дано. Но оно самое высокое. Потому что Евангелие
от Иоанна в первых строках содержит такие слова: «И дал
Он власть чадами Божьими быти». Даже не право –
власть дал быть сынами Божьими. О каких еще ничтож-
ных правах человека после этого говорить? Что мы долж-
ны быть равны с аборигенами Австралии в своих правах
или с толстосумами Уолл-стрит?

У нас другие права и другие обязанности – у нас «верти-
кальные» обязанности! Рильке когда-то гениально сказал в
одной из своих сказок, что у России нет границ ни на западе,
ни на востоке, Россия граничит только вверх, с Богом. А если
страна «граничит с Богом», у нее и политика должна быть соо-
тветствующая. И любая политика, которая этой вертикали не
соответствует, неправильна. Она будет пагубна для России,
для образа Божьего в человеке, для образа Божьего в мире.

– Преподобный Савва, встречая Юрия Звениго-
родского с похода на булгар, сказал князю: «За бла-
гочестивое княжение, смирение сердца и любовь к

убогим даровал Господь тебе эту победу». Иными
словами, указал, что в государственном делании с
необходимостью должен присутствовать нравствен-
ный фактор. Сегодня такой Саввинский императив
актуален?

– Да, безусловно. Русская Церковь в той же мере несет
ответственность за страну, за государство, за состояние
народа и общества, в какой государство в православной
парадигме несет ответственность за Церковь. И поэтому
государство и правительство, которое хочет быть успешным
в православной России, которое хочет и может служить дей-
ствительному возвышению России и русского духа в мире,
должно заботиться о Церкви.

И Церковь аналогичным образом должна заботиться о
состоянии элит. Церковь отстраниться от их воспитания
не может. Это все равно, что Савва Сторожевский или
его учитель Сергий Радонежский вдруг сказали бы: «Мы
отделены от государства. Димитрий Донской нам не
интересен, благословения ему давать на поле Куликово
мы не будем, утверждать его сына на престоле по заве-
щанию мы не будем» и т.д. Так нельзя. Чем теснее госу-
дарство связано с Церковью, тем больше ответственно-
сти Церковь несет за государство, за его состояние, за
воспитание его элиты.

– Одна из граней симфонии...
– Конечно, конечно!

В.Н. Хитрово – секретарь Императорского 
Православного Палестинского Общества (1882-1903)

Николаевское подворье в Иерусалиме. Партия паломников 
перед отбытием на родину. Фото начала XX в.
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«Палестинское делание»
– Известно, что задачами Палестинского общества

являются восстановление инфраструктуры, системы
паломничества на Святую Землю и культурно-просве-
тительской деятельности. Насколько это продолжит
сближение после воссоединения двух частей Русской
Церкви – в отечестве и за границей?

– Действительно, Императорское Православное Пале-
стинское Общество сегодня ставит перед собой задачу
восстановить во всем объеме с помощью государства и
с поддержкой общества свое реальное присутствие в
жизни и деятельности нашей страны и на Ближнем Вос-
токе. А это означает, что мы действительно ставим зада-
чу восстановления школьного гуманитарного присут-
ствия – уже приняты решения о строительстве ряда
школ и оказании помощи единственной существующей
русской школе в Вифании (ее содержит Русская Пра-
вославная Церковь Заграницей). В настоящее время
также приняты решения о расширении медицинского
присутствия на Ближнем Востоке – имеется в виду
строительство больниц и их оснащение оборудова-
нием, а также оказание медицинских услуг мест-
ному населению.

И, безусловно, для нас особенно актуально,
особенно в связи с отменой виз, восстановле-

ние в должном объеме русского православного паломниче-
ство в Святую Землю.

– Каким социальным слоям будет доступно такое
паломничество?

– Всем. С момента создания Палестинское общество в
этом смысле было одной из мощнейших благотворитель-
ных организаций. Оно создало условия именно для того,
чтобы малоимущие слои населения могли поехать в Свя-
тую Землю. Достаточно сказать, что право проезда от
Москвы до Иерусалима и обратно можно было получить,
купив книжку Палестинского общества за 50 рублей!
Включая поезд, пароход, переезд от Иерусалима до Яффы
и обратно. А в самом Иерусалиме паломников ждали под-
ворья Палестинского общества, на которых первые две
недели паломники всё получали бесплатно, а в последую-
щие дни платили по 13 копеек в день. Оцените, что это
такое! Это же символическая плата. Вот что делало Пале-
стинское общество для простых паломников!

И вопрос ведь не только в том, чтобы верующие люди
просто могли удовлетворить свои личные религиозные

потребности (хотя это чрезвычайно важно). В конце
концов, в момент Евхаристии престол каждого, даже

далекого сельского храма, является символическим
Гробом Господним – не надо этого забывать. Но

мы идем в Святую Землю прикасаться к
этим святыням потому, что это еще и крест-

Освящение воды 
на Иордане в Крещен-
ский сочельник. 
Фото 1890-х гг.

Класс мужской
школы в Триполи.
Фото начала XX в.

Приют для паломников 
в Хевроне. 

Фото 1880-х гг.
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ный ход. Это крестный ход Руси от Москвы до Иерусали-
ма. Мы идем крестным ходом и заявляем свое присут-
ствие в мире. И мы как бы возносим Богу наши хоругви и
иконы и говорим: «Господи, мы идем к Тебе!»

Самая древняя граффити на латинском языке, которая
найдена в храме Гроба Господня, датируется 332 годом...
Еще храм не освящен, он еще только строится, а на одном
из камней появилась первая граффити: «In vinus Domine» –
«Идем к Тебе, Господи!», слова псалма. Вот! «Идем к Тебе,
Господи!» – вот смысл паломничества.

То есть, если угодно, это и политическое действо. А если
еще вспомнить, что первой паломницей была в Святой
Земле императрица Елена, ответ на вопрос государственное
это дело или частное отпадет сам собой. А если вспомнить,
что первой русской паломницей была княгиня Ольга, кото-
рая поехала в Константинополь принимать Крещение, тоже
глава государства! Политика это или религия? Я не могу
разделить. С этой точки зрения наша борьба за расширение
паломничества – это тоже есть политическое действо. Рели-
гиозно-политическое.

До революции в год в Иерусалиме бывало от ста до
двухсот тысяч паломников. Размер хаджа в то же время
составлял до десяти тысяч человек ежегодно. То есть
русских православных паломников было в десять раз
больше. В настоящее время мы в храме Гроба Господня
(по статистике храма) имеем на Пасху в Иерусалиме не

более двух тысяч человек. Хадж на горе Арафат соста-
вляет два миллиона человек. О чем говорить? Делайте
геополитические выводы!

То есть, вопрос не только в спасении своей души, не в
том, что я лично, или моя жена, или мои родственники
могут прикоснуться к священным камням и к святыням
Палестины, а в том, что мы действительно «идем к Тебе,
Господи»! Вот в чем вопрос. И с этой точки зрения самое
главное, чтобы было понимание этого дела как государ-
ственного. И чтобы возили в Святую Землю и к Благодат-
ному огню не только VIP-персон чартерный рейсом, а
чтобы давали возможность простым людям туда идти. А у
народа такой возможности по-прежнему нет. Цены
растут, и поездка в Святую Землю остается вне досягае-
мости подавляющего большинства наших верующих.

Русская Палестина является зеркалом сложной судьбы
Русской Православной Церкви в ХХ веке…

Так случилось, что в четырнадцатом году началась
война, и Турция выступила на стороне Германии. По этой
причине русское паломничество стало невозможным, все
русские учреждения были отрезаны от России. И все рус-
ские люди в Палестине были либо интернированы турка-
ми, либо высланы из страны. После этого в России нача-
лась революция.

Святая Земля со всеми нашими подворьями, храмами,
монастырями независимо от того, принадлежали ли эти

Гефсимания. Церковь 
св. Марии Магдалины.
Фото начала XX в.

Церковь св. Марии
Магдалины. 

Современный вид

Русские паломники 
в Иерусалиме. 

Фото конца XIX в.

Великий Князь 
Сергей Александрович, 
основатель и первый председатель
Императорского Православного
Палестинского общества
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участки Палестинскому обществу (подворья – Сергиев-
ское, Мариинское, Елизаветинское, Николаевское,
Вениаминовское и т.д.), принадлежали ли собственно
Церкви (знаменитые Антониновские участки), была
отрезана от исторической России. Она оказалась отре-
занной от России не только потому, что большевики были
атеистами. Еще потому, что представителям страны
советов путь туда просто был закрыт: англичане преры-
вали на первых словах любые требования Советского
правительства вернуть русскую Палестину – революция
использовалась как предлог, чтобы туда больше не
пускать Россию как государство. И в этих обстоятель-
ствах огромное значение имело то, что Русская Правос-
лавная Церковь Заграницей смогла взять на свои плечи
заботу о русской Палестине. Наша русская диаспора
смогла сохранить духовные связи со Святой Землей,
которая в этот период стала очень важным духовным
центром для консолидации русской православной эми-
грации. Среди эмиграции были разные течения и разное
отношение к нашей собственности в Палестине. Напри-
мер, очень уважаемые и мною любимые архиереи, –
такие, как митрополит Антоний Храповицкий, гово-
рили, что, мол, нам нечем кормить нищенствую-
щее духовенство, давайте продадим ненужные
участки, и у нас будут какие-то деньги. А
другой митрополит, Анастасий, сказал, что

мы не имеем на это права, потому что должны сохранить
всё до того времени, когда сможем вернуть России. 
И в основном всё сохранили.

С этой точки зрения Акт 17 мая 2007 года Русской Правос-
лавной Церкви Заграницей с Русской Православной Цер-
ковью Московского Патриархата, конечно, ознаменовал
новый рубеж. В Иерусалиме уже нельзя сказать, что здесь
«белая» церковь, здесь «красная», как нам говорили ранее, –
сделан первый шаг к реальному объединению. Например, на
Елеоне уже достигнуто соглашение с архиепископом Марком
Берлинским, что будет совместно строиться центр паломни-
чества на историческом участке, принадлежавшем Палестин-
скому обществу еще до революции. Именно совместно с Рус-
ской Православной Церковью Заграницей.

Преподобномученица Елизавета 
как символ единства

– По мнению многих, символом воссоединения
Русской Православной Церкви является преподоб-
номученица Елизавета. Почему из сонма святых,

представляющих Русскую Церковь за границей,
она более других оказалась принятой русским

народом?
– Елизавета Федоровна 12 лет возглавляла

Палестинское общество после гибели Сергия
Александровича.

Великая Княгиня
Елизавета Феодоровна
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Палестинское общество, как известно, с самого начала
было создано как частная, негосударственная православ-
ная структура. При этом оно пользовалась безусловной
поддержкой государства, Церкви, Династии. И Династия
все время проявляла заботу о Палестинском обществе.
Основателем и первым председателем Палестинского
общества был Великий Князь Сергей Александрович.
После его убийства в 1905 году это бремя на себя взяла
Великая Княгиня Елизавета Федоровна. Я говорю,
«бремя», потому что мы понимаем, что у великих князей и
княгинь по этикету и по многообразию их дворцовых обя-
занностей не всегда было время реально заниматься
работой в Палестинском обществе. Но Елизавета Федо-
ровна, как и Сергей Александрович, не была свадебным
генералом. Она действительно там, где было нужно бить-
ся за каждый рубль, или тысячу рублей государственных
субсидий, билась! Она подписывала бумаги, например,
добилась того, что в 1912 году Государь Император после
одобрения Государственной Думой подписал указ о взя-
тии на государственное финансирование наших школ в
Сирии. Сирийские школы Палестинского общества
были взяты на государственное финансирование
отдельной строкой бюджета – и этого добилась
Елизавета Федоровна!

А русское подворье в Бари, которое
построил гениальный Щусев! Это была ини-
циатива Елизаветы Федоровны, она была
председателем всего этого. И поэтому ни для
кого не было удивительным, когда после того,
как святые останки Елизаветы Федоровны
были вывезены в Пекин, ее сестра захотела все-
таки перевезти их в Иерусалим и похоронить в храме
Марии Магдалины – в том самом, на освящении кото-
рого присутствовала Елизавета Федоровна, еще не будучи
православной, в 1888 году со своим мужем Сергеем Алек-
сандровичем. И теперь в этом храме лежат ее мощи.

Таким образом, с самого начала так получилось, что Ели-
завета Федоровна оказалась одинаково приемлемой фигу-
рой, бесспорной, и для той стороны, и для другой. Здесь мы
ее почитаем как мученицу Алапаевскую и заступницу в
годы лихолетья, там ее почитают за духовные подвиги и ее
святое желание лечь святыми мощами в церкви Марии
Магдалины в Иерусалиме. И Иерусалим, и церковь Марии
Магдалины оказались связующим звеном двух половинок
России, враждующих и воюющих друг с другом. А Елизаве-
та Федоровна их спаяла каким-то неразрывным звеном.

Елизавета Федоровна была сначала канонизирована
Зарубежной Церковью, а уже позже, хотя раньше кано-
низации всех Новомучеников, в том числе Царственных
мучеников, была канонизирована нашей Русской Правос-
лавной Церковью. И подвиг, и дело Елизаветы Федоров-
ны именно в этом и состоят – она явилась для нас сту-
пенью преемственности.

Она показала, кто такие истинные представители элит,
да еще не просто правящих элит, а Династии, да не рус-
ские по крови и по воспитанию. Она – немка-лютеранка,
приехавшая Россию, имела право не принимать правос-
лавие. Кстати, жена Константина Константиновича Ели-
завета Маврикиевна так и не приняла православие. Хотя
Константин Константинович молился о том, чтоб ему
досталась православная жена – нет, не досталась. А Ели-
завета Федоровна приняла православие сама, по соб-
ственному желанию.

Другое дело, что именно с помощью Палестинского обще-
ства она входила в интересы Православия. И именно палом-
ничество в Святую Землю стало главным рычагом в приня-
тии ею решения. Оно было трудным, а решающим фактором
стало паломничество в Святую Землю и освящение храма
Марии Магдалины.

В восемьдесят первом году в Иерусалим приехали три
великих князя, так сказать, княжича, молодые еще совсем,
двадцатилетние: Сергей Александрович, его брат Павел
Александрович и их кузен Константин Константинович. Они

попали в руки начальника Русской Духовной Миссии
архимандрита Антонина (Капустина) – легендарного

Антонина, создателя русской Палестины. Он их
водил по святым местам, все объяснял, рассказы-

вал. Привел на Елеонскую гору и сказал: «Вот,
смотрите, здесь хороший участок, можно его
купить и построить храм в память вашей
матери, благочестивой Императрицы Марии
Александровны». Царевичи загорелись, прие-
хали в Петербург, уговорили своего брата

Императора Александра III, собрали личные сред-
ства. Больше всех дал, конечно, Александр III, братья

по 15 000, сестра Мария Александровна – 5 000, и
построили храм в память великой подвижницы Импера-

трицы-страдалицы Марии Александровны. Кто работал с
ними? А работал с ними в простой, штопаной ризе архи-
мандрит Антонин (Капустин). Вот как церковь должна с
элитами работать! А впоследствии с подачи того же Анто-
нина и некоторых других деятелей Василий Николаевич
Хитрово попадает на прием к Великому Князю Сергею
Александровичу и уговаривает его стать во главе еще толь-
ко проектируемого Палестинского общества.

И вот такая цепочка получается: от архимандрита Анто-
нина через частную инициативу замечательного русского
патриота Василия Николаевича Хитрово и – правящая
элита! И создалась русская Палестина, и создалось Пале-
стинское общество, и возник храм Марии Магдалины.
И Елизавета Федоровна, приехав из Германии туманной, во
все это погружается, и становится по убеждению правос-
лавным человеком, и кончает свою жизнь жертвенным под-
вигом во имя Православия, во имя России.

Беседу вела 
Ирина ХИЛЬКО
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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! ПРИГЛАШАЕМ ВАС ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В НАШЕМ КОНКУРСЕ! КОНКУРС ПРОВО-
ДИТСЯ ПО ДВУМ НОМИНАЦИЯМ: РИСУНОК И СОЧИНЕНИЕ НА ЗАДАННУЮ ТЕМУ. РАБОТЫ ПРИ -
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Детские дары из Саввина
Воспоминания детства обогащают и греют человека на его

взрослой стезе. Память о детском богомолье особенно ценна
и полезна человеку. Тот же, кто в юные годы имел и имеет
возможность паломничать в красивейший монастырь Под-
московья, сама природа которого – свидетельство о Божьем
замысле мира, смело может быть назван счастливым. К
таким счастливцам принадлежали и дети Императора Алек-
сандра II. Сергей Александрович, Великий Князь, по свиде-
тельствам современников, впервые побывал у преподобного
Саввы в возрасте четырех лет, в июне 1861 года, посещая
монастырь вместе с родителями. Августейшее семейство
осмотрело тогда и обитель, и строящийся Саввинский скит.
Императрица Мария Александровна, как описывал намест-
ник монастыря епископ Дмитровский Леонид (Краснопев-
ков) Московскому митрополиту Филарету, «много и приятно

Он любил Саввин монастырь с раннего детства.
Она полюбила обитель под Звенигородом 
вслед за привязанностью к дорогому супругу. 
Великие князья Сергей Александрович 
и Елизавета Федоровна не раз приходили 
поклониться святым мощам преподобного Саввы,
заботились и помогали обители, 
особенно почитаемой русскими царями. 
Монастырь на Сторожи был свидетелем 
и супружеского счастья великокняжеской четы, 
и скорбных молитв княгини Елизаветы 
о погибшем муже. В 90-летнюю годовщину 
трагической гибели самой Елизаветы Федоровны,
европейской принцессы и русской святой, 
мы вспоминаем о князьях-супругах 
как о высоких гостях, 
благотворителях и богомольцах 
Саввино-Сторожевского монастыря. 

...ЗДЕСЬ ЛУЧШЕ
ИЛЬИНСКОГО!
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Великий 
Князь Сергей
Александрович.
1864 г.
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смеялась», узнав, что скитская братия называет ее «своею
хозяйкою». Государь же в тот раз пожертвовал на нужды
обители тысячу рублей.

Красоты здешних мест, завораживающе действующие
на каждого, не оставили равнодушными и императорскую
семью. Спустя три года после паломничества в звениго-
родский монастырь Александр II приобрел в дар супруге
имение Ильинское, в нескольких десятках верст от усадь-
бы Архангельское. Еще при царе Михаиле Федоровиче
Ильинское было государевым дворцовым имением, а в
последующие века им владели граф Остерман-Толстой и
князья Голицыны. Живописная усадьба манила поэтов и
писателей – в разные годы бывали здесь Пушкин, Языков,
Киреевский, Аксаков, Вяземский, – а с середины 1860-х
была превращена в летнее «гнездо» дома Романовых.
Семья Александра II начала
приезжать в Ильинское почти
каждое лето. Мария Алексан-
дровна с детьми любит прово-
дить в подмосковной тишине
летние сезоны, вырываясь из
петербургской суеты. Поездки
по окрестностям включают в
себя и посещение местных
монастырей, в число которых
обязательно входит Саввино-
Сторожевский. И для Сергея
Александровича Ильинское
становится одним из любимых
мест детства, связанных с
семейным покоем и уютом, и
располагающийся неподалеку
Звенигород, и обитель препо-
добного Саввы – неотъемле-
мой частью летней радости.
Великий Князь сердечно род-
нится с Ильинским, восприни-
мает его как свое, заповедное
место, где, как писал Вязем-
ский, «словно в зеркале глядится вся Русь в струях ее свя-
тых», и «домом» для него становятся святыни, соседствую-
щие с этой подмосковной землей.

Особая духовная дружба завязывается между маленьким
еще Сергеем Александровичем и владыкой Леонидом (Крас-
нопевковым), тогдашним игуменом Саввинской обители.
Отец наместник становится для Великого Князя одним из
учителей и церковных авторитетов, а Сергей Александрович,
в свою очередь, становится для епископа, судя по личным
отзывам последнего, одним из любимых гостей и паломни-
ков. Их осознанное знакомство происходит в декабре 1865
года – восьмилетний Сергей тогда несколько месяцев живет
в Москве вместе со своим воспитателем Арсеньевым. После
первого летнего пребывания в Ильинском Императрица не

решается сразу же везти в холодный Петербург слабого здо-
ровьем сына. Доверительные отношения между Сергеем
Александровичем и владыкой Леонидом устанавливаются
после богослужения, которое последний как викарий
Московской митрополии совершает в кремлевском Чудовом
монастыре. Сергей Александрович пожелал присутствовать
на архиерейской службе, и митрополит Филарет благословил
отслужить ее в Кремле именно наместника Саввинской оби-
тели. Следующим летом, 27 июня, Великий Князь во время
обычного летнего отдыха в Ильинском приезжает в гости к
епископу Леониду уже как к своему «московскому» знакомо-
му, в сам звенигородский монастырь. Вместе со старшей
сестрой Марией он молится на Литургии, пьет чай в намест-
нических покоях и осматривает скит, пещерку преподобного
Саввы. Как напишет потом владыка в своем дневнике, осо-

бое впечатление на детей Импе-
ратора произвели «строгость
византийского рисунка и изя-
щество отделанного иконостаса
из орехового дерева» скитской
церкви. «Здесь лучше Ильинско-
го!» – признается великая княж-
на настоятелю во время прогул-
ки у монастырского цветника, и
можно полагать, что такую же
радость от встречи с Саввиной
обителью испытывал и ее брат.
На другой день он будет востор-
женно делиться впечатлениями
с владыкой Леонидом, приехав-
шим в Ильинское, демонстриро-
вать свежие подарки от скит-
ских старцев – «это из Савви-
на!». Дары от Преподобного зай-
мут свое место среди других
святынь, сопровождавших дет-
ские годы будущего московского
генерал-губернатора, и образ
Звенигородского Чудотворца

будет присутствовать в его личном иконостасе. После этого
паломничества Сергей Александрович начнет ежедневно
молиться преподобному Савве Сторожевскому, как он сам
расскажет владыке Леониду в одной из бесед.

Говоря об отношениях маленького князя с Саввинской
обителью, нельзя не упомянуть и о его общении, во время
пребывания в Москве, с митрополитом Филаретом. Буду-
щий святитель, уделявший много внимания развитию
Саввино-Сторожевского монастыря и скита, в какой-то
мере «содействовал» знакомству и сближению Великого
Князя с обителью и ее наместником. Согласно семейному
преданию, Сергей Александрович появился на свет по
молитвам Императорской четы у мощей преподобного
Сергия Радонежского, одним из наиболее близких учени-
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ков которого был преподобный Савва. Митрополит Фила-
рет впоследствии не раз проявлял попечение о молитвен-
ной связи Великого Князя с его небесным покровителем.
Одним из подарков митрополита маленькому Сергею, по
воспоминаниям Арсеньева, был крест с частицей мощей
Радонежского Чудотворца, который Великий Князь потом
в течение всей жизни надевал в день причастия. Беседы
в те годы с Московским владыкой оставались светлым и
глубоким воспоминанием в детских впечатлениях сына
Российского Самодержца, упрочивая его любовь и к Церк-
ви, и к Москве.

Этой же привязанности к «сорока сорокам» способствова-
ло и общение с епископом Леонидом, ставшим для Сергея
Александровича частью именно московского жизненного
уклада. «О, как он любит Москву!» – скажет Импера-
трица о сыне в одной из бесед с владыкой Лео-
нидом. Великий Князь в отроческие годы
еще не раз встречался – и в Москве, и в
Ильинском, и в Санкт-Петербурге – с
наместником Саввинского монастыря.
Владыка свидетельствовал, что неиз-
менно принимался своим юным
знакомым приветливо, просто и
ласково, и в различных записях
радовался растущему благоче-
стию Великого Князя. Сам же
Сергей Александрович, настроен-
ный к людям чистосердечно и
открыто, звенигородского намест-
ника любил особенно. Их беседы
за чаепитиями со временем стано-
вятся глубже и серьезнее, владыка
Леонид дает князю наставления в
вере, предупреждает об ответствен-
ности его высокого положения: «я гово-
рил <…> что пред Богом мы все равны,
что с тех больше спросится, кому больше
дано, что смирение одно возвышает человека
пред очами Божиими, и что в их высоком поло-
жении христианскими добродетелями особенно много
можно послужить ближним». И Великий Князь откликается
на советы своего духовного учителя, и спустя много лет
помнит о них с благодарностью, и мирские впечатления у
него «не вытесняют впечатлений церковных и веществен-
ные – духовных», как с удовлетворением отметит епископ в
одном из писем. Их духовная близость и дружба длились до
последних дней жизни владыки Леонида. После своего пере-
вода на Ярославскую кафедру, за несколько месяцев до
кончины в декабре 1876 года, владыка получает телеграм-
му от Сергея Александровича («С отрадным чувством всег-
да помню о Вашем расположении, беседах и молитвах. Уве-
рен, что отъезд из Москвы не отдалит Вас сердцем от любя-
щих Вас»), которую с умилением цитирует в письме архие-

пископу Тверскому Савве (Тихомирову): «Выписал вполне,
чтобы вы помолились о прекрасном юноше с любовью, да
укрепит и сохранит его Господь».

Москва, полюбившаяся с ранних лет, станет для Сергея
Александровича местом служения, исполнения великокня-
жеского долга. Неизменно связанное с Москвой Ильинское,
на половине пути между первопрестольной и обителью свя-
того Саввы, – домом, с которым невозможно расстаться.
Ильинское переходит Сергею Александровичу от матери,
после ее кончины в 1880 году, в полную собственность, в
соответствии с «Духовным завещанием» Императрицы.
Именно здесь Сергей Александрович и Елизавета Федоров-
на спустя четыре года проводят «медовый месяц» – князь
предпочитает делиться с молодой женой обаянием русской

усадьбы, а не прелестями заграничных курортов.
Паломничество к преподобному Савве в самом

начале осени становится первым в череде
поездок супружеской четы в Саввино-

Сторожевский монастырь. Великая
Княгиня вслед за мужем влюбляется

в подмосковную обитель.

Преподобномученица  
у Преподобного

«И всякий, увидав тебя, просла-
вит Бога, создавшего такую кра-
соту», – писал Елизавете Федо-
ровне Великий Князь Константин
Константинович 24 сентября
1884 года, гостя в Ильинском у

своего племянника. Супруга Сер-
гея Александровича становится

хозяйкой его подмосковного имения,
берет на себя заботу о местном Свято-

Ильинском храме, где временами поет
на клиросе (сегодня в честь преподобно-

мученицы Елизаветы освящен один из при-
делов храма), а также церквах окрестных сел

Усово и Ромашково. Ее стараниями в Ильинском
построены школа и больница для крестьян. Для многих кре-
стьянских детей Великая Княгиня становится крестной. 

Супружеская чета приезжала в Звенигород неодно-
кратно, во время летнего пребывания в любимом Ильин-
ском, оказывая монастырю, с детства дорогому для Вели-
кого Князя, всяческую поддержку и попечение. Сергей
Александрович становится для Саввинского монастыря
одним из главных благотворителей, его «благосклонное
внимание», как в 1886 году в своих путевых записках
отметит княгиня Е.Н.Горчакова, будет памятно всей бра-
тии («обитель <…> всегда будет помнить, что кроме свое-
го святого на небе молитвенника и покровителя, она
имеет и на земле своего царственного покровителя в

Епископ Леонид
(Краснопевков)
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лице Его Императорского Высочества»). Самым извест-
ным подарком великих князей монастырю станет мас-
сивная, серебряная с позолотой лампада к мощам Препо-
добного, с надписью по ободу: «Сооружена лампада сия
Великим Князем Сергеем Александровичем и Великой
Княгиней Елисаветой Феодоровной в память 14-го мая
1896 г. Святому Молитвеннику о Царях Богоизбранных».
Лампада, изготовленная в
память об одном из палом-
ничеств супругов в Саввин
монастырь, будет подарена
ими обители в торжествен-
ные дни ее 500-летия в сен-
тябре 1898 года. Москов-
ский генерал-губернатор и
его жена были, как сказали
бы сейчас, одними из актив-
ных участников «оргкомите-
та» тех, вековой давности,
юбилейных празднеств.

Гибель Сергея Алексан-
дровича становится одним
из первых предвестий буду-
щей катастрофы, к порогу
которой приближалось
общество. Наследуя за
мужем Ильинское, Елизаве-
та Федоровна унаследует и
его заботы о звенигород-
ском монастыре, как позже
унаследует его судьбу – тра-
гическую смерть от рук тер-
рористов. Великая Княгиня
часто приезжает в Саввин-
ский монастырь, причем
временами эти паломниче-
ства совершаются инкогни-
то, молится за Литургией,
общается с настоятелем.
Круг ее забот о ближних, дел
благотворительности, ширя-
щийся с каждым годом,
включает в себя и Звениго-
род. Когда на Страстной сед-
мице в 1908 году Москва-
река почти по всему руслу
вышла из берегов, Великая
Княгиня помогала жителям
Звенигорода справиться с последствиями наводнения,
покрыв убытки из личных средств. По ее настоянию
Ильинское фактически превращается в лазарет для ране-
ных солдат – сперва русско-японской, затем и Первой
мировой войны («Тетя дошла до того, что катается с ними

в лодке… В парке солдаты, у ангела солдаты, на лодке сол-
даты», – вспоминал ее племянник, 14-летний великий
князь Дмитрий Павлович.), и лазареты в Звенигороде и
при Саввинском монастыре также принадлежали попече-
нию Елизаветы Федоровны, уже – настоятельницы
Марфо-Мариинской обители. Она заботится и о внешнем
благолепии и красоте самой обители, содействуя поновле-

нию росписей Рождествен-
ского собора в преддверии 
300-летия Дома Романовых.

Елизавета Федоровна не
оставляет Саввино-Сторо-
жевский монастырь до само-
го конца, завершение ее зем-
ного пути почти совпадает с
началом временной «гибели»
монастыря. Великую Княги-
ню, последнюю ктиторшу
«царской» обители со стороны
Императорского Дома, броси-
ли в шахту под Алапаевском
5(18) июля 1918 года, в день
обретения мощей преподоб-
ного Сергия Радонежского.
Несколько месяцев спустя, в
апреле 1919 года, в Саввин-
ском монастыре были вскры-
ты мощи его ученика. Вели-
колепная лампада над моща-
ми, княжеский дар, надо
думать, стала одним из пер-
вых объектов добычи новых
распорядителей на горе Сто-
рожи. Она пропала
бесследно – но есть вещи
драгоценнее любого металла,
которые не поддаются исто-
рической переплавке и пере-
ковке. В возрожденном после
лихолетья монастыре воз-
рождается сегодня память о
великокняжеской чете, о пре-
подобномученице, ради
имени Христова перенесшей
поношения и «всяк зол гла-
гол» и представшей в едином
сонме со Звенигородским
Чудотворцем. Великие

князья Сергей Александрович и Елизавета Федоровна
чтили Саввино-Сторожевский монастырь и заботились о
нем – и нынешним паломникам обители стоит чтить и
оберегать их память.

Елена ЖОСУЛ

Великая Княгина 
Елизавета Федоровна.
М.В. Нестеров. 1912 г.
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Крестный ход. 
Визайнтийская

миниатюра IX в.
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Что представляет собой крестный ход?
Это символическое шествие за Крестом.
Это исповедание веры – в иконах, церковных гимнах и трудах.
Это испытание благочестия и его укрепление.
Это исполнение заповедей о любви к Богу и ближнему. Любовь к Богу 
выражается в том, что человек жертвует свое время и физические силы,
к ближнему – в том, что делится с ним куском хлеба.
Это возвращение к жизни христиан апостольского века, которые «имели 
все общее» (Деян. 2,44) и «единодушно пребывали в молитве» (Деян. 1,14).
Это освящение земли, которая кропится святой водой с молитвой об очищении
ее от скверн и проклятий нашей греховной жизни.
Крестный ход выражает учение Церкви о спасении через Крест.
Он помогает уверовать чище, глубже, серьезнее.
Он показывает человеку его собственные недостатки.
Он позволяет осмыслить время жизни, часть которого, отнятая от работы, 
не «убивается», но приносится в жертву Богу. 
Он учит принимать от людей участие и возвращать его людям.
Он свидетельствует о том, что подлинно христианская жизнь возможна 
и в наше время, причем не только для монашествующих, но и для мирян.
Он воспитывает живое, трепетное отношение к родной земле.
Земля – более тонкая субстанция, чем мы привыкли думать. В Библии 
написано, что кровь невинно убиенных «убивает землю» (Числ. 34,33). 

То есть земля обладает нравственным чутьем, и если происходит 
кровопролитие, она перестает плодоносить. 
Русская земля ежегодно напитывается кровью тысяч людей, сбитых лихачами
на машинах, миллионов загубленных во чреве младенцев. И мы удивленно
констатируем, что страна с наибольшей в мире площадью пахотных земель
становится заложницей продовольственного кризиса. 
Но мы сами знаем, что ничего удивительного в этом нет. Равнодушие 
стало той ржавчиной, которая разъела несущие конструкции общества. 
Крестный ход отрицает равнодушие, призывает раскаяться в нем. 
Он выражает уверенность в милосердии Божьем, которое сильнее 
наших грехов, а также в том, что «много может усиленная 
молитва праведного» (Иак. 5,16). Вот почему среди крестоходцев 
незримо присутствуют святые, зримо шествующие на своих иконах.
Крестный ход – это также война, по св. апостолу Павлу: 
«наша брань не против крови и плоти, но против начальств, 
против властей, против мироправителей тьмы века сего, 
против духов злобы поднебесной» (Еф. 6,12).
Согласно учению Православной Церкви, злые духи обитают в воздухе. 
Очистить воздух – значит очистить органы чувств. Зрение очищается святыми
образами, слух – пением, обоняние – фимиамом, осязание – святой водой. 
Именно этого – очищения человека – и не терпят злые духи.

ИЛОСОФИЯ
КРЕСТНОГО ХОДА
Ф
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Крестным ходом называется торже-
ственное шествие священнослужи-
телей и верующих мирян с иконами,
хоругвями и другими святынями.
Крестные ходы совершаются в еже-
годные, установленные для них осо-
бые дни: на Светлое Христово Вос-
кресение – Пасхальный Крестный
ход; в праздник Богоявления – для
Великого освящения воды в память
Крещения Господа Иисуса Христа в
водах Иордана; в праздник второго

Спаса 1/14 августа – для водоосвящения, а также в честь святынь и великих церковных или госу-
дарственных событий. Существуют также чрезвычайные крестные ходы, устанавливаемые Цер-
ковью по особо важным случаям. Так же, как святые иконы, крестные ходы получили свое нача-
ло из Ветхого Завета. Древние праведники часто совершали торжественные и всенародные
шествия с пением, трубоглашением и ликованием. Повествования об этом изложены в священ-
ных книгах Ветхого Завета: Исход, Числа, книги Царств, Псалтирь и других. Первыми прообраза-
ми крестных ходов были: путешествие сынов Израилевых из Египта в обетованную землю;
шествие всего Израиля вслед ковчега Божия, от которого последовало чудесное разделение реки
Иордана; торжественное семикратное обхождение с ковчегом вокруг стен Иерихонских, при кото-
ром совершилось чудесное падение неприступных стен Иерихона от гласа священных труб и воз-
глашений всего народа; а также торжественные всенародные перенесения ковчега Господня

царями Давидом и Соломоном. Пово-
дами для крестных ходов служили
как определенные постоянные
праздники, дни святых и чудотвор-
ных икон, так и конкретные обстоя-
тельства, требующие каждый раз
назначения срока — начало и конец
сельскохозяйственных работ, пер-
вый выгон скота, засуха, непрерыв-
ные дожди, эпидемии, необходи-
мость освятить определенные места
(перекрестки, колодцы и др.).

ИЗ
ИСТОРИИ
КРЕСТНЫХ
ХОДОВ

ПОДНЯТЬ
ОБРАЗА!

Иерей
Евгений ПУРТОВ

Разрушение
стен Иерихона.
Гравюра
Гюстава Доре
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Крестный ход 
в Вербное воскресенье. 

Москва. XVII в.
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О прекращении засухи
При засухе, например, в Бобровском у. Воронежской губ.

крестный ход на поля происходил следующим образом. «В
назначенный день все собираются в церковь и, отстоявши
утреню и литургию, поднимают образа и хоругви и обходят
кругом все поле. Впереди идут с иконами, за ними — свя-
щенник, облаченный в фелонь и епитрахиль, несет крест;
сопутствующий клир поет богородичны гласы и разные
духовные песни; за клиром следует народ разного пола и воз-
раста. В пяти местах, вперед избранных, весь ход останавли-
вается, и служат молебны с водоосвящением». Первый моле-
бен посвящали Спасителю; по окончании молебна все при-
кладывались ко кресту и священник кропил каждого святой
водой; оставшуюся воду выливали на пашню. Второй молебен
посвящали Божией Матери; третий — свт. Николаю; четвер-
тый — прор. Илье. Пятым служили молебен о бездождии. 

«Поднять образа» 
В иных местах молебен о дожде во время засухи

строился несколько по-другому: останавливались не в
установленных заранее местах, а по мере расходова-
ния святой воды. Такой вариант подробно описан в
1856 по Зарайскому у. Рязанской губ. Начиналось все
с разговоров между собой кре-
стьян, обеспокоенных состоянием
хлебов. Религиозная основа этого
предварительного обсуждения
очевидна из записей современни-
ка события: «Плохо; не дает Бог
дождя», — говорит один. «Видно,
Господа Бога прогневали, — замечает другой, —
недавно я ходил в поле: больно худо, и не смотрел бы.
Овес от земли и на четверть не поднялся, а уж кистит-
ся, по буграм же и совсем пожелтел, сгорел». — «Пора
бы образа поднять, — говорит третий, — вон, третьего
дня мухинские подымали». — «И в Рудневе подымали
вчера», — замечает пятый, и пример соседей решает
вопрос окончательно». 

День для поднятия образов выбирали чаще всего празд-
ничный. К священнику обращались с вечера — «вот, мол,
образа желают поднять». Утром все мужики и свободные от
хозяйства и детей бабы шли в церковь. «Отслушав заутреню,
берут хоругви, все образа, носимые в Пасху, образ Ильи-про-
рока и, предшествуемые священником, при пении причта,
идут в деревню». Этому крестному ходу придавалось такое
значение, что, как мы видим из приведенного свидетельства,
состав икон был такой же, как на Пасху. Особо оговорен
образ Илии-пророка, к которому, как известно, всегда обра-
щались с молитвами о дожде. 

Панихида перед ходом
Молебен на полях о прекращении засухи, которому

предшествует панихида на кладбище, описал в своих вос-

поминаниях митр. Вениамин (Федченков). Он происходил
из крепостных крестьян и, будучи студентом Духовной
академии (первые годы XX в.), приезжал в родную дерев-
ню в Кирсановском у. Тамбовской губ. Там он пел на кли-
росе. И вот однажды, засушливым летом, группа мужиков
подошла к клирошанам и просила передать батюшке про-
сьбу: совершить молебен по полям о дожде. Священник
согласился. «Мужчины и женщины взяли крест, хоругви,
иконы и под трезвон колоколов направились... куда же?
На общее кладбище свое... И там мы отслужили сначала
панихиду по всем усопшим. Оказалось, как мне разъяснил
по пути батюшка, исстари велся этот обычай: живые
молились по умершим, чтобы те помолились там Богу о
нуждах живых своих потомков и близких... Мудрый и
умилительный обычай Святой Руси... В это время наши
родные женщины-богомолочки бросились по разным кон-

цам кладбища, к родным могилкам, и кое-где
послышался жалобный плач... Потом мы пошли с
пением молитв по полям. Что это были за горячие
молитвы! Я и сейчас не могу удержаться от слез
жалости и умиления к этим Божьим детям... И не
раз на полях приходили мне такие мысли: «Господи!
Ты не можешь не услышать этих бедных чад Твоих!

За эту веру их, за слезы Ты
дашь им, что нужно им! Дашь!
Дашь!» — почти требовало чуда
сердце мое. И было оно... В тот
ли день или на другой пошел
дождь... И не помню я из своей
жизни случая, чтобы такие

молебны вообще оставались без исполнения». 

Памятные ходы 
Молебны от стихийных бедствий местами совер-

шались не только тогда, когда уже беда посетила
данную местность, но служили их ежегодно в опре-
деленные, установленные по традиции дни, незави-

симо от состояния погоды. Вот какова история крестного
хода с Абалакской иконой Божией Матери.

Летом 1665 года в Тобольске и во всех его окрестностях
беспрерывно шел проливной дождь: хлеб, овощи и трава
погибли. Народ приходил в отчаяние. В несчастье обрати-
лись к Божией помощи: тогдашний Тобольский архиепископ
Корнилий послал освященный собор в село Абалакское за
чудотворной иконой Божией Матери. 7 июля икона, с подо-
бающей святыне честью, была вынесена из Абалака, а
утром 8-го принесена в Тобольск. 

Преосвященный в полном облачении, со всем городским
духовенством, в сопровождении градоначальников и мно-
жества народа, с иконами, крестами и хоругвями, вышел
для сретения ее «за Воскресенские ворота на поле», и когда
несшие ее приблизились и остановились, он сказал: «О, Вла-
дычице мира! Умилосердись над градом Твоим и людьми,
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согрешившими Тебе, и умоли Сына Твоего и Бога нашего, да
избавит нас ныне от гнева Своего праведного». При этих
словах архипастырь пал на землю и молился со слезами,
облобызал святую икону и, начавши молебен, пошел с нею в
собор, а по прибытии туда и по окончании молебна начал
служить литургию. 

Служба еще не окончилась, как, к удивлению и радости
всех, мгла рассеялась, дождь прекратился, облака исчез-
ли, и сделалось вёдро. В память сего благодетельного
события и для всегдашнего благодарения Господа Бога и
Его Пречистой Матери преосвященный Корнилий уста-
новил — приносить чудотворную икону Божией Матери
из Абалака в Тобольск ежегодно ко дню великомученика
Прокопия, т.е. к 8-му июля, и стоять ей там в соборе до
20-го числа того же месяца, до праздника пророка
Божия Илии. 

Ходы к святыням и со святынями 
Особое место в годичной системе крестных ходов и

молебнов занимали службы, посвященные конкрет-
ным святым, а также связанные со святыми источ-
никами или колодцами и часовнями. Ходы к местным
святыням могли быть обращены к определенному
святому, но могли и не иметь
такой связи. Рассмотрим некото-
рые варианты таких ходов с
молебнами. 

К часовне 
В приходе с. Короцко (Новго-

родская губ.) «в день мученицы Пятницы бывает
крестный ход из церкви в часовню, отстоящую в 14
верстах и устроенную при болоте на Ключе. Часов-
ня устроена в древнее время по следующему слу-
чаю. Как гласит предание, здесь явилась икона вмц.
Параскевы; икона трижды была переносима из
часовни в церковь, но обратно туда возвращалась,
пока не сняли с нее копии и не поставили в часовню. В этот
день богомольцы, особенно женщины, по обетам или по
вере в целительность вод, непременною обязанностью счи-
тают купаться в ключах, бьющих близ часовни». Такой
вариант был широко распространенным выражением
народного благочестия: крестный ход к часовне, посвя-
щенной определенному святому и имеющей икону этого
святого. Чаще всего сохранялось и местное предание о
явлении иконы или о строительстве часовни. Такой ход
приурочивали, естественно, ко дню этого святого. 

В этом же приходе в день свт. Тихона совершался крест-
ный ход из церкви на могилу его родителей для служения
литии (свт. Тихон Задонский родился в селе Короцко). Уста-
новлен он был с 13 августа 1861, то есть со дня прославле-
ния святителя. 

Вятский ход 
Немало было таких крестных ходов, посвященных кон-

кретной святыне, которые собирали тысячи богомольцев из
разных мест. Обычно это было в тех случаях, когда святыня
имела давнюю широкую известность, а самый ход насчиты-
вал сотни лет от своего основания. Таков был, например, в
ХIХ в. ход из Вятки в с. Великорецкое с чудотворной иконой
свт. Николая Чудотворца. «Кто не знает того, как у нас на
Руси совершаются крестные ходы? — пишет А. Вознесен-
ский, автор исследования о почитании свт. Николая Мирли-
кийского в России, описавший, в частности, и этот ход. —
В это время, посвященное особенному действованию святы-
ни, каждый из местных и приходящих богомольцев считает
своим долгом не только поклониться святыне, но и воздать
хвалу ей и испросить себе чрез нее милости у Господа и Его

угодников в особом молебном пении. 
Итак, дня за два с этой целью начинают прибывать

громадные массы из окрестных и самых отдаленных
обитателей Вятской земли к крестному ходу. 21 мая
после литургии вся накопившаяся многотысячная
масса богомольцев-пришельцев с горожанами, с
преосвященным, градским клиром и образами всех

церквей во главе, с церковным
пением и звуками военной
музыки («Коль славен наш Гос-
подь») направляется по отлогому
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спуску от собора к набережной реки Вятки. Здесь соверша-
ется молебен Угоднику пред его чудотворной иконой: город
как бы прощается на время с своей святыней-сокровищем,
и затем образ на особой красивой лодке, под голубым бал-
дахином, переправляется на ту сторону реки, чтобы просле-
довать чрез лежащие на дороге села». 

Этот многодневный и многоступенчатый крестный ход,
представлявший собою, в сущности, систему крестных
ходов с молебнами, входил сам как часть в большую систе-
му ходов с особо чтимым образом Святителя Мирликийско-
го по Вятской гу6ернии 

Вятская система крестных ходов с конкретным образом
не представляла собой исключения. Аналогичные явления
народной духовной жизни происходили и в других регио-
нах. Крестные ходы с Иверской иконой Божией Матери из
Иверского Валдайского монастыря охватывали многочис-
ленные города и села Новгородской и Тверской
губерний — вся система этих ходов занимала почти
половину года. 

Из округи к главной святыне 
Выше отмечалось движение крестных ходов,

встречавших путешествующую святыню. Бытовала
и иная структура сложных
ходов, формировавшихся из
многих простых шествий: из
нескольких населенных пун-

ктов — центров приходов, разбросанных на обширной тер-
ритории, двигались в определенный день самостоятельные
крестные ходы к одной точке, где находилась святыня или
несколько святынь. Таким центром одновременного дви-
жения многих крестных ходов как бы по радиальным мар-
шрутам мог быть монастырь. Например, в Белогорский
Свято-Николаевский монастырь (Пермской губ.), располо-
женный на одном из отрогов Уральских гор, в день Всех
Святых шли крестные ходы из соседних сел и заводов. Тор-
жественный молебен служили у Царского Креста, соору-
женного из огромных мачтовых деревьев и освященного в
память спасения императора Николая II от покушения.
Здесь же особо почиталась Иверская икона Божией Мате-
ри — копия афонской. 

Ход с мощами святого 
Отметим также особенности ежегодных крестных

ходов с мощами святых, сохранявшиеся в течение
всего XIX в. во многих обителях и отдельных храмах,
обладавших такими святынями. Обычно это были
ходы вокруг храма или монастыря, но некоторые из
них обрели сложные маршруты с остановками для
молебнов, освящавшие большое пространство и при-

влекавшие огромные толпы
народа из окрестных селений и
пришлых богомольцев из других
уездов и губерний. 
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По наблюдениям паломника, опубликованным в 1840-х,
в Новгороде 30 апреля, в день обретения мощей свт. Ники-
ты — епископа Новгородского, утром, когда раздавался
звон колоколов Софийского собора (насчитывавшего к
этому времени восемь веков существования), народ
устремлялся с торговой и Софийской стороны на Кремлев-
скую площадь и заполнял ее. В собор сходилось духовен-
ство из сорока церквей самого города и четырнадцати
окрестных обителей. Епископ, облаченный в семисотлет-
ние ризы свт. Никиты, которые были обретены вместе с
мощами нетленными, склонялся перед ракой, и архиман-
дриты поднимали мощи святителя на верхнюю крышу
раки для хода. «Молитвенники, стекшиеся отовсюду для
сего зрелища», опускались на колени. 

Шествие выходило на Софийскую площадь, наполнен-
ную народом, из-под арки архиепископских палат: вслед
за хоругвями тянулся «бесконечный ряд клириков со све-
чами в руках, потом диаконы и священники с кади-
лами и древними иконами собора», затем «священ-
ное тело свт. Никиты, высоко поддерживаемое
десятью архимандритами, игумнами и строителями
обителей Новгородских». Когда шествие останови-
лось у южных дверей собора для литии, толпы наро-
да «устремились к мощам,
чтобы по древнему православ-
ному обычаю пройти под ними».
«Хотели остановить стремление
народа к святыне, но благоче-
стивый епископ Леонид, хотя
сам более других страдал от
напора толпы, приказал всех
допускать, чтобы никто не лишился утешения
духовного». Во все время хода совершался молебен
свт. Никите. 

Юбилейные ходы 
Особый вид составляли одноразовые, не повто-

ряющиеся крестные ходы, назначаемые по какому-либо
исключительно торжественному случаю духовной жизни.
Несмотря на то, что организовывались они «сверху» —
церковными властями и согласовывались со светскими,
тем не менее, по типу поведения народа, в силу самого
повода для торжеств, являлись выражением массовой
религиозности. Таким был, например, крестный ход из
Москвы в Свято-Троицкую Сергиеву лавру в сентябрьские
дни 1892 года: по случаю пятисотлетия со дня преставле-
ния прп. Сергия Радонежского.

Правила поведения, 
составленные митр. Филаретом

Представляют интерес правила поведения во время
крестного хода, составленные митр. Филаретом по поводу
конкретного шествия из Голутвина монастыря в Коломну

в память о прекращении холеры, но носящие общий
характер. 

«Духовенство должно напомнить благовременно себе и
прочим, – говорилось в этих правилах, — что, дабы сие
благое начинание принесло благий плод, для сего надоб-
но, чтобы дело Божие совершаемо было с глубоким и
непрерывным благоговейным вниманием. Когда вступа-
ешь в крестный ход, помышляй, что идешь под предво-
дительством святых, иконы которых в нем шествуют,
приближаясь к Самому Господу, поколику немощи нашей
возможно. Святыня земная знаменует и призывает свя-
тыню небесную; присутствие креста Господня и святых
икон и кропление освященною водою очищает воздух и
землю от наших греховных нечистот, удаляет темные
силы и приближает светлые. Пользуйся сею помощью
для твоей веры и молитвы и не делай ее бесполезною для
тебя твоим нерадением. Слыша церковное пение в крест-

ном ходе, соединяй с ним твою молитву; а если по
отдалению не слышишь, призывай к себе Господа,
Божию Матерь и святых Его известным тебе обра-
зом молитвы. Не входи в разговоры с сопутствую-
щими; а начинающему разговор отвечай безмолв-
ным поклоном или кратким только необходимым

словом. Духовенство должно
быть примером порядка и бла-
гоговения, а мирские не долж-
ны тесниться между духовен-
ством и расстраивать порядок.
Не беда, если отстанешь телом:
не отставай от святыни духом». 

Крестные ходы 
в обители преподобного Саввы

Ежедневно вокруг стен обители после вечернего
правила совершается братский крестный ход. Сог-
ласно древней монастырской традиции с пением
«Трисвятое», с иконой преподобного Саввы насель-

ники обители обходят вокруг монастыря.
Много паломников и прихожан собирает ежегодный

крестный ход 30 июля, совершаемый в память праздника
Перенесения мощей Саввы Сторожевского под вновь соо-
руженную сень. Утром после ранней литургии крестный
ход выходит из обители и направляется в скит преподобно-
го Саввы, где совершается молебен в честь Преподобного.

Один из самых многолюдных крестных ходов соверша-
ется днем 22 августа в память Второго обретения честных
мощей прп. Саввы. Из Звенигорода от храма Александра
Невского духовенство и народ следуют к Саввиной обите-
ли. Остановки совершаются перед собором Вознесения и
источником под храмом Успения на Городке. Около пяти
часов ход, пройдя через Красные врата обители, остана-
вливается на соборной площади, где служится молебен,
после которого совершается всенощное бдение. 

ИЗ ИСТОРИИ 
КРЕСТНЫХ ХОДОВ
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Крестный ход 
от храма св. Александра Невского 

в обитель преподобного Саввы. 
Звенигород. 2007 г.
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Великий Князь
Константин
Константинович

Великая 
Княгиня 

Елизавета 
Феодоровна

И.Е.Репин С.И.Танеев А.К.Саврасов

А.С.Пушкин К.А.Коровин А.П.Чехов И.И.Шишкин

Императрица
Мария 

Александровна
Император

Александр II

Великий 
Князь Сергей 

Александрович

Великий 
Князь Сергей 

Александрович
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…БЫЛ 
В ЗВЕНИГОРОДЕ,

ТАМ ОЧЕНЬ 
ХОРОШО...

…БЫЛ 
В ЗВЕНИГОРОДЕ,

ТАМ ОЧЕНЬ 
ХОРОШО...

А.И.Куприн И.И.Левитан
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«Звенигород – город-иллюзия» – такую на первый взгляд
странную характеристику дал городу один тонкий искус-
ствовед и историк. Действительно, если присмотреться к
удивительному размаху взлетов и падений этого города,
перебрать в памяти имена крупнейших деятелей отече-
ственной истории и культуры, так или иначе прикасавших-
ся к его загадочной судьбе, становится ясно, что есть в этих
местах нечто пленительное, не поддающееся простым опре-
делениям… Иллюзорное ощущение притягательной силы,
которую трудно уловить, но которая явно выражается в
соразмерности окружающего мира и человека, в правиль-
ных пропорциях освоения пространства, правильной иерар-
хии духа и дела.

Любовь к Звенигороду и его окрестностям можно понять
и незатейливо. Это красота пейзажей, кичливо отмеченная
в рекламных проспектах сравнением со Швейцарией, и
дивный воздух сосновых лесов. Но санаторно-дачная идил-
лия не объяснит причин духовного притяжения писателей и
художников уже нескольких поколений. А хочется понять,
что же так колдовски притягивает.

В самом начале исторической судьбы Звенигорода опре-
делилась и ее высшая точка. Преподобный Савва пришел в
эти места, чтобы, по просьбе князя Юрия Димитриевича, на
горе Сторожи основать монастырь. Сын Димитрия Донского
твердо знал, что никакое серьезное решение невозможно
без сугубой молитвы, без благословения. И плоды этого
соработничества подвижника и воина, молитвенника и
строителя легли в основание незыблемого фундамента рус-
ской духовной культуры. Сохранились шедевры храмового
строительства – Успенский храм на Городке и монастыр-
ский комплекс.

Сохранились великие творения преподобного Андрея Руб-
лева. И не надо обладать чрезмерным воображением, чтобы
понять, что пластическую основу рублевских икон составля-
ет умиротворение, разлитое в мягких линиях знакомых нам
холмов и текучей плавности русла реки Москва. Глаз худож-
ника впитывал этот покой, а душа получала его оправдание
и поддержку в духовной атмосфере того, что мы можем
сегодня назвать кругом преподобного Сергия, в который
входил преподобный Савва. Конечно, отечественная исто-
рия с ее кровавыми драмами шла рядом. Но никакие чело-
веческие злодеяния не могут отменить высшей истины о
творении, о правильном устроении мира. 

На Звенигороде долгое время оставался отблеск держав-
ности. В XVIII веке в Саввино-Сторожевском монастыре сох-
раняется царская резиденция, монастырь наравне с Трои-
це-Сергиевой лаврой является местом царского богомолья.
Сегодня об этих многодневных монарших выездах напоми-
нают Царские палаты.

Еще в XVIII веке Звенигородский уезд обширен, но адми-
нистративное значение его уже много скромнее, а истори-
ческого и вовсе нет. В 1911 году Звенигород – уже один из
самых маленьких городов Московской губернии. И, наконец,

как приговор – во время Великой Отечественной войны
оперативные сводки констатируют, что город Звенигород
«стратегического и экономического значения не имеет».

В XIX веке в адрес Звенигорода прозвучало очень много
обидных слов. В письмах, а потом и в мемуарах часто
обсуждается несносная провинциальность уже городка Зве-
нигорода, захолустность, грязь, непривлекательный быт,
несносные дороги. Обстоятельства как будто бы нарочно
складываются так, чтобы затруднить приход сюда цивили-
зации, прогресса – этого божка «светлых личностей» XIX
столетия.

Звенигород в этот период слабо развит экономически;
уезд спасается за счет огромного множества ремесел, того,
что, почти не сумев сохранить, позднее назовут народными
промыслами. Ведь даже в XIX веке местные крестьяне оста-
вались верны традиционному укладу жизни, ходили в
национальном платье, а крестьянки носили особый головной
убор – сороку. Не удивительно, что именно в Звенигород-

ский уезд, в село Ильинское в 1831 году ездили
П. Киреевский и Н. Языков для сбора фольклора.

Звенигородская земля, по-видимому, обладает отчетли-
вым образным ядром; именно здесь с большей очевидно-
стью, чем в других местах, выявляется  внутренняя сущ-
ность мира, здесь ощутимо присутствие Божией благода-
ти, и в природе и в истории края, запечатленной в дивных
формах храмов. В этой атмосфере соединения благодат-
ности мира и драматизма людских страстей формирова-
лись исторические представления Пушкина. Мальчик про-
водил летнее время у бабушки в селе Захарово и был
открыт впечатлениям от этих дивных мест. Конечно, при-
рода творчества гения – тайна, но мы всегда будем ста-
раться разгадать, как двигалась его художественная
мысль. И трудно не поддаться соблазну разглядеть в
строчках, которые традиция очень убедительно относит к
впечатлениям Пушкина от Саввино-Сторожевского мона-
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стыря и которые были созданы поэтом в Кишиневе в 1822
году, предчувствие большого замысла.

На тихих берегах Москвы

Церквей, венчанные крестами,

Сияют ветхие главы

Над монастырскими стенами. 

Кругом простерлись по холмам

Вовек не рубленные рощи.

Издавна почивают там

Угодника святые мощи.

Ведь уже в 1825 году появляется пушкинский «Борис Году-
нов» со стержневой темой уединенного монастырского лето-
писания, которое станет судом и приговором, делающим
историю честолюбцам. Значит, и в южных странствиях поэт
помнил о «вовек не рубленных рощах» на горе Сторожи, осоз-
навал значение личности Святого угодника в истории.

Окрестности Звенигорода внутренне организованы
вокруг монастыря. Здесь все понуждает к рассказу о людях,
живших, молившихся, страдавших и оставивших свидетель-
ства работы своей души в удивительной красоты храмах и
усадьбах. В XIX веке в окрестностях Звенигорода было
построено огромное количество имений, куда устремлялись
для отдыха, общения, творчества множество дворянских
семей. Люди в имениях жили напряженной культурной и
духовной жизнью, более того – являли образцы утонченной,
возможно, идеальной для России формы освоения природ-
ной среды.  Господские дома зачастую оказывались шедев-
рами архитектуры и практически всегда демонстрировали
образец деликатного  ландшафтного  освоения  местности.    

Имения под Звенигородом приобретали члены Император-
ского дома и представители аристократических семей. Импе-
ратор Александр II купил в Ильинском имение для своей
супруги Марии Александровны. Во дворце имения хранилась
переплетенная рукописная книга «Село Ильинское» за 1887
год, среди записей в которой обнаруживается и такое четве-
ростишие Великого Князя Константина Романова:
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Чтоб и умом, и сердцем отдохнуть,

Здесь, в тишине безмолвной и привольной,

Так мирно, так легко дышала грудь

Среди родной приветливой природы.

Здесь, в Ильинском, провели свой медовый месяц Великая
Княгиня Елизавета Федоровна и князь Сергей Александро-
вич. Великий Князь К.Р. писал об этих днях: «Какая тишина,
какое спокойствие. Мне было так хорошо... на душе было так
тихо, безмятежно... Мы с Сергеем вдвоем вышли погулять...
Мы разговорились. Он рассказывал мне про свою жену, вос-
хищался ею, хвалил ее; он ежечасно благодарил Бога за свое
счастье. И мне становилось радостно за него...».

Конечно же, здесь бывал и Император Николай II. Здесь, в
окрестностях Звенигорода, люди, ставшие потом святыми,
были счастливы. Другой вопрос, были ли они при этом весе-
лы и спокойны?

Великая Княгиня Елизавета Федоровна любила бывать в
другом звенигородском имении – Кораллово. Старые фото-
графии сохранили атмос-
феру этих дней. На одной из
них запечатлено настроение
Елизаветы Федоровны –
тишина, печаль и обречен-
ность. Слишком все изящно,
хрупко, напряженно.

Дворянские гнезда взра-
стили уникальный тип суще-
ствования, в котором соеди-
нялись природа, искусство,
человеческие идеалы нрав-
ственности. Мы видим на
фотографиях усадебную
тихую печаль, созерцатель-
ную тишину, сосредоточенные, умные лица людей. А вокруг –
то, о чем так часто писали современники: запущенность и
неприкаянность бедности.

Наверное, Звенигородская земля провоцировала на созда-
ние шедевров. Можно  предположить, что впечатления имен-
но от окрестностей Звенигорода легли в эмоциональную
канву «Вишневого сада» Чехова. Писатель неоднократно
бывал здесь и проработал некоторое время в звенигородской
уездной больнице. В своих письмах он весьма нелестно
характеризовал город, ставил ему низкую оценку с точки зре-
ния «гигиено-экономо-политических соображений».

И все же позднее, а именно в 1901–1903 годы, то есть в
период обдумывания и создания «Вишневого сада», Антон
Павлович часто с элегической грустью вспоминает о Звени-
городе. В чеховских письмах этой поры просто пульсирует
воспоминание о нем: «там хорошо», «там очень красиво»,
«…из церкви укатить бы не домой, а прямо в Звенигород»,
«…был в Звенигороде, там очень хорошо». У писателя уже
есть свой дом в Мелихово, но там нет поэзии. А «Вишневый

сад» – это драма обреченности бескорыстной красоты в
мире перевернутых ценностей, в мире, где господствует
прогресс потребностей.

Хрупкая культура дворянских усадеб не сохранилась и
сохраниться не могла. На послереволюционных фотографи-
ях видно, как изменилась атмосфера и ритмы жизни горо-
да. На снимках 1920-х, фиксировавших жизнь Звенигорода
и окрестностей, запечатлены другие люди, на первом
плане – грубые, веселые лица, радостный порыв субботни-
ков и народных строек. Но, тем не менее, маршевая суета
индустриализации не потревожила тишину внутреннего

И.И. Левитан.
Саввинская слобода 
под Звенигородом. 1884
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покоя этих мест. В окрестностях Звенигорода спасительно
воцарились санатории и здравницы. Перед войной здесь
открылось уже 30 санаториев.

Город как бы удержал жизнь в соприродных ему ритмах.
Вся история Звенигорода – словно растянувшееся на долгое
время усилие сохранить правильное соотношение духа и
деятельности, подчинить практику духовному оправданию.

Конечно, здесь традиционно находили вдохновение мно-
гие музыканты и художники. Великий русский музыкант
С.И.Танеев с 1906 по 1915 годы жил в  Дютьково. В его доме
бывали музыканты и композиторы, часто репетировал хор
Московской симфонической капеллы им. Булычева.

В деревне Дунино жил в последние годы жизни
М.М. Пришвин. Здесь он работал над романом «Осударева
дорога», повестью «Корабельная чаща», дневниковой книгой
«Глаза земли». А ранее писательский дом принадлежал
А. Лебедеву – географу, преподавателю Московского универ-
ситета, гостями которого бывали известные  общественные
деятели России. В 1920-30-е годы здесь гостевали народовол-
ка В. Фигнер и академик А.Н. Бах, друзья Л.Н. Толстого –
издатель народной библиотеки «Посредник» И.И. Горбунов-
Посадов и врач Д.В. Никитин; скульпторы С.Т. Коненков и
А.С. Голубкина, художник П.П. Кончаловский и многие другие.
В окрестностях Звенигорода также жили и работали

М. Горький, В.В. Вересаев, А.С. Новиков-Прибой, А.Н. Толстой,
И.Э. Бабель, А.И. Куприн, А.П. Гайдар, Э.Г. Казакевич и другие.

Особенно любили эти места художники. И.И. Левитан в Сав-
винской слободе создал картины «Саввинская слобода»,
«Мостик» и др. В звенигородских местах работали художники
А.К. Саврасов, А.Е. Архипов, братья С.А. и К.А. Коровины,
И.Е. Репин, С.П. Кувшинникова, Б.Н. Яковлев.

В 1922–1923 годах создан Звенигородский историко-архив-
ный и художественный музей, которым сегодня руководит
Галина Стоенко. Музей располагается на территории Саввино-
Сторожевского монастыря и занимает три здания – Царицы-
ны палаты, Казначейский и один из гостиничный корпусов.
И это соединение имеет серьезные внутренние основания.
Монастырь на протяжении столетий был столь тесно связан с
политической и гражданской историей страны, что сегодня
уже трудно отделить одно от другого.

Деятельность сотрудников музея, пожалуй, являет еще
один пример действия творческой энергии звенигородской
земли. Помимо повседневной музейной работы, связанной с
экспозициями и фондами, в планах музея – крупномас-
штабные реставрационные работы памятников архитекту-
ры XVII века. При содействии музейных работников издают-
ся путеводители по историческому и современному Звени-
городу и его окрестностям, отличающиеся отменным худо-
жественным вкусом и чувством стиля. Звенигород словно
требует именно художественного осмысления.

Действительно, не каждый город может похвастать такой
причудливой логикой существования. Изначально – затевался
как едва ли не соперник молодой Москвы, со временем оказа-
лся пространством, где созревал и развивался гений препо-
добного Андрея Рублева, позже потерял свою деловую экспан-
сионистскую энергию, а затем – и экономическое и админи-
стративное значении, и в результате превратился в, казалось
бы, заштатный городок, о котором у пребывавшего здесь вели-
кого русского писателя долго не находилось доброго слова.

И вдруг в начале XXI века обнаруживается, что вся история
города Звенигорода была формой сохранения правильного
устроения жизни человека – существования рядом с мона-
стырем, в попытке бережно сохранить красоту окружающего
мира. Современный человек вдруг обнаружил, как остро нуж-
дается в этих мягких ритмах, этих красках, покое, нуждается
в соразмерных ему пропорциях строений. Это становится осо-
бенно очевидным рядом с Москвой, грозящей обрушиться под
тяжестью собственной мощи. Неожиданно оказалось, что быв-
шее некогда укором индустриальное отставание выводит Зве-
нигород в лидеры градостроительства XXI века. Здесь есть
все, что нужно человеку: возможность жить рядом с Божиим
угодником, великие храмы для молитвы, память о националь-
ной истории, дивная красота природы, добрая воля отцов
города не разрушать это редкое сочетание. Может быть, наши
дети тоже скажут: «Господи, хорошо нам здесь быти».

Лариса ШОРИНА, 
кандидат искусствоведения
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ни га «Пу ти рус ско го бо го сло вия» прот. Ге ор гия Фло ров ско го
на чи на ет ся с во про са: «В ис то рии рус ской мыс ли мно го за га -
доч но го и не по нят но го. И преж де все го, что оз на ча ет это ве -
ко вое, слиш ком дол гое и за тяж ное рус ское мол ча ние?.. Как
объ яс нить это по зд нее и за поз да лое про буж де ние рус ской
мыс ли?» Дей ст ви тель но, и хри с ти ан ский Вос ток, и хри с ти ан -
ский За пад да ют яр кие и глу бо кие при ме ры бо го слов ско го
твор че ст ва. Мож но ли го во рить о мол ча нии рус ской мыс ли и
рус ско го серд ца в Сред ние ве ка? Или мы не мо жем про честь
и ус лы шать бо го слов ский язык на ших ве ли ких пред ков?

Че рез пол ве ка по сле Фло ров ско го ка над ский уче ный Мар -
шалл Мак лю эн ска жет: «Рус ским до ста точ но адап ти ро вать

«ЗВЕНИГОРОДСКИЙ ЧИН» 
преподобного

АНДРЕЯ РУБЛЕВА
Про из ве де ния 
пре по доб но го Ан д рея
Руб ле ва при над ле жат 
к выс шим 
до сти же ни ям 
рус ско го и ми ро во го
ли тур ги че с ко го 
ис кус ст ва. 
Со зда тель ико ны 
Жи во на чаль ной 
Тро и цы, ве ли чай ше го
тво ре ния 
древ не рус ской 
ико но пи си, пи сал
свя тые об ра зы 
и для хра мов 
Зве ни го ро да. 
К ним от но сят ся 
ико ны «Спас», 
«Ар хан гел Ми ха ил» 
и «Апо с тол Па вел»,
на пи сан ные 
преп. Ан д ре ем 
в 1410-х го дах. 
В этих ико нах 
рас кры ва ет ся опыт
мо лит вы уче ни ков
преп. Сер гия 
Ра до неж ско го, 
ду хов ные да ры 
и ху до же ст вен ный 
ге ний са мо го 
ико но пис ца.К
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свои тра ди ции вос точ ной ико ны и по ст ро е ния об ра за  но вым
эле к т ри че с ким сред ст вам, что бы быть аг рес сив но эф фек тив -
ны ми в со вре мен ном ми ре ин фор ма ции… Рус ские не про яви -
ли в сво ей про па ган де ни изо б ре та тель но с ти, ни ра бо ты во об -
ра же ния. Они про сто де ла ли то, че му их учи ли ре ли ги оз ные и
куль тур ные тра ди ции, а имен но – стро и ли об ра зы…»

Со вре мен ная ау ди о ви зу аль ная куль ту ра ста вит пе ред на ми
важ ный во прос: уме ем ли мы чи тать те об ра зы, ко то рые со зда -
ны на шей хри с ти ан ской куль ту рой? Со хра ня ют ся ли в со вре -
мен ной Рос сии тра ди ции ико но по чи та ния и бо го сло вие об ра за?

И я го тов от ве тить «да», ког да ви жу лю дей, за ми ра ю щих пе -
ред «Зве ни го род ским чи ном» преп. Ан д рея Руб ле ва.

«Зве ни го род ский» по яс ной де и сус ный чин про ис хо дит из Ус -
пен ско го со бо ра, по ст ро ен но го око ло 1399–1400 гг. в Зве ни го -
ро де. Пер во на чаль но в ан самбль вхо ди ли ли бо семь икон (Спа -
си те ля, Пре свя той Бо го ро ди цы, св. Ио ан на Пред те чи, Ар хан ге -
лов Ми ха и ла и Га в ри и ла, апо с то лов Пе т ра и Пав ла), ли бо де -
вять (с до бав ле ни ем свя ти те лей Ва си лия Ве ли ко го и Ио ан на
Зла то ус та). Де и сус ный «Зве ни го род ский чин» пред став ля ет со -
бой но вое ос мыс ле ние, но вое про чте ние ви зан тий ской тра ди -
ции, ког да на пер вый план вы хо дит со зер ца тель ность и мо лит -
вен ный по кой. Чуть скло нен ные го ло вы, свет лые ли ки, их за -
дум чи вое вы ра же ние, свет лые
от тен ки го лу бо го и ро зо во го,
зо ло ти с то го и си ре не во-ко рич -
не во го – все го во рит о ду хов -
ном со вер шен ст ве и рай ской
гар мо нии. Об ра зу Хри с та Спа -
си те ля, ко то рый, бла го да ря
мас штаб ным со от но ше ни ям,
ка жет ся чуть бо лее уда лен ным
от зри те ля, чем ос таль ные изо -
б ра же ния, со пут ст ву ет чи с то та и по кой Ар хан ге ла Ми ха и ла и
мо лит вен ная со сре до то чен ность апо с то ла Пав ла.

Ис клю чи тель но вы со кое ху до же ст вен ное ка че ст во «Зве ни го -
род ско го чи на», как и его сти ли с ти че с кие осо бен но с ти, да ют ос -
но ва ние мно гим ис то ри кам ис кус ст ва от не с ти эти ико ны к
твор че ст ву пре по доб но го Ан д рея Руб ле ва, хо тя на деж ных до -
ку мен таль ных под тверж де ний это му се го дня нет. 

Пер вое упо ми на ние о пре по доб ном Ан д рее Руб ле ве от но сит -
ся к 1405 го ду, ког да он, вме с те с Фе о фа ном Гре ком и Про хо -
ром с Го род ца, уча ст во вал в рос пи си Бла го ве щен ско го со бо ра
при ве ли ко кня же с ком двор це Мос ков ско го Крем ля. В это вре -
мя преп. Ан д рей дол жен был быть еще мо ло дым: мож но пред -
по ло жить, что он ро дил ся в 1380-х го дах. По не ко то рым све де -
ни ям, преп. Ан д рей был ино ком Тро и це-Сер ги е ва мо на с ты ря и
Спа со-Ан д ро ни ко ва мо на с ты ря в Моск ве, где скон чал ся и был
по хо ро нен око ло 1427–1430 го дов. Па мять пре по доб но го Ан д -
рея Руб ле ва со вер ша ет ся 4/17 ию ля.

Нель зя с уве рен но с тью го во рить о зна ком ст ве преп. Ан д рея
Руб ле ва с преп. Сав вой Сто ро жев ским. Зве ни го род ский князь
Юрий Дими т ри е вич мог при гла сить зна ме ни то го ико но пис ца
уже по сле кон чи ны ве ли ко го игу ме на, что да же бо лее ве ро ят -

но, ес ли учесть мне ние ис то ри ков о на пи са нии «Зве ни го род -
ско го чи на» преп. Ан д ре ем Руб ле вым по сле 1405 го да.

В ка ком из хра мов Зве ни го ро да мог тру дить ся преп. Ан д рей
над со зда ни ем сво их икон? Из ве ст но, что он был ино ком, по -
это му на и бо лее удоб ным ме с том для твор че ст ва мог ла слу -
жить оби тель преп. Сав вы. Здесь, в од ной из мо на с тыр ских ке -
лий, ве ро ят нее все го, и бы ли со зда ны эти ико но пис ные об ра зы.

Из икон «Зве ни го род ско го чи на» на и боль шее вни ма ние
при вле ка ет цен т раль ный об раз Спа си те ля, ко то рый об ла да -
ет уди ви тель ной ду хов ной глу би ной и си лой. Преп. Ан д рей
ко вре ме ни со зда ния зве ни го род ских икон был уже не толь -
ко зре лым ма с те ром, но, ви ди мо, и со вер шен ным мо на хом,
ка ким его про слав ля ет Цер ковь: «Бо же ст вен но го све та лу -
ча ми об ли с тан ный, пре по доб не Ан д рее, Хри с та по зна еси
Бо жию Пре му д рость и си лу».

В ви зан тий ской тра ди ции ико ны Спа си те ля под чер ки ва ют
та кие Бо же ст вен ные свой ст ва, как Все ве де ние, Все мо гу ще ст -
во, Мздо воз да я ние. Не ко то рые из них мо гут по ра зить и ус т ра -
шить стро го с тью Бо же ст вен но го взгля да. Рас сма т ри ва е мый
об раз Спа си те ля, со здан ный преп. Ан д ре ем Руб ле вым, рас кры -
ва ет дру гую сто ро ну от но ше ния Бо га к ми ру. Он на пол нен вну -
т рен ней ти ши ной, в ко то рой со вер шен но осо бо под черк ну ты об -

ра ще ние к ми ру, Лю бовь и
Ми лость на ше го Ис ку пи те ля. 

«Зве ни го род ским чи ном» не
ис чер пы ва ет ся жи во пис ное
на сле дие преп. Ан д рея Руб ле -
ва в Зве ни го ро де. На сте нах
Ус пен ско го и Рож де ст вен ско го
со бо ров ча с тич но со хра ни лись
пер во на чаль ные рос пи си ве -
ли ко го ма с те ра. В пер вую оче -

редь об ра ща ют на се бя вни ма ние фре с ки Ус пен ско го со бо ра.
Их твор цом так же мож но при знать преп. Ан д рея Руб ле ва.

Ин те рес но, что зве ни го род ские фре с ки яв ля ют ся на и бо лее
ран ни ми из со хра нив ших ся мос ков ских хра мо вых рос пи сей.
До вре ме ни преп. Ан д рея Руб ле ва мос ков ские ху дож ни ки бы -
ли в ос нов ном икон ни ка ми, а ве ду щи ми ма с те ра ми в стен ном
пись ме ос та ва лись гре ки. На при ме ре со хра нив ших ся зве ни -
го род ских фре сок мы ви дим, что в на ча ле XV ве ка мос ков -
ским ико но пис цам ста но вит ся под си лу вы пол нить хра мо вые
рос пи си, со от вет ст ву ю щие вы со чай ше му ду хов но му и ху до -
же ст вен но му уров ню.

В мо на с тыр ском Рож де ст вен ском со бо ре со хра нил ся не -
боль шой фраг мент древ ней рос пи си. В од ном из ру ко пис ных
сбор ни ков XVII ве ка на хо дит ся за пись сле ду ю ще го со дер жа -
ния: «Во свя той и ве ли кой ла в ре пре по доб но го от ца Сав вы
Зве ни го род ско го со бор ная церк ви Рож де ст ва Пре свя тыя Бо -
го ро ди цы пер вое стен ное пис мо на лев ка се вме с то икон но го
писма. Та цер ковь пи са на: от цар ских две рей спра вую стра ну
Ар се ний Ве ли кий, а иных свя тых лиц не вид но, а про тив ле во -
го кли ро са от цар ских две рей пи са ны: Ан то ний Ве ли кий, Па -
вел Фи вей ский, пре по доб ный Ону ф рий Ве ли кий, по нем пре -
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по доб ный Мар ко Фра че с кий афи ня нин, а та цер ковь пи са на в
кня же ние ве ли ко го кня зя Ге ор гия».

При вхо де в Ус пен ский храм сра зу мож но за ме тить не за ня -
тые ико но стас ны ми ико на ми ал тар ные стол пы, по кры тые древ -
ни ми, к со жа ле нию, уже зна чи тель но по ту ск нев ши ми рос пи ся -
ми. На них ввер ху в круг лых ме да ль о нах про сма т ри ва ют ся об -
ра зы по чи та е мых на Ру си ох ра ни те лей до маш них ло ша дей:
свя тых му че ни ков Фло ра и Ла в ра, в цен т ре – изо б ра же ние
Жи во тво ря ще го Кре с та, и вни зу, на уров не ме ст но го ря да ико -
но ста са, две ком по зи ции: «Яв ле ние ан ге ла преп. Па хо мию Ве -
ли ко му» и «Бе се да преп. Вар ла а ма с ца ре ви чем Ио а са фом».

В по след нем сю же те в сим во ли че с ком об ра зе пре по доб ный
Ан д рей Руб лев пе ре дал тот дух вну т рен не го со гла сия и гар -
мо нии, ко то рый гос под ст во вал в об ще нии кня зя и его ду хов -
ни ка. Эту ком по зи цию, так ред ко встре ча ю щу ю ся в хра мо -
вых рос пи сях, ско рее все го, по же лал изо б ра зить на ал тар ной
пре гра де сам князь Юрий Зве ни го род ский, по свя тив его пре -
по доб но му Сав ве Сто ро жев ско му, сво е му не заб вен но му ду -
хов но му на став ни ку. 

Сер гей Чап нин, 
от вет ст вен ный ре дак тор 

га зе ты «Цер ков ный ве ст ник»

Э по ха, в ко то рую Бог при -
звал на слу же ние Зве ни го -
род ско го игу ме на (ко нец

XIV – на ча ло XV вв.) вре мя пе ре -
лом ное и во мно гом оп ре де лив шее
ис то ри че с кие пу ти на шей стра ны,
в ча ст но с ти, судь бу Моск вы. Зве -
ни го род был в то вре мя од ной из
куль тур ных сто лиц Ру си, в ко то -
рой за кла ды ва лись ду хов ные ос -
но ва ния, поз во лив шие все XV сто -
ле тие на звать зо ло тым ве ком
древ не рус ско го ис кус ст ва. И в
этом, не со мнен но, не по след няя
роль при над ле жит преп. Сав ве.

Хра мы, со хра нив ши е ся от это го
вре ме ни – Ус пен ский со бор на Го -
род ке и со бор Рож де ст ва Пре свя -
той Бо го ро ди цы Сав ви но-Сто ро -
жев ско го мо на с ты ря, – сви де тель -
ст ву ют о ве ли ко ле пии зод че ст ва и
вы со чай шей стро и тель ной куль ту -
ре Зве ни го род ско го кня же ст ва. А
най ден ные в 1918 го ду ико ны, во -
шед шие в на уч ный оби ход под на -
зва ни ем «Зве ни го род ский чин» и,
по мне нию боль шин ст ва ис сле до -
ва те лей, при над ле жа щие ки с ти
пре по доб но го Ан д рея Руб ле ва, –
это ед ва ли не са мые вы со кие и
не пре взой ден ные об раз цы древ не -
рус ской ико но пи си. Хо тя об ав тор -
ст ве Руб ле ва, как и о том, для ка -

ко го хра ма бы ли на пи са ны эти
уди ви тель ные об ра зы, до сих пор
идут спо ры. Древ ние ико но пис цы
не под пи сы ва ли сво их про из ве де -
ний, и за гад ка «Зве ни го род ско го
чи на», ве ро ят но, еще дол го бу дет
при вле кать вни ма ние ис сле до ва -
те лей. Но де ло не толь ко в ав тор -
ст ве и ме с то на хож де нии этих ше -
де в ров. Ико на как про из ве де ние,
преж де все го, мо лит вен ное, ли тур -
ги че с кое и бо го слов ское, от ра жа ет
ду хов ный уро вень, при чем не
толь ко на пи сав ше го его ху дож ни -
ка, но той сре ды, в ко то рой ико на
со зда ет ся и бы ту ет. «Зве ни го род -
ский чин» – это боль ше, чем ше де -
в ры древ ней жи во пи си, это глу бо -
чай шие об ра зы Бо го от кро ве ния,
сви де тель ст ву ю щие о том, что во -
круг преп. Сав вы (а ико ны эти бы -
ли, бе зус лов но, на пи са ны при его
са мом не по сред ст вен ном уча с тии)
сло жи лась осо бая сре да вы со чай -
ше го ду хов но го опы та. Обыч но
этот ду хов ный опыт свя зы ва ют с
иси хаз мом – ми с ти че с ким дви же -
ни ем, ох ва тив шим весь пра во -
слав ный мир в XIV ве ке, свя зан -
ным с мо лит вен но-со зер ца тель ной
прак ти кой (т.н. «ум ное де ла ние»),
стя жа ни ем не твар но го све та. На
Ру си это дви же ние бы ло

подхвачено, преж де все го, мо на с -
ты ря ми, но оно не за мы ка лось в
мо на с тыр ских сте нах, а ока зы ва ло
вли я ние на мир, пре об ра жая его.
Лич ность преп. Сав вы Сто ро жев -
ско го, как од но го из са мых ду хо -
нос ных по движ ни ков сво е го вре -
ме ни, сто яв ше го в цен т ре всех ду -
хов ных ус т рем ле ний эпо хи, да ет
се рь ез ные ос но ва ния бо лее глу бо -
ко вник нуть в суть это го яв ле ния
и по нять его воз дей ст вие на мир и
обы ден ную жизнь лю дей. В этом
смыс ле и «Зве ни го род ский чин»
мо жет быть пред ме том не толь ко
ис кус ст во вед че с ко го ана ли за, но
бо лее глу бо ко го бо го слов ско го ис -
сле до ва ния, при от кры ва ю ще го
тай ну несозданного све та, ко то -
рый че рез ду шу по движ ни ка из ли -
ва ет ся в мир, пре об ра зуя его. Изу -
че ние это го ду хов но го опы та
нужно и се го дня, по сколь ку в нем
есть от ве ты и для се го дняш не го
дня. Не об хо ди мость бо лее тща -
тель но го изу че ния ду хов ной куль -
ту ры Зве ни го род ско го кня же ст ва
оче вид на, ведь зна че ние ее дол гое
вре мя не до оце ни ва лось и да же
бы ло со кры то си я ни ем сла вы
Моск вы.

Ири на Язы ко ва, 
ис кус ст во вед

ЗОЛОТОЙ ВЕК 
ДРЕВНЕРУССКОГО ИСКУССТВА В ЗВЕНИГОРОДЕ
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– Отец Сав ва, Ва ше дет ст -
во про шло в Дють ко во, в
ок ре ст но с тях мо на с ты ря.
Что  та кое вы ра с ти ря дом с
мо на с ты рем для обыч но го
со вет ско го маль чиш ки?

– Сав ви но-Сто ро жев ский мо -
на с тырь – часть мо ей Ро ди ны,
той, ко то рую на зы ва ют ма лой.
Ку со чек ле са, по ле, ре ка. Пер -
вые ощу ще ния жиз ни. Для ме ня
это свя за но с мо на с ты рем, ос но -
ван ным пре по доб ным Сав вой.
По том, ког да под рос, я уз нал,
что моя пра ба буш ка хо ди ла в
этот мо на с тырь. Там  был дом,
гос ти ни ца для па лом ни ков. Не -
смо т ря на то, что Дють ко во все -

го в не сколь ких ки ло ме т рах от
мо на с ты ря, она на всю Стра ст -
ную сед ми цу ухо ди ла ту да, не
воз вра ща лась до мой. Па лом ни -
ки сто я ли на всех служ бах, а не -
сколь ко ча сов ноч но го от ды ха
про во ди ли в стран но при им ном
до ме.

У нас в се мье очень мно гое
свя за но с мо на с ты рем и пре по -
доб ным Сав вой Сто ро жев ским.
Ба буш ка рас ска зы ва ла  о пе -
щер ке Пре по доб но го, и я в дет -
ст ве бе гал ту да. Это, ко неч но,
ме ня вос пи ты ва ло. Ког да мы
маль чиш ка ми про сто бе га ли по
мо на с тыр ским сте нам, это ста ло
для нас пер вым со при кос но ве -
ни ем со свя ты ней, ко то рую яв -
ля ет мо на с тырь – в сво ей ар хи -
тек ту ре, в су ще ст ве кам ня, что
ли. Эти свя тые сте ны ви де ли

очень мно го. И, при зна юсь, мо -
жет быть, в уте ше ние се бе дер -
заю ду мать, что пре по доб ный
Сав ва как на чаль ник это го ме с -
та зна ет ме ня. Он всех лю дей,
ра зу ме ет ся, зна ет, а ме ня зна ет
с дет ст ва. И он мне – род ной
че ло век и осо бый свя той для
тех, кто жил ря дом с ним.

По сто ян ное со при кос но ве ние
с мо на с ты рем да ва ло зна ние

ав ви но-Сто ро жев ский
мо на с тырь – 
часть мо ей Ро ди ны. 
Пер вые ощу ще ния жиз ни.
Для ме ня это свя за но 
с мо на с ты рем, 
ос но ван ным 
пре по доб ным Сав вой. 
И он мне – 
род ной че ло век 
и осо бый свя той

С
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жи тия Пре по доб но го  без книг,
да же без чьих-то рас ска зов.
До ста точ но бы ло то го, что сто ят
хра мы, сто ят сте ны, баш ни.
Сей час я по ни маю, что это вос -
пи ты ва ло не за мет но, не на вяз -
чи во. И в мою жизнь еще мо ло -
до го че ло ве ка, со все ми ее не -
отъ ем ле мы ми гра ня ми и со -
став ля ю щи ми, вво ди ло осо бую
грань – по ни ма ние, что в жиз -
ни лю дей мо жет быть мо на с -
тырь, есть хра мы, свя ты ни,
свя тые лю ди, ко то рые жи ли до
нас и ко то рые яв ля ют ся для
нас при ме ром и бес спор ным
ду хов ным ав то ри те том. Толь ко
по то му, что есть мо на с тырь,
есть скит, есть пе щер ка Пре по -
доб но го. Это, ко неч но, ду ша
впи ты ва ла.

– А как сло жи лась судь ба
Ва ших дру зей свер ст ни ков?
Ка кой след ос та вил мо на с -
тырь в их жиз ни?

– В де рев не бы ло не сколь ко
маль чи шек, и у каж до го – своя
судь ба. На вер ное, мо на с тырь
был в судь бе и в жиз ни каж до -
го из нас го ло сом со ве с ти, или,
ес ли хо ти те, при сут ст ви ем Бо га
в на шей жиз ни, го ло сом, к ко -
то ро му че ло век ли бо при слу -
ши ва ет ся, ли бо вы би ра ет что-
то дру гое. Я не знаю, как сло -
жи лись судь бы боль шин ст ва.
По-раз но му. Ведь у нас бы ли
раз ные се мьи, мы на хо ди лись
в раз ных об сто я тель ст вах. Ко -
му-то бы ло очень труд но, и
жизнь сло жи лась не про сто. Я
жил ря дом с мо на с ты рем до
шко лы, а в шко лу хо дил уже в
дру гом ме с те. Все гда при ез жал
ле том; на ка ни ку лы при ез жа ли
ре бя та из дру гих го ро дов. Нас
бы ло не ма ло, но се ми на ри с том
и свя щен ни ком ни кто не стал,
кро ме ме ня.

Но я ду маю, что это и не уди -
ви тель но, по то му что взгляд Бо -
жий на нас мно го об ра зен. Да ры
Бо жии – бес чис лен ны. И каж -

дый че ло век рас кры ва ет ся в том
да ре, ко то рый Гос подь ему дал.
И врач, и ин же нер, и ра бо чий на
же лез ной до ро ге, так сист, ра бот -
ник в фир ме – я уж не знаю,
кем там еще на ши ре бя та ста ли
сей час… 

Жизнь мо жет сло жить ся и
тра ги че с ки: был у нас па рень
за ме ча тель ный – по гиб в ав то -
ка та с т ро фе. Но, тем не ме нее, я
ду маю, что мо на с тырь сы г рал
бла го твор ную роль  в судь бе
каж до го. Да же тех, чья жизнь
сло жи лась очень труд но, про ти -
во ре чи во, не же ла тель но слож -
но. Все рав но, ес ли бы не бы ло
ря дом мо на с ты ря, на ша жизнь

бы ла бы ху же, нам бы бы ло тя -
же лее. Это точ но.

– То, что Вы по ст ри же ны
как Сав ва,  ваш вы бор?

– Ко неч но, нет, мы имен не
вы би ра ем. Имя да ют лю ди, ко -
то рые по ст ри га ют. Но у мо е го
по ст ри же ния есть ис то рия, мне
ее рас ска зал преж ний на ме ст -
ник Сав ви но-Сто ро жев ско го мо -
на с ты ря ар хи ман д рит Фе ок тист
(До рош ко), ко то рый ме ня и по -
ст ри гал. По сколь ку я за ни ма юсь
ар ми ей, он, по ду мав, ре шил на -
звать ме ня Ни ки той, что оз на -
ча ет  «по бе ди тель». Вро де как
под хо дит свя щен ни ку мо на ху,
ко то рый ез дит по «го ря чим точ -
кам» и про по ве ду ет Сло во Бо -
жие сол да там.

Я был зна ком с от цом Фе ок -
ти с том дав но, еще ког да он
слу жил на Афон ском по дво рье,
и я очень мно го рас ска зы вал
ему о пре по доб ном Сав ве. Звал
его в мо на с тырь, хо тел по ка -
зать пе щер ку Пре по доб но го,
хо тя она бы ла в не ухо жен ном
ви де. Он толь ко что с Афо на
при ехал, и я пред став лял, как
вве ду его в пе щер ку и ска жу:
«Ну, вот, пре по доб ный Сав ва, я
те бе афон ско го мо на ха при -
вел». Очень мне хо те лось, что бы

а кие лю ди, 
как пре по доб ный Сав ва,
его учи тель 
пре по доб ный Сер гий, 
по глу би не 
сво ей ду хов но с ти 
спо соб ны бла го слов лять
во ен ные по хо ды, 
за сту пать ся, 
ска зать вра гу сло во:
«Отой ди, не трожь». 

Т
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отец Фе ок тист по се тил пе щер -
ку. Мо же те се бе пред ста вить,
как я был по ра жен, ког да он
уже по том стал на ме ст ни ком
это го мо на с ты ря.

И вот отец Фе ок тист рас ска -
зы ва ет, как во вре мя мо е го по -
ст ри же ния, ког да уже нуж но
бы ло имя про из но сить, у не го
вдруг в го ло ве про но сит ся все,
что я ему рас ска зы вал про Сав -
ву Сто ро жев ско го, как я его
звал в мо на с тырь… И он, вы брав
для ме ня имя Ни ки ты, на зы ва ет
имя Сав вы, в один мо мент пе ре -
ме нив свое ре ше ние.

– А Вы не рас те ря лись в
этот мо мент? Вы же бы ли
го то вы ус лы шать дру гое
имя?..

– Мы идем на по ст риг, ни че го
не зная, про сто ожи дая во ли
Божи ей.

– Вы не по ду ма ли в тот
мо мент, что это Пре по доб -
ный Вас поз вал?

– На по ст ри ге, на вер ное, так
же, как на вен ча нии. Лю ди ни -

че го не по мнят, они еле жи вые.
По ст риг – та ин ст во. И про хож -
де ние че рез это та ин ст во не пе -
ре да ва е мо в ощу ще ни ях, оно
зна чи тель но глуб же, чем про -
хож де ние че рез Вен ча ние, и по -
это му че ло век не мо жет вспом -
нить, что он ощу ща ет в каж дый
кон крет ный мо мент. Как я от ре -
а ги ро вал? Ну, а как тут от ре а ги -
ру ешь? Как бы ни на зва ли, все
рав но хо ро шо.

– Отец Сав ва, воз мож но,
то, что ва ша жизнь ока за -
лась свя зан ной с ар ми ей, –
это вы пол не ние за ве та
Пре по доб но го, ко то рый
окорм лял и бла го слов лял
во ин ст во? 

– Для ме ня пре по доб ный Сав -
ва Сто ро жев ский все гда был
«граж дан ским» свя тым. Он в по -
движ ни че ст ве стя жал свя тость,
то есть при шел к еди не нию с
Бо гом и пре бы ва нию с Ним.

– А бла го слов ле ние пре по -
доб ным Сав вой кня зя Юрия
Дими т ри е ви ча на бит вы?

– Та кие лю ди, как пре по доб -
ный Сав ва, его учи тель пре по -
доб ный Сер гий, по глу би не сво -
ей ду хов но с ти, по вы со те сво ей
жиз ни мо гут бла го слов лять, им
да но это Бо гом. Они спо соб ны
бла го слов лять во ен ные по хо ды,
за сту пать ся, ска зать вра гу сло -
во: «Отой ди, не трожь. Не раз во -
ро вы вай». Вы сту пить про тив
вра га. Ведь что сде лал пре по -
доб ный Сав ва, ког да, уг ро жая
смер тью прин цу Бо гар не, на чал
за щи щать свой мо на с тырь и
цер ков ные свя ты ни? Фак ти че с -
ки сам вы шел про тив фран цу -
зов. Это оп ре де ле но тем, что он
но сил Хри с та в се бе. Та ко му че -
ло ве ку все сфе ры от кры ты: он
мо жет бла го слов лять во ин ст во,
мо жет бла го слов лять на уку, по -
ля, ис ко па е мые, он мо жет бла го -
слов лять по ле ты в ко с мос – всё,
что угод но. По то му что он –
пре по доб ный. Мне пред став ля -
ет ся ис кус ст вен ным вы де лять в
его де я тель но с ти ка кую-то
часть. Преж де все го для ме ня

savva-Vika7:savva-Vika.qxd 13.08.2008 1:26 Страница 95



АВГУСТ 2008

96

он – це ло ст ность че ло ве че с кой
лич но с ти во Хри с те. 

А что ка са ет ся ме ня, то в ар -
мию в ка че ст ве свя щен ни ка я
по пал, на до ска зать, слу чай но. В
том смыс ле, что я это го пу ти не
вы би рал. Я – граж дан ский че ло -
век, у ме ня выс шее му зы каль -
ное об ра зо ва ние. Я про сто слу -
жил на Ку бин ке, вос ста нав ли вал
там храм, на ла жи вал бо го слу -
жеб ную жизнь, ста рал ся вос -
крес ную шко лу ор га ни зо вать –
сло вом, обыч ные буд ни свя щен -
ни ка. Но вот как-то ко мне при -
ехал на чаль ник шта ба од но го из
пол ков, рас по ла га ю щих ся по -
бли зо с ти, и по про сил сроч но ос -
вя тить этот полк. Я ос вя тил, по -
го во рил с ко ман до ва ни ем, пред -
ло жил им встре чать ся с лич ным
со ста вом, с сол да та ми, они это
под дер жа ли. Этот полк, по том
дру гой. По том всем пол кам в
ди ви зии это по нра ви лось. По том
уже вся Та ман ская ди ви зия бы -
ла мне зна ко ма, я ез дил по всем
пол кам и про по ве до вал в той
или иной фор ме Сло во Бо жие. И
то, что я не вы би рал, то, что для
ме ня это был про сто слу чай, я
вос при нял как во лю Бо жию о
се бе. И даль ше, уже по став лен -
ный на этот путь, шел по не му
со глас но чув ст ву дол га. Это бы -
ло в 1996 го ду, и с тех пор в те -
че ние уже 11 лет про дол жа ют ся
мои кон так ты с ар ми ей.

– Вы и в го ря чих точ ках
по бы ва ли, и бо е вые дей ст -
вия ви де ли…

– Это по дол гу, ко то рый нуж -
но вы пол нять. По то му что, ког да
те бе зна ко мы и ко ман дир пол ка,
и офи це ры, сол да ты, воз ни ка ет
долг пе ред эти ми людь ми. Я по -
рой но че вал в ка зар мах, что бы
они там, в ка зар мах, не ху ли га -
ни ли, «де дов» ус по ка и вал, они
ме ня слу ша лись. Ну, а как они
свя щен ни ка не по слу ша ют ся?

А ког да их по сла ли в Чеч ню…
Мы ведь все зна ко мые, род ные

лю ди. И по нят но, что для свя -
щен ни ка ос тать ся здесь… «По ез -
жай те, по ез жай те, ре бят ки, я
здесь вам мо ле бен про чту, и за
вас здесь бу ду мо лить ся»… Это
не при ем ле мо. Свя щен ник дол -
жен быть пер вым. Он Хри с та
про по ве до вал в мир ных ус ло ви -
ях, а те перь его па ст ву по сы ла -
ют уми рать, на смерть по сы ла -
ют, а он ос та нет ся?

Во об ще-то так по лу ча ет ся, что
во вто рой че чен ской кам па нии,
на вер ное, я был од ним из пер -
вых свя щен ни ков, вы ехав ших
на фронт, а мо жет быть, и во об -
ще пер вым. Это не из за мо е го
ге ро из ма, а по то му, что в са мом
на ча ле по сла ли 15-й полк. То
есть я был в Чеч не в се ре ди не
сен тя б ря 99-го го да. На до, что -
бы лю ди ви де ли ря дом с со бой
свя щен ни ка, по то му что это то -
же про по ведь. Я с ва ми, я вас
не пре дам, и я с ва ми бу ду раз -
де лять всё. А всё на вой не, вы
по ни ма е те, что это зна чит.

– А они бла го слов ля лись
пе ред бо ем?

– В са мом на ча ле, в 1999 го -
ду, бы ло не до мо леб нов. Бы ла
нер во т реп ка, про вер ка лич ных
ве щей, по груз ка, ну, и так да -
лее, все, что по ло же но на вой не.
И на до учесть, что ар мия бы ла
оп ле ва на, за бы та, бро ше на, за -
топ та на. Но я счи таю, что во ен -
ные все рав но об ра ща лись к Бо -
жи е му бла го слов ле нию и за -
ступ ни че ст ву тем, что раз ре ши -
ли свя щен ни ку по ехать с ни ми.
По то му что свя щен ник бе рет
раз ре ше ние у Па т ри ар ха, но
так же по лу ча ет раз ре ше ние и у
Ге не раль но го шта ба. И то, что в
Ген шта бе раз ре ши ли, в их си ту -
а ции, с их сте пе нью ре ли ги оз -
ной куль ту ры – бы ло, бе зус лов -
но, фор мой ис пра ши ва ния бла -
го сло ве ния на та кой по ход. 

– Ка ким, на Ваш взгляд,
сей час долж но быть при сут -
ст вие свя щен ни ка в ар мии?

– Нуж но на го су дар ст вен ном
уров не ре шать во прос об уч -
реж де нии ин сти ту та во ен ных
свя щен ни ков и по этап ном вве -
де нии в штат во ен но го ду хо вен -
ст ва пред ста ви те лей ос нов ных
тра ди ци он ных ре ли гий для Рос -
сии. Свя щен ник каж дый день
дол жен быть в ча с ти, тог да его
ра бо та бу дет ре зуль та тив ной. А
для это го он дол жен быть в
шта те. Мы же долж ны по став -
лять свя щен ни ков, ко то рые бы
рев но ст но от но си лись к сво им
обя зан но с тям, бы ли бы на сто я -
щи ми от ца ми для сол дат, что бы
им нра ви лось на хо дить ся сре ди
во ен но слу жа щих и про по ве до -
вать ду хов но-нрав ст вен ные ос -
но вы жиз ни, го во рить о тра ди -
ци ях сво е го Оте че ст ва – то есть
про по ве до вать им Хри с та.

А фор мы ра бо ты свя щен ни ка
оп ре де ле ны еще I Съез дом во ен -
но-мор ско го ду хо вен ст ва в 1914
го ду. И это во все не ан тик вар -
ные за пи си. Ре ше ния Съез да на -
столь ко со вре мен ны, на столь ко
объ ек тив ны, что мы мо жем ими
поль зо вать ся. Обя зан но с ти свя -
щен ни ка – бо го слу жеб ная де я -
тель ность, вне бо го слу жеб ные бе -
се ды (са мая рас про ст ра нен ная
сей час фор ма в об ще нии с во ен -
но слу жа щи ми), уча с тие в тор же -
ст вен ных ме ро при я ти ях, ор га ни -
за ция биб ли о тек, па лом ни честв,
по се ще ние ме ди цин ской ча с ти,
га упт вахт, ко то рые сей час воз -
рож де ны, и ока за ние по силь ной
гу ма ни тар ной по мо щи. Еще
мож но до ба вить, что хо ро шо бы
свя щен ни кам ор га ни зо вать дет -
скую вос крес ную шко лу для де -
тей офи це ров в го род ке и во ен -
но-па т ри о ти че с кое вос пи та ние
для маль чи ков. Тем бо лее – на
ба зе во ин ских ча с тей, ко то рые
рас по ла га ют ся во круг это го го -
род ка, мож но  го ры свер нуть.

– Как Вы ор га ни зу е те во -
ен но-па т ри о ти че с кое вос пи -
та ние в сво ем хра ме?
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– У нас уже 6 лет су ще ст ву ет
во ен но-па т ри о ти че с кая шко ла
для маль чи ков. Они хо дят на 
бо го слу же ние, с ни ми за ни ма -
ют ся За ко ном Бо жи им. Мы ста -
ра ем ся, что бы они зна ли Еван -
ге лие и Ли тур гию, осо знан но
при сут ст во ва ли и да же са ми
уча ст во ва ли в служ бе. Важ но
за ло жить в них ос но вы ев ха ри с -
ти че с ко го со зна ния, что бы они
по ни ма ли Ли тур гию, по ни ма ли,
что та кое При ча с тие, что та кое
жизнь во Хри с те.

– А как уда ет ся пре одо -
леть тя го те ние се го дняш -
ней мо ло де жи к свет ским
цен но с тям и иде а лам, 
ус лов но го во ря, к Гар ри
Пот те ру?

– А не на до ни че го пре одо ле -
вать. Мы ни с чем не бо рем -
ся – мы во вну т рен ний мир ре -
бен ка, мо ло до го че ло ве ка вво -
дим то, что не сет Пра во слав ная
Цер ковь, и ста ра ем ся, что бы он
вну т ри се бя со вер шил вы бор.
Ду ма ем, то, что вно сит в его
жизнь Пра во слав ная Цер ковь,
вы тес нит все ос таль ное.

У нас око ло 30 ак тив ных ре -
бят. Для се го дняш них во ен но-
па т ри о ти че с ких дру жин это со -
лид ная ци ф ра. Они за ни ма ют ся
спор том при хра ме – дзю до,
бокс и ру ко паш ный бой. Вы хо -
дят в лес в те че ние го да для
тре ни ров ки на вы жи ва е мость,
спят в ле су без па ла ток. Кста ти,
ни кто не бо ле ет по сле это го. Хо -
тя се бя не бе ре гут, и обувь бы -
ва ет мо к рая. Ру ко во ди тель у
нас очень хо ро ший, ко то рый их
во дит ту да. 

А ле том мы ус т ра и ва ем ла -
герь око ло Оп ти ной пу с ты ни,
где ре бя та жи вут в па лат ках.
Они бы ва ют на бо го слу же нии.
Дух и ат мо сфе ра Церк ви Хри с -
то вой фор ми ру ют  на ших вос -
пи тан ни ков.
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от и заканчивается воздви-
жение храма во имя святой бла-
говерной княгини Евдокии
Московской – минувшей зимой
довелось побывать на его строй-
площадке по Нахимовскому про-

спекту. Работы кипят, но, пока созидается большое камен-
ное здание, новообразованная община правит службы 
в домовой Евдокиевской церкви, под требы которой
несколько лет назад выделено подсобное дворовое поме-
щение на Севастопольском проспекте, 15/1. Все это –
окрест речушки Котловки и древнего поселения
Котел, к местности которого благоверная святая
имела непосредственное отношение: именно она
со старшим сыном Василием Димитриевичем 
и младшими детьми в 1390 г. у Котла, 
за Москвою, встречала заступавшего 
на Московскую кафедру святителя Киприана.
Не столь уж часто покидала кремлевский
двор Евдокия, а тут собралась, доехала. 
И, как видно, дорога государевой четы
лежала будущими замоскворецкими ули-
цами Полянка и Серпуховская, составляв-
шими часть старинного пути на Серпу-
хов. Мимо подмосковных селений, лесов
и полей добиралась княгиня с детьми на

В98
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О Великой 
княгине Московской 
преподобной Евдокии 
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встречу с митрополитом Киприаном. Теперь все это – наш
город, а у Котловки встает живая молитвенная память о
чтимой русской Подвижнице: храм. Кстати, он единствен-
ный на всю столицу с Евдокиевским престолом. Кем же
была давшая имя новому храму княгиня? И что мы вообще
знаем о ней, подруге жизни победителя в Куликовской
сече Димитрия Донского?

Увы, немногое: княгинино житие естественным образом
переплетается с жизнеописанием известного нам всем
супруга, который легендарной фигурой будто бы затеняет
житийный лик самой Евдокии. И, тем не менее, даже ску-
пые житийные сведения о личности святой более трога-
тельнее, душевнее, человечнее. Никоим образом не имея
намерения возмутить спокойствие благонравного правос-
лавного люда, осмелюсь озву-
чить субъективную мысль о
том, что прославление ряда
великих князей или государей –
акт не только церковный, но 
и политический, угождающий 
и потребам ситуации. Прослав-
ление их супруг, во многом оли-
цетворявших крестный путь
Богородицы и отражавших
почти священную роль мате-
ринства, – иного порядка.
Вспомним равноапостольную
Ольгу, спасительницу Тверской
земли Анну Кашинскую, величайшую подвижницу XX сто-
летия Елизавету Федоровну Романову. Обратимся-ка 
и в век XIV, к жизни Московской княгини Евдокии...

Как это нередко бывало, по рождению своему Евдокия
не являлась москвичкой: ее отец, просвещенный Суз-
дальский князь Дмитрий Константинович, по-видимому,
державший в уме мудрую поговорку – «Выбирай епанчу
по своему плечу», – крепким судьбоносным решением
определил дальнейший путь дочери: в первопрестольную,
замуж за юного Димитрия Иоанновича. Нелегкая дорога
из родного Суздаля в Москву точно означила последую-
щие жизненные испытания, выпавшие на долю княгини
и ее мужа: литовские и татарские разорения, страшные
чумовые поветрия и пожары. Тяготы и лишения княгиня
делила и с мужем, и с москвичами в целом. Когда ее
князь-воитель в очередной раз отправлялся на отстаива-
ние русской земли, она только усиливала молитвы. А
каково было ей – матери, жене, радетельнице о всем
народе – ждать мужа с решавшей слишком многое Кули-
ковской битвы? Да, Димитрий Донской вернулся с побе-
дой, но от 400-тысячного нашего войска осталась лишь
десятая часть, неспособная защитить Москву от последо-
вавшего вслед за Димитриевым триумфом набега хана
Тохтамыша. Город сожгли вновь, Русь заново обремени-
ли монгольской данью, а Евдокия, иссушавшая душу сле-

зами, вынужденно отослала в Орду под залог сына Васи-
лия. Вскоре и любимый супруг, куликовский герой Дими-
трий преждевременно скончался от ран – ему не было и
сорока. Вдовая Евдокия с детьми взяла на себя правле-
ние государством, что обязывало довольно часто прово-
дить время в пирах и видимой роскоши. 
Кто-то ее осуждал, кто-то лукаво ухмылялся и даже
дети – смысл оставшийся жизни – однажды возроптали.
Тогда-то их мать открыла великую тайну: годы без мужа
она истязала собственное тело веригами и иссушала
постом, да только об этом никто не догадывался. К тому
же в память супруга и иных ратников княгиня основала
у личных кремлевских палат Вознесенский женский
монастырь, где и упокоились позднее честные ее мощи.

Нет того монастыря – снесли
богоборцы, но примечательно,
что быт обители Евдокия
строила по уставу святителя
Алексия. До этого женские
монастыри зависели от муж-
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ских и соседствовали с ними. Вознесен-
ская обитель встала в ряд самостоятель-
ных, и, более того, в ней родилась благо-
честивая традиция удаления под ее сень
женщин и девочек великокняжеского
рода. Собственно, и сама родоначальни-
ца кремлевского монашеского гнезда, за
месяц до смерти удостоившаяся видения
Архангела Михаила, постриглась там же
в монашество с иноческим именем 
Евфросинья. Так и чтит ее Русская Цер-
ковь под двойным именем. А еще неза-

долго до пострига княгиня снилась
незрячему нищему с обещанием
исцелить, и тот действительно обрел
зрение...

Не знаю, была ли дочь образованного
Суздальского князя знакома с трудами
святого Фомы Аквинского, но собствен-
ное духовное зрение она словно бы
ориентировала на его удивительное
высказывание: «Мы должны молиться
так, как если бы все зависело от Бога.
И мы должны действовать так, как
если бы все зависело от нас». Реши-
тельная и набожная, мудрая и жер-

твенная, государыня и инокиня – наша героиня отрази-
лась в сложноединой сути: духовной, сострадательной, хри-
стианской. Сути великой и простой женщины. Сути Рос-
сии – страны с наименованием женского рода и беззавет-
ным женским героизмом. Страны, подарившей нам
несметное число подвижниц и определившей судьбу одной
из них: княгини Евдокии, инокини Евфросиньи...

Алексей МИНКИН
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XX веке Россия пережила чреду бурных событий, которые ставили наше
Отечество на грань исчезновения. Нам довелось пережить смены госу-
дарственного устройства, поругание святынь, войны, экономические не-
строения. Особенно пострадала семья, лишенная высшего религиозного
идеала. Последствия разрушения этого идеала оказались столь тяжкими,
что сегодня есть обоснованная опасность физического вымирания России.

Нам удалось преодолеть многие из стоявших перед нашим народом
трудностей, однако для того, чтобы Россия вышла из демографического
кризиса, необходимы не только социально-экономические меры, но и
опора на нравственный потенциал нации, хранимый прежде всего в Рус-
ской Православной Церкви.

Уверен, что, ориентируясь на многочисленные примеры успешного по-
строения семьи, можно и сегодня переломить неблагоприятные демогра-
фические тенденции, возродить в сердцах людей жажду отцовства и ма-
теринства, любовь и жертвенность по отношению к детям. Только так мы
сможем обрести надежду на будущее.

День памяти святых Петра и Февронии, совершаемый 8 июля, может
стать достойной датой для проведения ежегодного Дня семьи в России.
История Русской Православной Церкви знает и другие образцы истинно
христианских семей. Они были явлены в жизни святых — Михаила Твер-
ского и Анны Кашинской, Димитрия Донского и Евдокии (в иночестве Ев-
фросинии) Московской, Иулиании Вяземской, Ксении Петербургской,
Царственных страстотерпцев, а также в жизни многих наших соотечест-
венников, память о которых хранится в семейных преданиях и нацио-
нальной культуре.

Если мы хотим вновь укрепить семью, нам следует также обратиться к
пока еще мало известным семейным историям православных христиан
эпохи гонений двадцатых-сороковых годов XX века, а также последую-
щих десятилетий, в которых усилия родителей были направлены на вос-
питание мыслящих и ответственных христиан, готовых созидать свои се-
мьи в условиях общества, подчас бросающего серьезные вызовы вере.

Поддерживая инициативу проведения ежегодного Дня семьи, любви и
верности, выражаю надежду, что он будет способствовать утверждению
в России высоких нравственных ценностей, без которых не может состо-
яться как жизнь отдельной личности, так и благополучие общества.

Святейший Патриарх Московский и всея Руси АЛЕКСИЙ II

В ЭТОМ ГОДУ 8 ИЮЛЯ В РОССИИ
ВПЕРВЫЕ ОТМЕЧАЛСЯ ДЕНЬ СЕМЬИ,
ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ.
КАК НИ СТРАННО ЭТО ЗВУЧИТ, 
НОВОРОЖДЕННЫЙ ПРАЗДНИК 
УЖЕ ИМЕЕТ ИСТОРИЮ ДЛИНОЙ 
В 780 ЛЕТ. В ЭТОТ ДЕНЬ 
ПО ПРАВОСЛАВНОМУ КАЛЕНДАРЮ
ОТМЕЧАЕТСЯ ПРАЗДНИК СВЯТЫХ
ПЕТРА И ФЕВРОНИИ МУРОМСКИХ,
ЧЬИ ЛЮБОВЬ И СУПРУЖЕСКАЯ 
ВЕРНОСТЬ ВОШЛИ В ЛЕГЕНДЫ

ДЕНЬ
СЕМЬИ

В ГОД
СЕМЬИ

В
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ел тринадцатый век. В деревне Ласково, что по сию пору
преспокойно стоит под Муромом, жила девушка по имени
Феврония. Славилась она красотой и умом.

Правил Муромом в то время князь Петр. Тяжелая
болезнь мучила молодого князя. Все тело его было покрыто
язвами. Тщетно искал он исцеления у многих искуснейших
лекарей, ничто не помогало. Тогда разослал несчастный
князь гонцов, чтобы поискали они врачей по деревням и
весям. Добрались посыльные и до села Ласково. Войдя в
один из домов, увидел княжеский посланник странную
картину – в комнате сидела девушка и ткала полотно, а
перед ней прыгал заяц. Это была Феврония. «Плохо дому
без ушей и без глаз», – промолвила она. Гонец ничего не
понял и спросил: «Одна ты в доме?». «Отец и мать пошли
взаймы плакать, а брат через ноги в глаза смерти смо-
треть» – услышал он в ответ. «Слушай, я ни одного твоего
слова не понял» – признался удивленный гонец – « объяс-
ни, что ты имела в виду». Девушка покачала головой: «Чего
тут непонятного? Когда ты вошел, я была одна, а будь у
меня собака, она бы услышав тебя, залаяла – это уши
дома; а будь маленький ребенок, то он бы, завидев тебя
подходящего к дому, сказал бы мне – это уши дома. Мои
мать с отцом пошли на похороны и там плачут, когда же
они сами умрут, то другие будут плакать по ним. А мой
брат – бортник, и когда он в лесу собирает мед с деревьев
и смотрит вниз, то думает, как бы ему не сорваться с
высоты». А девица то не простая, – подумал гонец и рас-
сказал ей о болезни князя. «Что ж, я вылечу вашего князя
при одном условии: пусть он сам сюда приедет с сердцем
чистым и не высокомерным. Но не только это. Пусть даст
обещание жениться на мне».

Посыльный, понятно, от удивления чуть дара речи не
лишился. Вернулся, рассказал все князю. Покипятился
Петр: «Чтобы я, князь, взял в жены простую крестьянку!».

Но, подумав, решил проверить, так ли умна девица,
как о ней рассказывают. Послал он ей пучек льна и
потребовал, чтобы выткала из него рубаху. Феврония
ответ прислала тут же: «Твоя воля, князь! Только вот

ПОВЕСТЬ 
О ПЕТРЕ И ФЕВРОНИИ
Ш
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тебе щепочка. Сделай мне из нее ткацкий станок, чтобы
было на чем рубаху ткать».

Тут князь понял, что имеет дело с особой умной и, стало
быть, есть резон ехать к ней самому. А уж с женитьбой –
это как глянется. 

Феврония, взяв кувшин, зачерпнула хлебной закваски,
дунула на нее и велела князю смазать этой мазью все
язвы, кроме одной. Князь так и сделал, и уже на следую-
щий день исцелился. Но брать простую крестьянку в жены
он не торопился, попытался откупиться от нее богатыми
подарками. Но не тут то было – вскоре все тело князя
вновь покрыли язвы. Пришлось князю вновь со стыдом
просить у Февронии прощения и исцеления. А выздоровев,
он тут же выполнил свое обещание.

Вот так появилась в Муроме «крестьянка-княгиня».
Однако счастливой свадьбой дело не кончилось. Появление
на княжеском престоле простолюдинки бояре приняли в
штыки: « Не желаем, княже, Февронии. Возьми себе дру-
гую княгиню».

Как Петр ни защищал жену, убеждая, что она во всех
важных вопросах ему правая рука, бояре не сдавались.
Тогда Феврония сказала, что сама уйдет из Мурома при
условии, что ей отдадут самое дорогое. Возликовали
бояре:» Слово наше верное – бери!» И попросила Февро-
ния… Петра, мужа любимого.

Ушли они вместе, потому что князь уже жизни не мыс-
лил без своей жены. И следа не осталось от того высоко-
мерного барина, что задумал когда-то поставить на место
простую крестьяночку.

Летопись рассказывает, что все годы скитаний Феврония
вселяла в мужа стойкость перед трудностями и уверен-
ность, что все образуется.

Была бы любовь, поддержка и взаимопонимание. 
И опять оказалась она права.
Без мудрой княжеской четы пошли дела в Муроме из

рук вон плохо. Распри и бесчинства. И теперь уже бояре
чесали затылки: как быть да что делать? А делать-то нече-
го: послали гонцов на четыре стороны со строгим наказом

сыскать князя с княгинюшкой. А коль сыщутся, в пояс,
мол, кланяйтесь, в ноги валитесь, на престол зовите.

«И вернулись князь Петр и княгиня Феврония в
Муром, – говориться в летописи. Правили они в городе
своем по законам Божиим и были милостивы к своим
людям, как чадолюбивые отец и мать. Со всеми были равно
сердечны, не любили только спесивых и грабительствую-
щих, не жадны были к земным богатствам…»

А когда подошла старость, передали супруги свой пре-
стол сыну, князю Юрию Петровичу, а сами удалились в
монастырь. А на случай своей кончины устроили себе
супруги в городском соборе каменную гробницу, чтобы и
после смерти лежать рядом.

…В своем женском монастыре никогда не сидевшая без
дела Феврония трудилась над вышивкой. И вдруг получает
весть, что чует Петр близкую кончину и ждет  жену, чтобы
вместе покинуть мир. Феврония попросила его подождать
пока она закончит свою работу, а сделав последний сте-
жок, послала сказать мужу, что готова…

В пятницу 20 июня отдали они оба свои души Богу.
После их кончины решили положить тело князя Петра в
Муромском соборе, а Февронию похоронить в загородном
монастыре. Рассудили так, что нельзя мужу и жене в
одном гробу лежать, если они монахи. А может просто ста-
рое недоброжелательство к «незаконной» княгине о себе
напомнило? Бог весть. Но только закончиться этим исто-
рия Петра и Февронии, конечно, не могла. 

На другой день утром люди увидели, что отдельные их
гробницы пусты, а святые тела князя и княгини покоятся в
той общей каменной гробнице, которую они велели сделать
себе перед смертью. И вновь неразумные люди, что пыта-
лись при жизни разлучить их, перенесли святые тела в осо-
бые гробницы. А на третье утро опять тела князя и княгини
чудом оказались в общей гробнице. После этого уже никто
не посмел трогать святые тела, и так и остались они в собор-
ной церкви Рождества Пресвятой Богородицы, где сами
велели себя похоронить (Память их празднуется 8 июля)…

Так любовь восторжествовала даже перед ликом смерти. 
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кризисе семьи в наши дни говорят часто: 

больше половины браков по статистике 

заканчиваются разводами, в большинстве семей

сотни нерешаемых, казалось бы, 

проблем, нередко даже в тех семьях, 

где супруги сохраняют брак, атмосфера 

в доме далека от атмосферы мира, любви 

и гармонии. Не всегда получается построить

малую церковь и православным супругам. 

Мы попросили протоиерея 

Александра Ильяшенко, настоятеля храма 

Всемилостивого Спаса города Москвы 

рассказать о своей семье и о том, 

как строить семейную жизнь. В большой семье

отца Александра и матушки Марии Ильяшенко

12 детей и уже 18 внуков. 

САМОЕ
ДРАГОЦЕННОЕ
НАСЛЕДСТВО –

НАША ВЕРА
И НАШИ ДРУЗЬЯ

О
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Самое драгоценное наследство
– Отец Александр, скажите, Ваша семья была

верующей?
– Моя мама была верующей, папа был сочувствующим.

Окружающее советское общество было атеистическим, но в
нашей семье вера вызывала уважение. 

У моей мамы был рак. Помню, как один раз я пришел из
института, а моя мама была дома после операции, но она не
падала духом, все время что-то делала, рукодельничала. Я
увидел у нее Библию на английском и стал с задором пере-
сказывать атеистическую пропаганду и все «объяснять».
Мама ответила мне: «Возможно, и тебе она однажды приго-
дится». Тогда я выдал новую порцию атеистических фраз.
«Хвалу и клевету приемли равнодушно и не оспаривай…» –
ответила мама, не закончив фразу, это сделал я, радостно
воскликнув: «Глупца!». 

После смерти родителей дети часто приходят к вере, так
случилось и у меня.

В семейной жизни нам помогали молитвы крестных и
друзей. Были трудности, но все сложности превозмогает
поддержка и молитва близких, вокруг нас всегда было
много хороших людей. Самое драгоценное наследство,
которое нам оставили родители, – это наша вера и наши
друзья.

– Расскажите, как создавалась Ваша семья, как
вы познакомились с матушкой?

– С Марией Евгеньевной мы познакомились в доме
наших крестных: обе наши семьи были связаны с семьей
Ефимовых. Борис Петрович был моим крестным, а Екате-
рина Александровна – крестной Марии Евгеньевны. Это
были удивительные люди – подвижники, вынесшие на
своих плечах страшную эпоху гонений. Екатерина Алек-
сандровна была талантливым математиком, но из-за того,
что она была верующей, ей пришлось уйти из аспиранту-
ры мехмата. В те годы регулярно проводились «чистки»,
пригласили на такое слушание и ее. Конечно, все ее люби-
ли, никто не желал ей зла, но нужно было задать вопрос,
верующая ли она или нет: она ответила, что верит в Бога.
Дело замяли, но научную карьеру ей пришлось оставить.

Мария Евгеньевна – внучка священномученика Влади-
мира Амбарцумова, расстрелянного на Бутовском полигоне
в 1937 году. Его сын, о. Евгений Амбарцумов, чтобы при-
нять сан, должен был уехать из Москвы в Ленинград, поэ-
тому с матушкой мы виделись редко и особой симпатии
друг к другу не испытывали. 

У Маши были способности и большой интерес к матема-
тике, она хотела получить высшее математическое образо-
вание, но дома ее отговорили. Будущей мамочке лучше
уметь лечить детей, поэтому матушка пошла учиться на
педиатра. 

Борис Петрович Ефимов умер в 1973 году, а год спустя,
на годовщину его смерти, я приехал к Екатерине Алексан-
дровне, приехала и матушка Татьяна Александровна

СПРАВКА: 

Протоиерей Александр Ильяшенко –
коренной москвич, родился в 1949 г. 
Выпускник Московского авиационного 
института (факультет «Двигатели летательных
аппаратов»), долгие годы жизни посвятил 
работе в Институте атомной энергии 
им. Курчатова, занимаясь 
нейтронно-физическим расчетом 
ядерных реакторов. 
В 1995 году, по окончании Православного 
Свято-Тихоновского богословского института
(ПСТБИ, богословско-пастырский факультет), 
он принял сан священника. 

Отец Александр – настоятель храма 
Всемилостивого Спаса в бывшем 
Скорбященском монастыре и, кроме того,
служит в храме святителя Николая в Кузнецах. 
Также о. Александр работает в секторе отдела 

по взаимодействию с МВД Отдела 
Московского Патриархата по взаимодействию 
с вооруженными и правоохранительными 
силами.  Отец Александр возглавляет 
редакцию крупнейшего миссионерского 
интернет-портала «Православие и мир»
www.pravmir.ru.

В семье о. Александра Ильяшенко крепкие
нравственные и духовные традиции. 
Супруга, матушка Мария, врач-педиатр 
по образованию, происходит из духовного рода.
Ее дед – священник Владимир Амбарцумов –
новомученик, в 1937 году пострадал за веру, 
за Христа, был расстрелян. Его сын, Евгений
Владимирович, тоже не убоялся принять 
духовный сан, хотя для этого ему 
пришлось уехать из Москвы. 
В его семье было восемь детей. 
Трое из пяти сыновей также священники.
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Амбарцумова с дочкой Машей. За разговорами я сказал,
что хотел бы поехать в Ленинград, оказалось, что Татьяне
Александровне надо было остаться в Москве, она отдала
мне свой билет, и мы с Машей поехали вместе в поезде.
Всю дорогу мы разговаривали в тамбуре, и я сказал
фразу, которая покорила матушку. Я сказал, что семья
должна быть большая.

По приезде Маша и ее братья показали мне город, а когда
я вернулся в Москву и сел писать благодарственное письмо
в Ленинград,  то понял, что мне надо ехать обратно и делать
предложение. Это было чисто интуитивно. Я поехал к духов-
нику и крестной и, получив их благословение, поехал обрат-
но в Ленинград. Приехал я утром в субботу или воскресенье,
Маша была в храме на службе. Я встретил ее, и мы пошли
гулять по городу, побывали на могиле отца Евгения. Я все
не решался заговорить о цели приезда, мы гуляли за горо-
дом, но наступил вечер, и я понял, что отступать некуда.
Потом мы пришли домой и попросили благословения у
Татьяны Александровны, мамы матушки. Весной мы распи-
сались и обвенчались.  

После свадьбы некоторое время мы жили врозь, так как
матушка заканчивала институт. Мне повезло, удалось по
очень низкой цене купить двухкомнатную кооперативную
квартиру. Она была на седьмом этаже дома, и мы называли
ее «на седьмом небе». 

Единодушие и поддержка
– Отец Александр, что самое главное в семейной

жизни, что надо знать с самого начала? 
– В семейной жизни главное – поддерживать друг друга.

Важно, чтобы человек чувствовал себя нужным, любимым,
значимым. Во взаимоотношениях с супругом, в построении
отношений надо опираться на лучшее, тогда и человек будет
стремиться к лучшему. Матушка всегда это понимала, ста-
раясь возвысить меня в собственных глазах, придать уве-
ренности в себе. 

Когда возникают какие-то разногласия, важно искать
конструктивные пути их преодоления, и это тоже всегда
удавалось матушке. В любом конфликте можно сделать
упор на разделение, сказать: «Это ты виноват!», а можно,
наоборот, найти конструктивное объединяющее решение.
Зло – это небытие, Господь не творил зла, поэтому надо
уметь относиться к злу, разделению, ссорам как к небыв-
шим. Надо уметь прощать и уметь забывать.

Самое главное в семье – единодушие. Если во всех
обстоятельствах супруги вместе, поддерживают друг
друга, то все устраивается правильно. В семейной жизни
очень важны смирение, здравый смысл, чувство юмора и
уважение к личности.

– Частая проблема и причина разногласий в
семье – когда муж мало времени уделяет семье, не
стремится после работы домой, его обременяет
жена и дети. Жена подчас тоже хочет монополизи-

ровать все время мужа и требует, чтобы он неот-
лучно находился при ней все нерабочее время. Были
ли такие проблемы у Вас?

– У меня был скорее крен в сторону семьи, мне всегда
доставляла удовольствие домашняя атмосфера. И домаш-
няя атмосфера очень важна, ее создают супруги. Когда
дома хорошо, то дома быть нетрудно. Когда дома хорошо, то
домой хочется приходить пораньше. У нас с женой был
общий круг общения, общие друзья, когда-то я мог уйти
куда-то один, если матушка с детьми не могла пойти со
мной, она к этому относилась спокойно. Конечно, есть слу-
чаи, в которых нельзя оставить человека с грузом домаш-
них проблем: видно, когда человек изнемог и у него нет сил,
а когда он может и один остаться с домашними делами.
Муж должен поддерживать спокойное, уравновешенное
состояние жены без стрессовых перегрузок. 

Если Бог детей дает, 
то и на детей дает

– 12 детей, 18 внуков. Было страшно перед рож-
дением нового малыша? Как прокормить, где жить,
во что одевать?

– Конечно, было иногда страшновато: первый ребенок
– нормально, второй – нормально, а с третьим было
страшновато. С первым ребенком я почувствовал, что
мне стало не хватать внимания. Но матушка ждала каж-
дого малыша с большим энтузиазмом, и это чувство
радости передавалось и окружающим. Дети тоже с
нетерпением ждали появления нового малыша и часто
спрашивали, когда же наконец родится еще один ребе-
ночек. Я видел, что матушка не боится, и со временем
этот страх прошел сам, появилось чувство, что все
устраивается. И действительно все со временем устрои-
лось. У нас были сложные ситуации, но не было тупико-
вых, таких, что не прорваться. 

– Помните, на портале «Православие и мир» неко-
торое время назад мы проводили опрос многодет-
ных семей: мы просили рассказать, замечали ли
люди в своей жизни, что, если Бог детей дает, то и на
детей дает. Абсолютное большинство многодетных
родителей ответили, что именно так в их жизни и
было: с первыми детьми нередко были очень труд-
ные условия жизни, а по мере рождения детей все
проблемы неожиданно решались. Было ли так и в
Вашей жизни?

– Да, так было и у нас. Самое трудно время  – это трое
детей. И материально, и психологически. В дальнейшем
уже становится понятно, что необходимо, без чего можно
обойтись, как организовать время, как распределить
траты. Когда Маша ждала четвертого, мы смогли купить
домик в деревне, было и на работе продвижение.  В те
времена были достаточно существенные детские пособия.
С пятым ребенком мы переехали в большую квартиру, в
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сложные времена перестройки нам приходила помощь из
Германии. Помогали друзья с дополнительной работой. 

Конечно, в советские годы была возможность получить
квартиру, хоть и не сразу, достаточно большую для нор-
мальной жизни, сейчас с этим намного сложнее.

– Однако ведь и у вас было время, когда вы жили
в двухкомнатной малогабаритной квартире и даже
приходилось прибивать полочку, чтобы была воз-
можность положить ребеночка… Потом – у всех
ваших семейных детей семьи многодетные, то есть
несмотря на современные трудные жилищные усло-
вия, все же у них уже очень большие семьи. В такой
ситуации так просто обвинить во всем государство
и ограничиться одним ребенком… Что придает уве-
ренность Вашим детям?

– Родительская любовь умножается с каждым вновь поя-
вившимся ребенком. Человек может быть полноценной лич-
ностью только, когда он кого-то любит, когда умеет и может
любить. Если он никого не любит, то он несчастнейший из
людей, обрекающий себя на пустоту и одиночество. Люди
сами у себя похищают счастье, когда решаются прожить
без детей, как нынче говорят: «для себя».

Наши дети выросли в православной семье, в среде, где
иметь большую семью естественно, они видели, что не мы
одни такие, что у многих друзей большие семьи. И получи-
лось так, что, как и в пословице «если бог детей дает, то и на
детей дает», у них тоже все устраивается, в том числе и с
жильем.

– Иногда и один ребенок – это непосильный груз
проблем, как было под силу вам с матушкой воспи-
тать 12?

– Дети – это труд. Но воспитание детей – труд естествен-
ный, замысленный Богом, поэтому это труд посильный. В
организме человека заложены огромные возможности ком-
пенсации. То, что Господом замыслено, то естественно.
Большая семья – это естественно. Поэтому Господь дает
силы преодолеть трудности и часто исправляет и покрыва-
ет родительские ошибки своей благодатью. Господу угодно,
чтобы родители воспитывали своих детей, Он дает и воз-
можности их растить. 

Дети – прекрасные педагоги, они учат нас смирению,
учат нас обдумывать свои поступки, учат учиться на своих
ошибках. Воспитание – это творческий процесс. Антон
Семенович Макаренко воспитывал десятки детей разного
возраста, разного темперамента, это были дети, видавшие
виды, а он прививал им любовь к порядку, дисциплине,
закладывал нравственные основы. Он сумел наставить их
на созидательный путь.

– Сложно наладить жизнь большой семьи? Один
ребенок болеет, другого не накормишь, третий
капризничает…

– Спокойствие матери – это здоровье ребенка. Если
мамочка не погребена под грузом проблем, она не должна

пропустить  болезнь ребенка, она сумеет вовремя среагиро-
вать, наладить жизнь, порядок, режим.  Но ничто не надо
ставить в абсолют – накормить нужно, но костьми ложить-
ся, чтобы впихнуть в ребенка еду не надо.  

Важно, что еда должна готовиться с любовью и молитвой.
Такую еду всегда приятно есть. Ребенок сам знает, сколько
ему надо съесть, чтобы утолить голод. Голод не тетка, захо-
чет есть – сам прибежит. Мы запрещали перехватывать
что-то между едой, это очень важно. Отказался от обеда,
следующая еда во столько-то, до того времени еды не будет.
Конечно, ребенку есть трудно, ложкой, вилкой он владеет
намного хуже взрослого. Поэтому детей мы кормили из двух
ложек – пока он несет полупустую ложку ко рту, его опере-
жаем и даем полную ложку. 

– Сегодня в обществе идут горячие споры о при-
нципах воспитания детей. О допустимости телесных
наказаний. Как Вы считаете, что самое главное в
построении правильных отношений между родите-
лями и детьми?

– В отношениях с ребенком очень важно взаимное дове-
рие. Ремнем наказать детей мне пришлось 1 или 2 раза.
Если маленький ребенок начинает вести себя неуемно – это
ошибка родителей: мы считаем само собой разумеющимся,
что что-то делать можно, а что-то нет, а до детей надо это
всё доносить и растолковывать, чтобы дети были готовы
преодолеть сложные ситуации, которые они могут встре-
тить в жизни. Один из моих сыновей как-то разболтался
одно время, разленился, стал подделывать отметки в днев-
нике, и нам стало об этом известно. И  он понял, что мы
догадались. Я захожу к нему в комнату, а он дневник спря-
тал в карман и говорит, что дневника нет, а дневник торчит
из кармана. Повинную голову меч не сечет, а за вранье и
леность последовало наказание. 

Строить отношения с детьми можно только на взаимном
доверии. Я бы сказал, что педагогика – это искусство доби-
ваться от человека – без боя, драки и кровопролития, –
чтобы он делал то, что не хочет. 

Неважно, сколько у тебя денег, 
важно, кто ты

– Вы часто говорите о том, что церковная жизнь
помогает построить правильную семью. Это понят-
но верующему человеку: он просит благословения,
помощи Божией во всех своих начинаниях. А помо-
гает ли человеку общинная жизнь, общение с
верующими людьми в своем приходе, так ли важно
создавать общины? Иногда и на одну службу пойти
непросто время найти, если жить в режиме совре-
менной дикой гонки…

– Семя Божие растет незаметно, а потом приносит свой
видимый плод. Да, иногда ходить в храм было трудно, труд-
но все успеть и совместить.  Но церковная жизнь дает уди-
вительный эффект помощи, которая приходит совершенно
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неожиданно. Общинная жизнь – это круг общих интересов,
совместное времяпровождение, туристические походы и
поездки, интересные взрослые, пожилые люди в общении с
которыми дети, молодежь, могут очень многое почерпнуть.
Общинная жизнь имела для детей исключительное значе-
ние: они не сбились в компании, перед их глазами все время
были положительные примеры друзей, духовная атмосфе-
ра – это очень важно.

Это был такой круг общения, в котором неважно, какая
вещь на тебе сколько стоит и какова покупательная спо-
собность твоих родителей.  Важно, что ты – друг, что ты
свой, надежный человек. Когда вещь становится идолом,
душевные качества отходят на второй план. Человек отго-
раживается от других, замыкается на себе и начинает
жить один в своей драгоценной раковине. Он укрепляется
во мнении, что ценность его очевидна до тех пор, пока есть
счет в банке. Члены многодетных семей в большинстве
своем избавлены от этого. Им легче понять, что в очах
Божиих драгоценна лишь человеческая душа, ценно то, на
что она направлена. 

Многодетная мать из церковной среды находится внутри
широкого и очень разнообразного круга общения. Для
воцерковленной женщины семья не является какой-то
моральной перегрузкой, не потому, что женщина сильнее,
здоровее или лучше работает, а потому что ей гораздо легче
психологически. Она всегда найдет и интересный круг
общения, и помощь, и совет. Она не одинока уже потому, что
все, кто находятся рядом с нею, хорошо знакомы с трудно-
стями современной большой семьи и знают не понаслышке,
что такое, когда в семье много детей и работает один отец.
Знают в многодетных семьях и что такое ограниченность в
материальных средствах, и поэтому всегда готовы прийти
на помощь нуждающимся и словом, и делом.

– Что еще важно в воспитании детей? Как подго-
товить ребенка ко встрече со взрослой самостоя-
тельной жизнью?

– Как готовить детей к тому времени, когда они останутся
наедине с миром (который во зле лежит и старается взять
свое), чтобы они не сломались… В нашей семье мы прежде
всего старались по возможности оградить детей от негатив-
ного влияния мира. Очень следили за кругом общения детей.
Поскольку все наши друзья верующие и дети у них верующие,
им не требовалось общения вне этого круга. Позже, к инсти-
туту, человек уже как-то формируется, и к моменту, когда
вступает в среду, вполне возможно, атеистическую и негатив-
но относящуюся к вере, он уже имеет запас прочности. 

Очень важно дать детям широкое образование, чтобы
они были культурными людьми. Русская культура форми-
ровалась под влиянием Церкви и потому несет в себе глу-
бочайшие пласты высокой христианской нравственности.
Кроме того, она дает широкий кругозор и наполняет чело-
века очень важным и нужным опытом, помогая в трудных
ситуациях находить достойный выход из положения. В

качестве одного из примеров хочется привести «Капитан-
скую дочку» Пушкина. Это одно из лучших (если не луч-
шее) произведение мировой культуры – православное по
духу, совершенное по форме. Просто поражаешься
необыкновенной глубине прозрения и широте охвата про-
блемы устроения благородной христианской души. Посмо-
трите на Петра Гринева, на Машу Миронову, на комендан-
та и комендантшу, описанных с любовью, на Ивана
Игнатьевича, которые бестрепетно, не изменяя чувству
долга, умирают за то, что считают «святыней своей совес-
ти». Удивительно показана правда и красота этих характе-
ров. И таким  резким диссонансом стоит Швабрин –
изменник, предатель, подлец! Что такое благородство и что
такое целомудренное отношение молодых людей, можно
очень хорошо и глубоко изучить по этой книге. 

Вот этот идеал – близкого ли вам человека, литератур-
ного ли героя, подвижника ли веры – всегда должен при-
сутствовать в семейной жизни, чтобы одухотворять ее,
поддерживать образом реальной жизни, вдохновлять на
сопротивление злу…

Послесловие 
В 2000 году вышла первая книга отца Александра «Венцы

царские, венцы крестные». В ней есть такие слова: «Меня
часто спрашивают о том, как же мы с женой рассчитываем
деть стольким детям образование, когда в других семьях
родители не в состоянии обеспечить поступление в институт
одного ребенка? Да в том-то и дело, что мы не рассчитываем
на себя, а уповаем на помощь Божию, и Господь не оставля-
ет нас свей милостью. Дети поступают в институты, поти-
хоньку устраивается их личная жизнь», – рассказывает чита-
телям отец Александр. Прошло больше восьми лет, Господь не
посрамил упования отца Александра и матушки Марии: у
шестерых детей уже свои семьи, все семьи многодетные.
Старшая дочь Татьяна закончила Педагогический универси-
тет, кандидат филологических наук, у нее четверо детей, диа-
кон Филипп – выпускник исторического факультета МГУ,
кандидат исторических наук, отец шестерых детей,  Иван –
программист и верстальщик, у него трое деток, Варвара –
филолог, выпускница Свято-Тихоновского университета.
Александра, получив незакоченное высшее медицинское
образование, поступила в Педагогический университет на
филологический факультет и уже закончила на отлично пер-
вый курс, у нее 5 детей,  Даниил – врач-педиатр, Володя –
студент исторического факультета МГУ, Маша – студентка
факультета почвоведения, Сережа – студент-математик,
Олечка – еще школьница. 

У отца Александра большой приход, дружная община,
все прихожане принимают деятельное участие в воссоз-
дании приходской общины, все приходские семьи вдохно-
вляет удивительный пример семьи отца Александра и
матушки Марии. 

Анна ДАНИЛОВА
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Андрей Борисович и Светлана Дмитриевна Андросики –
прихожане Саввино-Сторожевского монастыря, воспитывают
в православных традициях восьмерых детей. А монастырь,
как они сами признаются,  играет первостепенную роль в их
духовной жизни. С этой удивительно большой по нашим вре-
менам семьей мы решили познакомиться поближе.

Сколько же детей нужно для счастья? С такого вопроса я
решила начать нашу беседу с многодетной мамой. «У нас даже
маловато, – призналась Светлана, – нужно было раньше начи-
нать. Первый ребенок появился, когда мне было уже 36 лет. Я
считаю, что правильнее выходить замуж в самом юном возра-
сте, лет в 18, тогда проще сформировать нормальную семью:
жена не думает о том, чтобы погулять налево, не борется за
свою независимость. Поэтому я советую девочкам окончить
школу и, чем быстрее, тем лучше, выйти замуж. А потом
можно дальше учиться. Я, например, только сейчас поняла, что
потеряла много времени, которое могла бы посвятить семье».

Андрей и Светлана работают на кафедре Московского госу-
дарственного открытого университета. Преподают информа-
тику, информационные технологии, автоматизированное
проектирование систем управления, телематику, словом, спе-
циальные технические предметы. Окружающие до сих пор не
понимают, почему они променяли успешную карьеру на детей.
Ведь у обоих уже были готовые докторские диссертации.

Вообще, супруги с самого начала живут атмосфере полней-
шего осуждения со стороны окружающих, начиная с соседей:
«Зачем вам еще один ребенок? Зачем голь плодить?» Словом,
на сегодняшний день быть многодетной семьей непопулярно.

Раньше семья жила в Москве, у станции метро «Универси-
тет». Но, увидев то, что творится в московских школах, пони-
мая, что в условиях города дети не получат должного воспита-
ния и образования, супруги решили уехать из столицы. Посе-
лились они в селе Дмитровском. Трудное то было время, нужно

СКОЛЬКО
ДЕТЕЙ НУЖНО
ДЛЯ СЧАСТЬЯ?

АВГУСТ 2008

savva-Vika7:savva-Vika.qxd 13.08.2008 1:33 Страница 112



было доделывать дом, а это большие финансовые вложения.
Спасибо, монастырь помогал продуктами. В конце концов, с
материальными трудностями справились. 

Родители были уверены в том, что дети должны учиться в
православной гимназии. Супруги отправились в Троице-Лыко-
во, что неподалеку, да и батюшка там знакомый. Но выясни-
лось, что обучение стоит 300 долларов за каждого ребенка. Что
поделать, пришлось отказаться. Сейчас дети учатся в Петрово-
Даньевской гимназии в четырех километрах от Дмитровского.
Родители довольны качеством образования. Пятеро детей
учатся в одном классе. Так и было задумано: старших задер-
жали, младших отправили на учебу раньше. Нет проблем с тем,
что кто-то из учеников не помнит домашнего задания –
остальные четверо не дадут забыть про уроки. Еще две девоч-
ки, помладше, в одном классе. И один мальчик в интернате. 

«Мы стараемся воспитывать детей в православных традици-
ях. Школа, конечно, несколько мешает этому. Начиная с того,
что были случаи, когда учителя ставили детей в угол и пыта-
лись «скормить» кусок колбасы, когда был пост. У нас все
время идет борьба».

Дети занимаются музыкой, рисованием, фольклором. В вос-
кресной школе им «поставили слух», дали прекрасное музы-
кальное образование. Шесть лет дети занимались хореогра-
фией. Но потом занятия танцами пошли вразрез с православ-
ным мировоззрением: костюмы стали слишком открытыми.
Уже семь лет дети почти каждый день занимаются фолькло-
ром. Даже стали лауреатами международных конкурсов,
недавно ездили с выступлением в Болгарию. «Влияние педаго-
га нам сейчас тоже не очень нравится. Но наш духовник гово-
рит, что детям нужно музыкальное образование. Он не благо-
словил бросать фольклор», – поделились родители.

Я спросила, кем хотят стать дети, когда вырастут. «Опреде-
ленных планов пока нет, наверное,  рано об этом думать. Но,
скорее всего, не технарями», – ответила Светлана. В детстве
Максим мечтал быть священником, сейчас он понял, что это
сложно и тяжело. Лена периодически хочет быть то матушкой,
то даже монахиней.

Когда в семье много детей, это воспитывает самостоятель-
ность с раннего детства. Действительно, работы по хозяйству
много. «У нас четырехэтажный дом и тридцать с лишним соток.
Сад, огород, теплицы. Сейчас, летом, ребята каждый день соби-
рают по тазику ягод. Встаем рано. Настя, например, – в шесть
утра, потому что нужно выгулять собак. Мы вот уже больше 15
лет занимаемся «собаководством». Очень любим колли, и сей-
час у нас одиннадцать собак этой породы. А недавно к нашей
стае прибилась такса – две недели назад мы ехали в мона-
стырь и чуть не задавили маленькую собачку. Настя открыва-
ет дверь – и к ней на колени прыгает такса. Еще мы подобра-
ли больную кошку, она две недели лежала у нас без сознания,
а потом ожила. Сейчас жива, здорова. Монастырь отдал водя-
ную черепаху. Есть еще попугай. Так что постепенно целый
зверинец формируется».

Светлана рассказала, что практически не допускает детей к

компьютеру. Со старшим уже был негативный опыт, когда он
сходил с ума от компьютерных игр. «Когда я поняла, что дело
плохо, у него на глазах разбила и выбросила диск», – призна-
лась Светлана. Телевизора в доме нет. Но дети смотрят хоро-
шие исторические, приключенческие фильмы на видео.

Правильно ли так отгораживаться от мира? Андрей уверен,
что правильно: «от современного мира нужно закрываться
бронированными дверями. Спасение – только в вере».

Саввино-Сторожевский монастырь помогает семье во всех
жизненных ситуациях. По ощущению, по восприятию всех
членов этой многочисленной дружной семьи, монастырь для
них – родной дом. Уже десять лет они духовно с ним связаны.

Андрей рассказал, что, когда думает о монастыре, перед гла-
зами такая картина: «Широкая и бурная река, мы барахтаем-
ся в этой реке, не хватает сил держаться на плаву. И вот вижу
плот, на котором написано «Саввино-Сторожевский мона-
стырь». Мы из последних сил гребем к этому плоту, дотягива-
емся до него – и мы спасены». А Светлана Дмитриевна доба-
вила, что если нужно наказать детей, достаточно им сказать,
что сегодня они не пойдут в монастырь.

Ксения ГУЛИА
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– Отец Самуил, Вы – самый
старший по возрасту насельник
Саввино-Сторожевского
монастыря...

– По возрасту я самый
старый, поэтому иногда
считают меня опытным.
На самом деле как монах
я довольно малоопытный –
принял постриг только 
в 2001 году.

– Расскажите, пожалуйста, 
о своей жизни до пострига.

– Я 1924 года рождения.
Родился в Рязанской
области, а жил с пяти лет
в Москве. Детство,
конечно, было у нас
весьма и весьма тяжелое.
Когда мне было 10 лет, 
умерла мать, нас 
осталось пятеро детей.
Старшему – 13 лет. 

А через два-три года и отец
умер. Потом – армия, война
началась. В 42-ом меня
взяли в армию. Был 
я на фронте, воевал. Сначала
в пехоте. После ранения мне
присвоили звание сержанта.
А в 44-м году меня
направили в Киевское
военно-техническое
училище. В 45-м году я его
окончил и стал офицером.
Был 10 лет офицером-
танкистом. Всего в армии 
я служил 15 лет.
Календарных – 13 лет, 
но на фронте один год 
за два считали. 
В 54-м году я попал 
в аварию, машина сбила.
Был тяжело, можно сказать,
смертельно изранен. Легкое
было разорвано, кости
переломаны, пришлось
удалить почку. Меня
вылечили очень опытные
врачи. Как сейчас помню:
вышел из госпиталя в 55-м
году –  зима была очень
холодная. Я иду и думаю:
дай-ка я то, что от меня
осталось, попробую
сохранить.
И с тех пор я стал очень
строго относиться 
к питанию.  В частности, уже
сорок лет как в доме у меня
нет ни сахара, ни соли. Ну, 
и старался в других вопросах
соблюдать себя. И, несмотря
на то, что у меня отсутствует
почка, легкое повреждено
сильно, я дожил до 83 лет,
воздержанием. Воздержание
от излишеств телесных
помогло мне дожить до
такого возраста. Я считаю,
что я сейчас живу «чужой
век», потому что 80 лет не
каждый проживает здоровый,
а я такой инвалид...
После ухода из армии 
я в техникуме был два года,
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брат погиб на фронте,
остальные все умерли.
Женился я в 36 лет, дочь
была. Жена умерла, а дочь
трагически погибла в 27 лет.
Монахом я стал, когда
никого уже не было 
в живых, когда я потерял
семью.

– После воцерковления Вы
работали в своем институте? Вы
же не говорили коллегам о своем
новом духовном положении?

– Ну, я, во-первых, крестик
носил, хотя и работал 
в закрытом военном
конструкторском бюро. Мне
несколько раз говорили:
«Алексей Иванович, – это 
я раньше так звался, – у Вас
крестик виден». По тем
временам большая могла
быть неприятность. 
Ну, здесь – Промысл Божий.
Была у нас парторг отдела,
Вера Васильевна, она
говорила, что у нее мать
верующая. Но видно, она
сама тоже была верующая.
Она все понимала про меня
и дальше не передавала.

– Кто из встреченных Вами
людей оказал самое большое
воздействие на Вашу духовную
жизнь?

– У нас в храме Рождества
Христова в Измайлове был
настоятель, протоиерей
Леонид. Очень
благочестивый человек, 
он сочетал добродушие 
в отношении к людям 
со строгостью в выполнении
церковных обязанностей.
Примерно через два-три
года после того, как я начал
ходить в храм, меня
пригласили в алтарь.
Сначала в помощь – один из
алтарников уехал в отпуск.
Ну, я там остался и был
алтарником 12 лет. 
И вот, собственно,

на краю огромного оврага, 
а внизу – большая деревня,
вся обгоревшая, и только
торчат трубы от русских
печек. Может быть, больше
ста. И церковь, каким-то
чудом совершенно целая.
Купол, видно, недавно, перед
войной позолоченный.
Солнце выглянуло, купол
ярко горел на солнце... 
И такую я вдруг в душе
радость ощутил!
Это было в 42-м году. И с тех
пор я сам о себе думаю, что
хотя я формально в церковь
не ходил, но душа моя к вере
тянулась. У меня бабушки,
дедушки верующие были,
конечно, и в церковь меня
водили. Помню, мне года три,
наверное, было, и бабушка
меня водила причащать. 
Ну, это было, как говорится,
под руководством бабушки.
Во время войны невольно
проявлялось то, что люди 
в глубине души не забывали
Бога. Был такой случай. 
У нас две «Шуры» (так
Штрафные роты
назывались) пошли в атаку.
Послали их в бой местного
значения, 500 человек
примерно. А я автоматчиком
был, наша рота
автоматчиков была в составе
полка. И наш взвод оставили
в окопе как резерв.
Наступление было в высшей
степени неудачное, много
убитых и раненых. 
А вечером оставшиеся
раненые стонали и кричали:
«Братцы, помилосердствуйте,
братцы, помогите». Так 
я впервые понял, что есть
простые люди, которые
знали, что такое Бог, потому
что милосердие – это слово
церковного содержания.

– А что с Вашими близкими?
– Я остался один. Старший

заканчивал обучение. 
До войны я начал учиться. 
И после техникума меня
назначили в НИИХИММАШ –
Институт химического
машиностроения. Там 
я 25 лет проработал
непрерывно. А после того, как
ушел на пенсию, я в течение
12 лет был алтарником 
в храме Рождества Христова
в Измайлове.

– Как Вы пришли к вере?
– Крещен я был с детства,
но к вере пришел поздно. 
И впервые я переступил
порог храма в 72-м году, мне
было уже 48 лет. В храм
Рождества Христова 
в Измайлове меня привел
один мой хороший друг, 
Я смог пробыть в храме 
не больше 20 минут. Было
очень жаркое лето, и эти 
20 минут в храме мне
показались достаточными,
чтобы больше там 
не появлятья.
Тем не менее, через некоторое
время стал ходить я в храм
постоянно и, примерно через
год, простоял однажды пять
часов, а они мне показались
двадцатью минутами.
Вначале мне 20 минут
показались как несколько
часов, а через год уже пять
часов – как 20 минут. 
Вот так я воцерковился.

– Получается, что воспитаны 
Вы были совсем вне религии?

– Да, в  храм практически
не ходил. Ну, бывал на
крестинах или на похоронах,
в бытовом порядке. Но вот
помню такой случай. Я был
на фронте, мы подходили 
к передовой. И была
страшная гроза с бурей. 
А когда кончилась гроза,
успокоилась природа, солнце
выглянуло, мы огляделись. 
И я увидел, что мы стояли 
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пребывание в храме
Рождества Христова 
в Измайлове было одним 
из моментов моей подготовки
к монашескому образу
жизни. 

– Отец Леонид и благословил Вас
на монашество?

– Он один из первых. Ну, это
целая эпопея, как я попал 
в монахи. Отец Леонид
написал прошение, чтобы
Патриарх благословил меня 
на монашество. У нас 
в Измайлове есть больница
солидная, и там лежал
известный сейчас в России
схиигумен Илий Оптинский.
Он и к нам в храм приходил,
в алтарь, выполнял свои
обязанности. Когда я бывал 
у него в управлении, 
я просил благословения, а он
говорил: «Благословляю тебя,
Николай». Я говорил, что я не
Николай. Это повторялось
много раз. У нас была
алтарница Агафья, ей было
уже 90 лет, и она говорит:
«Алексей Иванович, ты
будешь монахом. Отец Илий
третий раз называет тебя
другим именем». Ее слова
оказались пророческими. 
И постригал меня в 2001 году
схиигумен Илий в Оптиной
пустыни.

– Почему же тогда Вы
пострижены как Самуил?

– Я думаю, что отец Илий
предполагал, что он даст мне
имя «Николай», но прошло
больше года. Во время моего
пострига ожидалось
празднование пророка
Самуила, и отец Илий, видно,
такое принял решение. 
Он сразу постриг меня 
в мантию. На постриге была
монахиня, которая помогала
с одеждой. Она спросила, 
как меня стричь – в мантию
или нет. А он говорит: 
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может отгонять от нас
бесенят.
Надо иметь веру, больше
ничего не надо. «Деньги
потерял – ничего не потерял,
здоровье потерял – половину
потерял, веру потерял – все
потерял». Имея веру, вы
имеете всё. Пока вера
сохранена, всё можно
исправить. Всем известен
святой Варвар. Бывший
разбойник, на его совести
было 200 убитых, и он... стал
святым. Он веру имел и так
покаялся под конец своей
жизни, что Господь его
прославил. Отсюда ясно, 
что даже больших грешников
Господь может помиловать.
Нет непрощенных грехов,
есть грехи нераскаянные.

Беседовала Лариса ШОРИНА

– Люди в 14–15 лет не
принимают поучения, они
уверены, что сами все знают.
Вот сейчас мне 83 года, 
и для меня самый
плодотворный год –
последний. Самое важное 
я узнал в 83 года.
Осуществился Промысл
Божий. Раньше 
я теоретически знал 
о Промысле, а сейчас знаю,
что каждое движение,
каждое хотение, каждый
поворот в жизни – все
Господь делает. Даже мелкие
дела, даже элементарные
вещи. Господь нам
указывает каждый шаг. 
А для того, чтобы были ваши
дела добрыми и хорошими,
надо иметь только хорошее
расположение души своей. 
И тогда наш Ангел Хранитель

«В мантию, в мантию, он
старый, может и не дожить
до мантии». И монахиня сразу
начала готовить мне мантию.
Поэтому когда я пришел
сюда, то был монахом совсем
молодым и в то же время –
«старый дед, 80 лет». Но уже
в мантии был, а те, кто
сегодня старше меня по
положению, были просто
послушниками. Я сначала
думал, что рядовой монах –
это не так много. А сейчас
думаю, что монах, тем более
мантийный, – это очень
много. Много по
обязанностям, по жизни, 
по тому, что доверено нам. 

– Вы не захотели остаться 
в Оптиной после пострига?

– Отец Илий – мой духовник –
велел мне возвращаться 
и продолжать службу в
своем храме. Я снова стал
алтарничать. А через год
другой наш алтарник, Игорь,
пригласил меня поехать 
в Саввино-Сторожевский
монастырь. Он был здесь
уже некоторое время. 
Я приехал и остался,
прижился – и вот до сих пор...

– Отец Самуил, скажите, что для
монаха сегодня – самое трудное?

– Трудно вообще быть
монахом. Настоящими
монахами становятся те, 
кто пришел сюда с целью
посвятить жизнь вере. 
Ведь бывает, что люди 
в монастырь приходят по
житейским причинам. 
А монах – это человек,
который живет не для себя, 
а для других. Как сказано 
в одной книге: «Счастье в том
и состоит, чтобы других
делать счастливыми». 

– Вы прожили долгую и трудную
жизнь. Что бы Вы могли сказать,
посоветовать молодым людям,
живущим в миру?
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– Что делать, если православный христиа-
нин начинает терять веру в Бога? Всегда ходи-
ла в храм, участвовала в Таинствах... А теперь
потеряла смысл жизни, не хочется жить... Не
знаю, что мне и делать теперь. Подскажите… 

– Если Вы о себе говорите, то знайте, что в известном воз-
расте происходит переход от детской естественной веры, к
вере взрослой, сознательной. Вам предстоит понять себя,
понять окружающий мир и добровольно, ответственно ска-
зать Богу «да». Или сказать Ему «нет» – всё от Вас зависит.
Жизнь начинает осознаваться как страдание и поэтому
качественное изменение веры – это болезненный процесс,
но такова цена становления человеком – именно страдание
является фундаментом сознательной религиозности. 

Свящ. Алексий Колосов, настоятель прихода во имя

вмч. Пантелеимона в г. Палдиски, руководитель 

отдела по взаимодействию со СМИ при Синоде ЭПЦ МП. 

– Преподобный Серафим говорил, что с неверую-
щими людьми не надо говорить о Боге, о вере… А как
же можно тогда просвещать людей неверующих?

– Говорить с неверующим человеком о Боге, как о Творце
вселенной, всё равно, что объяснять человеку без слуха, что
такое ноты, или дальтонику разъяснять цвета, которые он не
различает. Мы проповедуем по-разному Слово Божие. Неве-
рующих можно обращать в христианскую веру не столько
Словом, сколько своей жизнью, своими добрыми делами,
своим нравственным христианским поведением. Кроме того,
мудрый учитель учит не только словами, но и своим молчани-
ем. Используя эти разные, в зависимости от обстоятельств,
средства, можно проповедовать Христа, и очень успешно. Но,
прежде, чем начать духовную беседу, всегда нужно присмо-
треться к человеку, оценить его духовное состояние, увидеть
готовность слушающего принять проповедь, срастворяя верой
слова Евангелия, чтобы наше свидетельство о Христе возыме-
ло результат. Тогда Слово Божие будет во спасение.

Прот. Олег Стеняев, клирик храма Рождества Иоанна Предтечи 

в Сокольниках, руководитель центра реабилитации жертв 

нетрадиционных религий им. А.С. Хомякова при храме 

«Всех Скорбящих Радость» на Б. Ордынке в Москве.

– Человек не всегда может чувствовать любовь
Божию к себе. Иногда кажется, что Господь гнева-
ется, или просто будто бы забыл, хотя умом понима-
ешь, что этого не может быть. Как человек точно
может знать, что Бог любит его?

– В Писании есть такие слова: «Забудет ли женщина груд-
ное дитя свое, чтобы не пожалеть сына чрева
своего? но если бы и она забыла, то Я не
забуду тебя» (Ис. 49, 15).

О том, как часто Господь проя-
влял свою любовь по отноше-
нию к каждому из нас, мы

узнаем только в Вечности. Но уже сейчас можно
сказать, что без Его заботы и Любви мы не смогли
бы и дня прожить.

Св. Иоанн Златоуст учит нас: «Бог больше любит
нас, чем может любить отец, мать или друг, или кто-либо
другой, и даже больше, чем мы сами можем себя любить,
потому что Он печется больше о нашем спасении, чем
даже о Своей собственной славе, свидетельством чего слу-
жит то, что Он послал в мир на страдания и смерть (пло-
тию человеческою) Своего Единородного Сына только ради
того, чтобы открыть нам путь спасения и вечной жизни»
(толкование на 113-й псалом).

О Божией Любви в Писании сказано: «Ибо так возлюбил
Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий
верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3,
16). Здесь мы видим, что Бог возлюбил мир, который нуж-
дался в жертве. Это означает, что Господь возлюбил каждо-
го из нас, несмотря на нашу греховность. 

Говоря о Любви Божией, надо помнить о том, что Господь
возлюбил нас беспричинно, исключительно Своего Милосер-
дия ради. Спасая нас, Он просто проявил одно из Своих
свойств (качеств), а именно – МИЛОСЕРДИЕ. Сказано: «Он
спас нас не по делам праведности, которые бы мы сотвори-
ли, а по Своей милости, банею возрождения и обновления
Святым Духом» (Тит. 3, 5). Это означает, что Он возлюбил
нас еще тогда, когда мы были мертвы по преступлениям
нашим. То есть, Бог принял нас как неких блудных детей в
объятия Отчи такими, какими мы и пришли к Нему из стра-
ны далече. Это значит, что Господь готов принять и любого
человека, со всеми его проблемами и грехами, каков он есть
на самом деле. Бог примет и не оттолкнет его, и поможет
исправиться, преобразиться, преосуществиться. 

Прот. Олег Стеняев, клирик храма Рождества Иоанна Предтечи

в Сокольниках, руководитель центра реабилитации жертв н

етрадиционных религий им. А.С. Хомякова при храме 

«Всех Скорбящих Радость» на Б. Ордынке в Москве.

– Уединение и нелюдимость взаимосвязаны? В чем
проявляется нелюдимость и как с ней бороться?

– Нелюдимость отличается от уединения. Христианин
уединяется для того, чтобы собраться мыслями, подумать о
смысле жизни, побыть наедине со своей собственной душой,
а главное для того, чтобы включиться в молитву. Нелюди-
мость основана на нелюбви к людям, неизжитой обиде на
них или гордым презрением к ним. Нужно молиться за
людей – живых и мертвых – и тогда появятся чувства
жалости и милосердия – предвестники любви.

Архимандрит Рафаил (Карелин), 

храм святого благоверного князя 

Александра Невского в Тбилиси.

Подготовила Елена
Баранник

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ТЕРЯЕШЬ ВЕРУ?

ВОПРОСЫ
БАТЮШКЕ

savva-Vika7:savva-Vika.qxd 13.08.2008 1:36 Страница 119



120

Автор этой картины художник Лев Львович Каменев (1834–1886) 
был живописцем тонкого лирического дарования. Любимый ученик и друг А.К. Саврасова, 

он не был революционером в области живописи, не отличался экспериментаторством, 
ему чужда была какая бы то ни было вычурность, склонность к «самовыражению ради самовыражения».

В работах этого незаурядного художника мы видим, как справедливо отмечал Константин Коровин, 
«какую-то неземную поэзию русских лесов, дорог, холмов, покрытых кустами, и освещенных вечерним солнцем деревень».
Пусть в них все как будто бы просто, узнаваемо, незатейливо, но при этом столько правды, столько лирического обаяния, 

что около них хочется подолгу стоять и любоваться каждой метко подмеченной и мастерски переданной деталью. 
Они живые! Чистая душа художника, его честность перед самим собой –

вот что стоит за его поэтичными пейзажами и что составляет «секрет» их обаяния.
Неслучайно несколько пейзажей Каменева посвящены Саввино-Сторожевскому монастырю –

здесь, в окрестностях Звенигорода, в Саввинской слободе 
художник провел почти безвыездно свои последние годы. 
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Воспоминания Константина Коровина
В моем воспоминании являются живые образы любимых

людей. Еще в раннем детстве я помню Льва Львовича Каме-
нева. Это был высокого роста скромный юноша. Он прихо-
дил в наш дом на Рогожской улице в Москве, приносил
показывать моим отцу и матери свои небольшие картины —
этюды, написанные с натуры.

Эти пейзажи, сделанные в окрестностях Москвы, меня,
семилетнего мальчика, поражали и очаровывали.

Мой дед, Михаил Емельянович Коровин, увидав, что 
Л. Л. Каменев питает страсть к живописи, дал Каменеву пять
тысяч рублей для поступления в Академию художеств в
Петербурге. Л. Л. Каменев служил в конторе моего деда.
Мой дед, как мне потом рассказал Каменев, сказал ему:

— У тебя, Лев, есть охота и страсть к искусству. Учись, но
знай — путь твой будет тяжел и одинок. Знай, Лев, много
горя хватишь ты. Мало кто поймет и мало кому нужно худо-
жество. Горя будет досыта. Но что делать. И жалко мне тебя,
но судьба, значит, такая пришла. Ступай.

И Каменев уехал в Академию художеств в Петербург,
окончил ее с золотой медалью и был послан за границу.

Когда мне было пятнадцать лет и я уже был в московской
Школе живописи, ваяния и зодчества, где и брат мой, Сер-
гей, то на лето я и брат, художники Эллерт и Сильверсван
уехали близ Звенигорода в Саввинскую слободу — там на
горе стоял старый монастырь Саввы Звенигородского.
Внизу, к лугам, расстилалась красавица Москва-река. Место
было прекрасное.

В Саввинской слободе уже давно жил в преклонных годах
Лев Львович Каменев. Когда мы там поселились, то пришли
с братом Сергеем к Каменеву. Я его не узнал. Он был седой
и понурый старик. Очень обрадовался нам и вспомнил, как
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мы были детьми. Вспомнил дом и деда моего, и отца, и
Рогожскую улицу. Его большая фигура, одетая в блузу, была
как-то тяжела. Он медленно передвигался, и в грустных гла-
зах его было что-то тяжелое, надорванное. На стене висели
приколотые кнопками небольшие этюды. В них сквозила
какая-то неземная поэзия русских лесов, дорог, холмов,
покрытых кустами, и освещенные вечерним солнцем дерев-
ни и монастырь св. Саввы. Большая картина, которую он
писал, была совершенно другая — приглаженная, пухлые
цветные деревья и что-то сладкое, непохожее на этюды.

Помню, потом Л. Л. Каменев, угрюмый и нелюдимый,
часто звал меня к себе пить чай. Я приходил к вечеру, он
угощал меня медом, ватрушками и рассказывал мне про
моего деда и отца. И когда говорил про деда, то крестился.

— Хороший был у тебя, Костя, дед. Таких людей теперь и
нет. И правду сказал мне он: «Лев, хватишь ты горя». Прав-
ду сказал. Я горя хватил досыта. Вот один остался. Две
жены схоронил. Одна-то ушла. И правду сказать — кому
надо? Вот в деревне все нужду мыкаю. Здесь схоронил. И
двоих детей. Давно. Захворали, померли. Один я, Костя. Так
как же ты так — тоже живопись... Кто это тебя надоумил —
в художники?..

Помолчав, он вздохнул и сказал:
— Эх, дед умен был у тебя. И любил он музыку. Да и живо-

пись. Понимал. Богат был. А все-таки ты как знаешь, но хва-
тишь горя. Ведь оно, художество, никому не нужно. Так,
разве один-другой. И никто не понимает. Мало кто...

— Какие у вас, Лев Львович, прекрасные этюды. Вот
эти, — показал я, где они висели.

— Да, этюды ничего, — ответил Лев Львович. — Вот этот, —
показал он на стену. — Но они кому же нужны? Никто и не
поймет. Никто не купит. Вот картину пишу, видишь, флейцем
глажу, полирую, — сказал он, смеясь. — Вот как отделаю под
орех, может, купят, а то и нет. Алексей-то Кондратьевич Сав-
расов, какой художник. Какой! Такого и нет, и за границей
мало. И что ж? Ну, рубль в кармане, мало кому нужно. Эх,
Костя, хватишь горя. Норовят, ведь, задаром купить. И раму
такую золотую. Пейзаж считается — только швейцарский
вид: гора, барашки чтобы были. А разве есть пейзаж в Рос-
сии? Нет. А кто богат, норовят за границу уехать. Там виды
настоящие. А у нас нет. У нас скука. Верно говорю я. Не видят
красоту-то свою. Не видят, скучают. Вот недавно я у Василь-
чиковых был тут недалеко. Имение прекрасное, какой сад!
Так что же? Молодая вышла ко мне. Голова обернута поло-
тенцем, бледная, мигрень от скуки. «Не дождусь, —
говорит, — когда с мужем в Баден-Баден уеду». А я ей и гово-
рю: «Что вы, Марья Сергеевна, посмотрите — красота какая,
весна. Аллея липовая. Тень от нее какая к реке. А река свет-
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лая». Вдруг она мне: «Если вы мне еще будете говорить, то я
поссорюсь с вами. Это скука. Тут и дорожек нет настоящих
гулять под зонтиком. Тоска».

— Вот и возьми. Какие же им картины нужны? Саврасов
написал «Грачи прилетели». Ведь это молитва святая. Они
смотрят, что ль? Да что ты, Костя, никому не нужно. Прав
был твой дед — «хватишь, Лев, горя», — сказал мне, правду
сказал. Умный был человек Михаил Емельянович. — Каме-
нев перекрестился большой рукой. — Да ведь вот что.
Помню я, какой художник там был — Коро. Ах, художник. И
что ж? Поняли его у самой его могилы. Все так. Твой-то
отец, Алексей Михайлович, — продолжал Каменев, — хоро-
шо рисовал. И мать тоже. Вот ты и брат твой оттого и полю-
били искусство. Только хватишь горя — увидишь. 
И чем лучше будешь, тем и горя больше...

Долго я думал потом, и ночью, о словах Льва Львовича. Но
не совсем верил, и юное сердце мое не принимало горя. 
Я радовался жизни и природе и принес показать свои рабо-

ты Льву Львовичу Каменеву. Каменев смотрел долго и
серьезно и, посмотрев на меня, сказал:

— Ну что ж? Да. Но это никому не нужно — что ты
пишешь. Тут дорога, курица ходит, сарай. Снова — плетень,
лужа, травка. Опять сарай. Это что же такое? Вот еще
сарай. Это не пейзаж Что ты! Нужно — деревья, вода, даль,
возвышенность, а это? Чудно.

— Вот какая история, — подумал я. Но мне так нравится
плетень и сарай, кусок сена. И совсем не нравятся эти пух-
лые деревья.

Долго я думал, придя домой. Думал, что же это значит,
этюды Каменева восхитительны, а картины совсем не то.
Что же такое? Эллерт и Сильверсван пишут какие-то пейза-
жи, кудрявые, зеленые, мне совсем не нравится. Да и места
такие выбирают, которые мне тоже не нравятся.

Как-то раз, у избы, где жил Каменев, стояла коляска, запря-
женная парой прекрасных лошадей, и около ходил кучер в
бархатном камзоле с голубыми рукавами. Шапка — с
павлиньими перьями. К Каменеву приехал какой-то князь и
Васильчиковы. Вечером Лев Львович позвал к себе меня и
брата. У него был накрыт стол, за столом сидели хозяин и
хозяйка дома, священник, дьякон, два монаха, и на столе были
колбаса, селедка, калачи, баранки, водка и кагор в бутылке.

— Вот, — говорит Каменев, — вот спасибо. Вот ведь что —
спасибо царю. Купил у старика картину. Вот и деньги при-
везли. Тысячу рублей. Ждал ли я, Господи! — и Каменев пла-
чет, крестясь. — Спасибо, спасибо, царь, тебе. Дай Бог тебе...
Теперь на деньги-то эти я пять лет, нет, больше, жить буду.
И писать.

Но Каменев не прожил пяти лет и умер в ноябре осенью в
том же году.  
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РАССКАЗЫ РАССКАЗЫ 
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поко ив шись в Рож де ст вен ском со бо ре, игу мен Сав ва ос тал ся
на чаль ни ком и за ступ ни ком оби те ли: быть свя тым — быть
с людь ми.

Вот ма лая часть рас ска зов о чу де сах пре по доб но го от ца
на ше го Сав вы Сто ро жев ско го.

«СПАС» АН Д РЕЯ РУБ ЛЁ ВА

— Ну, бра тия, три дня по по с тим ся, чтоб ни ма ко во го зёр -
ныш ка в рот не брать, чтоб не боль ше глот ка во ды на день,
и с Бо гом, Бо го ву жизнь пи сать! — на чаль ник ар те ли ико -
но пис цев был су ров, ве ли ко ле пен се ди на ми, как Бог Отец
в ку по ле хра ма.

Князь Юрий Зве ни го род ский поз вал ма с те ров Тро и це-Сер -
ги е вой оби те ли по но вить рос пись в двор цо вом хра ме Ус пе -
ния на Го род ке.

Ино ку Ан д рею Руб лё ву пред сто я ло на пи сать чин для ал -
та ря. По сле об ра за «Тро и цы» для Сер ги е вой оби те ли Руб лё ва
по чи та ли бо го вдох но вен ным. И всем бы ла в удив ле ние его
про сто та. Не на кла ды вал на се бя Ан д рей стро жай ше го по ста,
да бы за слу жить ми лость Гос под ню. Не сто ял на мо лит ве
но чи на про лёт.

Его по се ли ли в Сав ви но-Сто ро жев ском мо на с ты ре. С бра -
ти ей на служ бу, с бра ти ей в тра пез ную. Ни от шель ни че ст ва,
ни осо бой со сре до то чен но с ти.

Удив ляя ико но пис цев, Руб лёв бро дил по Зве ни го ро ду, по его
ба за рам, по его при ста ням.

У

К празднику 10-летия Второго обретения мощей преподобно-
го Саввы издательский отдел Саввино-Сторожевского мона-
стыря выпустил книги о преподобном: «Мощи Преподобного
Саввы» и «От Маковца до Сторожи». Автор последней — писа-
тель Владислав Анатольевич Бахревский, перу которого при-
надлежат более ста книг. 
Среди них исторические эпопеи: «XVII век», «Святейший
Патриарх Тихон» — и тоненькие книжицы скороговорок, 
сказки, стихи. За книги для детей и юношества в 2005 году
Бахревский удостоен Литературной премии им. А. Грина.
Повесть «От Маковца до Сторожи», последние главы 
из которой мы здесь публикуем, надеемся, будет интересна 
и для молодежи, и для читателей постарше.
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Мы бла го дар но по мним: Гос подь явил Се бя ино ку Ан д рею
Руб лё ву в оби те ли ба тюш ки Сав вы на Сто ро' же, на Зве ни го -
род ской зем ле. Рус ским пра во слав ным лю дям, пра во слав -
но му Бе ло му цар ст ву. Явил Се бя во спа се ние на ше.

ОБ РЕ ТЕ НИЕ ОБ РА ЗА 
САВ ВЫ СТО РО ЖЕВ СКО ГО

Игу мен Ди о ни сий, как на му чи те ля, от ко то ро го не уй ти,
не спря тать ся, гля дел в дол го вую кни гу. Зве ни го род ские
кня зья за трид цать два го да оби те ли Пре чи с той Бо го ро -
ди цы на Сто ро' же на да ри ли сё ла, де ре вень ки, пу с то ши, рыб -
ные озё ра... Оно бы и хо ро шо: есть на что стро ить, но, Гос -
по ди, веч но кто-то в долж ни ках, це лые сё ла в долж ни ках, 
и не взять нель зя. По че му од ним про ща ет ся, а к дру гим
стро го с ти?

Игу мен Ди о ни сий под ни мал гла за на ико ну Бо го ро ди цы,
взды хал и, по ло жа ру ку на ко жа ный пе ре плёт, все-та ки не
хо тел от кры вать труд ной для се бя кни ги.

Пе ре во дил взгляд на бе лую сте ну, и пу с тая сте на ка за -
лась уж очень пу с той.

— На до бы об раз сю да! — ска зал вслух Ди о ни сий и не мог
со об ра зить, чей об раз был бы по ле зен для ду ши.

Тя жё лые ша ги за две рью вспуг ну ли от ца игу ме на. Стру -
сил, от крыл кни гу и во вре мя: в ке лию во шёл отец ке ларь.

У ке ла ря бро ви гу с тые, как лес воз ле ба тюш ки ной пе щер ки.
— Что же бу дем де лать? — спро сил ке ларь, и страш ные

бро ви его со шлись на пе ре но си це.
— Про стим, — ска зал Ди о ни сий.
Ему ста ло лег ко и, по ка зы вая ке ла рю на пу с тую сте ну, по -

со ве то вал ся:
— Ко го бы сю да из свя тых От цов?
— Лю бо го! Ток мо из сво их. На сво ей зем ле не ху до бы сво их

по чи тать. В Царь гра де не бось икон с рус ски ми свя ты ми днём
с ог нём не сы щешь.

Ди о ни сий воз ра до вал ся: ке ларь о долж ни ках не спо рил
и по ка что не гне вал ся.

— Мы с то бой уж сколь ко на Сто ро' же?
— При шли, как во рон чер ны, а нын че и в бро вях зи ма.
— Вот ви дишь! — Ди о ни сий улыб нул ся не очень уве рен но. —

От че, не чув ст вую я се бя хо зя и ном. Ра бот ни ком чув ст вую,
а хо зя и ном...

— Ко ли жизнь в мо на с ты ре мо на ше с кая, ста ло быть, игу -
мен на сво ём ме с те. Ра но те бе о по кое ду мать.
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С де ть ми гла зел на учё но го мед ве дя. Не жа лея ног, от -
прав лял ся по ут ру на го ры Зве ни го род ские. А вот в пе щер ке
ба тюш ки Сав вы был не дол го. По це ло вал ико ны, по ле жал,
за крыв ши гла за на зем ля ном по лу, и — к ба тюш ки ну ко лод цу,
по пить свя той во ды.

А тру ды-то его уже свер ша лись.
Уже на дру гой день по сле обед ни сто ял инок Ан д рей пе ред

при го тов лен ной к ра бо те до с кой.
Гля дел на бе лое, буд то ждал: об раз Гос по да про явит ся сам

со бой.
Ико но пи сец с уме ни ем и да ром, на чи ная ра бо ту, стра -

шит ся дой ти до со кро вен но го, до Ли ка Бо жь е го, до Глаз Все -
ви дя ще го.

Ан д рей, рас пи сав ший мно гие хра мы, ико но стас Бла го ве -
щен ской церк ви Крем ля, дав ший «Тро и цу» Тро иц кой оби -
те ли, без мо лит вы не смел кос нуть ся ки с тью до с ки, ибо
сие — дер зость.

И тот час взмах ру ки, дви же ние бы с т рое, точ ное, и ещё
та кое же. Бро ви — ос но ва ние гла зам. И ни ка ких уже раз ду -

мий. Толь ко свет в ду ше и за та ён ная, слад кая жаж да ви деть
гла за Гос по да.

То, что со зда ёт ся на ве ка, не есть му че ние тру дов не имо -
вер ных. Мгно ве ние, ещё мгно ве ние, и гла за Ии су са Хри с та,
зо ло ти с тые, с чёр ны ми, боль ши ми зрач ка ми, вы сту пи ли из
не бы тия. Гла за че ло ве че с кие, да в них Бог.

Ужас нул ся Ан д рей — Спас смо т рел ми мо не го, ибо ви дел
на ча ло ми ра и гря ду щий Страш ный Суд. Бы с т ро на пи сал
глаз ни цы, ве ки. Свет лым пят ном обо зна чил нос и уви дел: на
не го то же смо т рят. С пе ча лью — гре шен, гре шен! — и с лю -
бо вью, ибо те бе да ро ва но пи сать Твор ца, Сло во, Лю бовь.

Ми нут ная ра бо та, но из не мог. Ос та вив ши ки с ти, по шёл в лес,
в скит, в пе щер ку ба тюш ки, и пла кал, пла кал, бла го дар ный.

Об раз Бо га не мо жет быть луч шим или про сто хо ро шим...
«Спас» Ан д рея Руб лё ва — Чу до.
Этот Об раз по да ёт на деж ду: и для те бя есть ме с то в Бо жь ем

серд це, ибо за те бя по ст ра дал.
Кра со ты «Спа са» хва ти ло на все ми нув шие по ко ле ния, и нам,

и на шим де тям, и вну кам.
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Ди о ни сий вздох нул.
— Ка ко во тут при пер вом игу ме не бы ло, при от це Сав ве?..

Я то уж чет вёр тый.
Ке ларь при дви нул ся ли цом к ли цу.
— От че! Долж ни кам на шим на доб но ло ша дё нок при гнать.

У них па дёж был. Без ло ша ди — ток мо в ни щие.
— Сла ва те бе, Гос по ди! — ра до ст но вос клик нул игу мен. —

Все го-то и на доб но ло ша док пять-шесть.
Сча ст ли вым ло жил ся спать чет вёр тый игу мен оби те ли

Пре чи с той Бо го ро ди цы на Сто ро' же.
За снул, с бо ку на бок не во ро ча ясь. Во сне бы ло ему хо -

ро шо, лег ко. И тут вдруг в ке лии за жг лись все све чи, все
лам па ды.

«Ду мал, вы сплюсь хо ро шень ко!» — по жа лел се бя Ди о ни -
сий, но, знать, ко вре ме ни про бу дил ся.

Дверь ке лии бес шум но рас пах ну лась, и по рог пе ре сту пил
инок. Ря са не бо га тая, но под ши ро ки ми ру ка ва ми вид на
иная одеж да. Свет лая, лег ко стру я ща я ся, и в ру ках обе их
слов но бы свет.

Ди о ни сий при гля дел ся, гла за по щу рил — ино ка он не
знал.

Ли цо стар че с кое, во ло сы в се ди нах, но в бе лиз не нет вет -
хо с ти. Лоб у стар ца вы со кий, ли цо уз кое, ум ное. Пря мой,
тон кий нос при да ет ли цу стро го с ти, но гла за уж очень хо ро ши.
Свет ло-ка рие, а по то му тёп лые, и пе чаль в них — тёп лая, 
до маш няя.

— Ди о ни сий, встань!
«Вы хо дит, я ле жу, сплю», — уди вил ся игу мен.
— Под ни май ся, Ди о ни сий! По ско рее, на пи ши мой об раз

на ико не.
— От че! Кто ты? Как имя твоё?
— Я — Сав ва. На чаль ник ме с та се го.
«Вот по че му хо зя и ном я се бя не чув ст вую», — от кры лось

Ди о ни сию.
Встал. Ни ко го. В лам па де хло па ет ого нёк, мас ла на до под -

лить. Ти хо. Ночь. Но Сав ва то ро пил.
Игу мен одел ся, по шёл в ке лию стар ца Ав ва ку ма. Ста рец

бодр ст во вал. Мо лил ся.

— От че, про сти, что сре ди но чи к те бе. Ты ведь уче ник
пер во го здеш не го игу ме на? Сав вы?

— Я при шёл к ба тюш ке тре ть им. Ба тюш ка сна ча ла один
в церк ви слу жил. В преж ней, в де ре вян ной.

— А ка ков он был, игу мен Сав ва?
— Рос та хо ро ше го, но не ве лик. А уж тру же ник, Гос по ди!

Ле та ми был весь ма пре клон ны ми, а всё по во ду хо дил.
К сво е му ко лод цу. С го ры да в го ру. Сам зна ешь, гор ки у нас
кру тые.

— Ли цом ка ков был?
— Ка ков? Пре свет лое имел ли цо. Бро ви, как на ико нах,

тон кие, стро гие, а в гла зах од на толь ко лю бовь. Ли цом был
узок — по ст ник! Во ло сы над го ло вой вен цом. А бо ро да, усы
не во все сто ро ны, как у иных. То же буд то с ико ны.

— Это он ко мне при хо дил?
— Ба тюш ка Сав ва?
— Я ико ну ся ду пи сать, а ты гля ди. Твой ли ба тюш ка?
Они про ве ли ос та ток но чи в мол ча нии, в ра бо те. Игу мен

Ди о ни сий пи сал, инок Ав ва кум мо лил ся.
Не сра зу ре ши лись на об раз по гля деть.
— Сна ча ла я, — ска зал Ди о ни сий.
Смо т рел дол го. Ру ка тя ну лась к ки с ти, но ки с ти не брал.
— Я та ким его ви дел.
По до шёл Ав ва кум.
— Ба тюш ка! — за пла кал. — Ба тюш ка! Вот и сви де лись.

Гос по ди, столь ко лет ми ну ло, а ты — наш, пре свет лый!
И в руч ках-то у те бя свет. Всё как бы ва ло.

Ста рец по гля дел на игу ме на.
— Ба тюш ка-то наш — свя той!
С чу да на ча лось про слав ле ние игу ме на Сав вы. В до ме

Пре чи с той на Сто ро' жах был яв лен об раз ус т ро и те ля и пер -
во го на сель ни ка мо на с ты ря.

ЧУ ДЕС НОЕ ИЗ БАВ ЛЕ НИЕ 
ОТ ЗВЕ РЯ

Опав шая ли ст ва пах ла дож дём и от ле тев шим с жу рав ля ми
ле том.

Ме с то, ку да лов чие по ста ви ли ве ли ко го го су да ря Алек сея
Ми хай ло ви ча, для мед ве дя вро де при важ ное: сплошь брус -
нич ник. Не нын че-за в т ра мед ве дям в бер ло ги за ле гать. С рас -
све та до тем на едят яго ды, чтоб сы то с ти до вес ны хва ти ло.

Го су да ре во ру жьё лов чие при ст ро и ли в раз вил ке ясе ня:
дер жать не на до. И ку рок уже взве дён: не мец кая ме ха ни ка.
Бе ри зве ря на муш ку и ку рок жми.
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Алек сей Ми хай ло вич на сто ро жил уши — ни еди но го
шо ро ха. За та и лись стрел ки: на ца ря зве ря по го нят, царь
охо тит ся, ца рю мед ве дя ва лить.

Па мять ца рап ну ла как по жи во му. Ба тюш ка, ве ли кий
го су дарь Ми ха ил Фё до ро вич, Цар ст вие ему Не бес ное, сво -
е го мед ве дя на ро га ти ну взял. Грудь в грудь со шлись царь
со зве рем. У ба тюш ки но ги всю жизнь бо ле ли, а си ла бы ла
ро ма нов ская, при род ная. У сы на жи ла тон ка, чтоб один
на один. Ру жьё, пу ля с го лу би ное яй цо, стрел ки в за са де.
Да на край ний слу чай под ру кой са а дак. В са а да ке — длин -
ный нож.

Ти ши на. Ни охот ни ков, ни со бак, ни мед ве дя.
Алек сей Ми хай ло вич при гля дел ся к брус нич ни ку: гу с той,

но объ е ден. По шёл по ягод ни кам — мед ведь уже был здесь.
Ра зо би дел ся на лов чих: хо ро ша охо та, ко ли те бя от зве ря

бе ре гут. Ус лы шал во ду. По тя ну ло на ру чей по гля деть.
Зем ля вы зо ло че на, де ре вья не ше лох нут ся. Знать, и для

де ре ва царь есть царь.
Го ло вой да же по ка чал. Экая мысль! Од на ко ж в гор ды не

се бя не ули чил. От ро ка, сла ва Бо гу, не из жил в се бе, а в ца рях
ше с той уж год.

Ру чей, под ныр нув под кор ни ог ром но го вя за, вы бе жал
пря мо к но гам, су ма тош но всплес нул от не ждан но с ти, раз -
вер нул ся и ух нул в ни зин ку. Те че ние бы с т рое, а во да — как
зер ка ло. Алек сей Ми хай ло вич по до шёл бли же, а в во де из-за
спи ны ог ром ная мед ве жья баш ка.

Ни рук ни ног, и дух вон!
А мед ведь по шёл рас ти. На ды бы под ни мал ся.
Алек сея Ми хай ло ви ча Бог рос том не оби дел, а чу ди ще

лес ное на две баш ки вы ше.
Впе ре ди во да, спра ва ла па, сле ва ла па.
— Гос по ди!
Ни ис пу га, ни яро с ти... Для всей ино зем щи ны бу дет смех:

рус ско го ца ря мед ведь за драл.
— А ну-ка! А ну-ка! — го лос не гром кий, ве сё лый.
От ра же ние мед ве дя ис чез ло.
Царь за крыл гла за, от крыл, по во ро тил ся. Мо нах, ста рец,

до б ро душ но по хло пы вал ог ром но го мед ве дя по лос ня щей ся
шер сти на гор бу.

— Ишь, на ел! Спать сту пай!
Ли цо мо на ха про зрач ное от по ста, стро гое, а всё до б рое...
По гля дел уж так хо ро шо, с та кой свет лой гру с тью, буд то

знал, как близ ко го, лю бил...
По жи лам Алек сея Ми хай ло ви ча хлы ну ли го ря чие, бла го -

дар ные то ки жиз ни. Толь ко ус пел спро сить: 
— Как те бя зо вут?
И ус лы шал в от вет от ры ви с тое:
— Сав ва.
Ста рец и мед ведь скры лись за де ре вь я ми.
Вер нув шись в мо на с тырь, го су дарь при ка зал при ве с ти

мо на ха, спас ше го сво е го ца ря от лю той смер ти. Но ни ко го
из бра тии в тот день в ле су не бы ло. Алек сей Ми хай ло вич
со брал ся про дол жить ро зы с ки в Зве ни го ро де, в ок ре ст ных
мо на с ты рях, но встре тил спа си те ля в хра ме Рож де ст ва
Бо го ро ди цы. Свет лый ста рец бла го сло вил его с ико ны.

— Гос по ди! Ба тюш ка Сав ва! Как же я сра зу-то не уз нал.
Алек сею Ми хай ло ви чу в ту по ру был двад цать один год.
Бла го дар ный, бо го лю би вый, удо с то ен ный чу да, царь по -

жа ло вал Сав ви но-Сто ро жев ской оби те ли де вять мо на с ты -
рей, с зем ля ми, с кре с ть я на ми: Вос кре сен ский, Вы соц кий
в Моск ве, в Ря зан ском уез де Оль гов Ус пен ский, Спас ский
За рец кий, Тро иц кий Пе ре ниц кий, в Ла дож ском уез де Ни ко -
ла ев ский Мед вед ский, во Пско ве Ни ко ла ев ский на Вол ку,
Сте фа нов ский на Лу гу, в Там бов ской гу бер нии Рож де ст вен -
ский Пур ди шев ский, в Туль ской — Ни ко ла ев ский Ве нёв.

На дру гой год ещё че ты ре мо на с ты ря. Все го пят над цать.
Да сын его, царь Фё дор Алек се е вич, лю бя лю би мую от цов -
скую оби тель, да ро вал ей Спас ский мо на с тырь в Ар за ма се.

По жа ло ва ния ца ря Алек сея бы ли сде ла ны не ра ди то го,
чтоб уб ла жить мо на хов. Го су дарь об нёс оби тель мо гу чи ми
ка мен ны ми сте на ми. По ст ро ил дво рец и ца ри цы ны па ла ты,
воз вёл звон ни цу, а для звон ни цы по ве лел от лить Боль шой
Бла го ве ст ный ко ло кол. Сей ко ло кол два сто ле тия изо дня
в день изум лял Зве ни го род див ным го ло сом. Был ещё по ст -
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ро ен поз же ут ра чен ный храм Ио ан на Ле ст вич ни ка, а ико -
но стас Рож де ст вен ско го со бо ра за но во рас пи сан ма с те ра ми
Ору жей ной па ла ты.

Сам Алек сей Ми хай ло вич по чи тал за чу до, что всё это
бы ло по ст ро е но за два го да!

Ба тюш ка Сав ва бла го сло вил, а лю бовь со вер ши ла. Мо на с -
тырь Пре чи с той на Сто ро' жах не что иное, как за пе чат лён -
ная лю бовь ца ря Алек сея Ми хай ло ви ча.

БЛА ГО СЛО ВЕ НИЕ ПУШ КИ НУ

Зем ля влаж ная, слад ко пах нет ско шен ной тра вой, при би -
той пы лью, ло шадь ми.

Об ла ко, слов но го ло ва ис по ли на. Де ре вья то же все ог ром -
ные. Гу ля ют вер ши на ми по не бе сам, но не мо гут скрыть
ку д ря вой го ло вы ис по ли на.

До ро га в го ру: до свя то го ме с та без труд но с тей не до -
брать ся. Но труд но всё-та ки од ним ло ша дям.

Бе лые сте ны про сту па ют меж ду де ре вь я ми, как обе щан -
ная сказ ка. Чу до уже по се ли лось в серд це, но что оно та кое?

При еха ли...
— Са ша! Са ша! — в го ло се ма те ри уко риз на. Са ша ус пел

ки нуть ся к де ре ву, до тро нуть ся до не го ру ка ми и очень
бы с т ро, чтоб ни кто не уви дел, — гу ба ми. Ус пел пе ре прыг -
нуть, уди вить ся длин но хво с тым се ро-го лу бым птич кам, чер -
но го ло вым, с бе лы ми щёч ка ми. Ле та ют они толч ка ми,
точь в точь как рыб ки в ре ке. Рыб ки, ко неч но, не ле та ют,
пла ва ют, но по хо же.

По ря док вос ста нов лен, все чин но идут к Свя тым во ро там,
кре с тят ся.

Ах, как хо чет ся, что бы свя той ста рец, к ко то ро му они при -
еха ли, по лю бил его!

Ни щие про сят на про пи та ние. Они друж но мо лят ся о здра -
вии гос под, о здра вии бар чу ка, а это зна чит, о его здра вии.
На ро ду в мо на с ты ре не мно го. На роч но вы бра ли буд ний день,
и чтоб по мень ше бы ло му жи ков и баб, — вре мя се но ко са.

— Мы те перь па лом ни ки? — спра ши ва ет Са ша.
— Па лом ни ки.
По жёл той, по сы пан ной пе с ком до рож ке они идут к со бо ру

Рож де ст ва Бо го ро ди цы. Кры ша хра ма по хо жа на бе лую
ли лию. Три ря да ка мен ных ле пе ст ков, и в серд це ви не, вы -
со ко под ня той к не бу, зо ло той плод: ку пол и крест.

Крыль цо вы со кое, мно го сту пе ней. Са ша рва нул ся взбе -
жать, но ма ма пой ма ла его за ру ку, и те перь на до под ни -
мать ся дол го и с на ту гой — сту пе ни вы со кие.

На ко нец они ока зы ва ют ся в при де ле, по хо жем на па ла ту
древ не го те ре ма. Князь Вла ди мир в сво ём Ки е ве, долж но
быть, в та кой же си дел с бо га ты ря ми.

Сте ны сплошь зо ло тые. На сво дах и по все му по тол ку див -
ные цве ты вен ка ми, в каж дом вен ке свя той.

Ка мен ный пор тал — буд то при под ня тый по лог ша т ра.
По лу тем но, без молв но.

Пре одо ле вая страх, Са ша всту па ет в со кро вен ное, ибо
здесь да ют жизнь и всё за вет ное здесь спа са ют.

Шаг, дру гой, и вот оно — ог ром ное, не объ ят ное. Ка мен ные
стол пы воз но сят к не бу свя тых От цов, на пи сан ных на этих
стол пах. Бог уж так вы со ко, что у Са ши кру жит ся го ло ва.

Ал тар ная сте на — это Рай, ко то рый да но ви деть. Ико на
Все дер жи те ля на пла мен ном тро не, не со мом Се ра фи ма ми.
Бо го ма терь, Ио анн Кре с ти тель, Ар хан ге лы, апо с то лы, мно -
же ст во свя тых.

Са шу ве дут к се ре б ря ной ра ке... В этой ра ке веч ным сном
спит Ста рец. Его имя Сав ва Сто ро жев ский. Вол ну ю ще, обе -
ща ю ще зву чат эти два сло ва: Сав ва Сто ро жев ский.

Слу га чуть под ни ма ет Са шу над зем лёй, и он вслед за
от цом це лу ет со кро ви ще оби те ли.

Здесь-то и на до по мо лить ся, по про сить о са мом важ ном, 
о са мом боль шом.

Но Са ша и вче ра, пе ред сном, не при ду мал, что же ему
на доб но бо лее все го.
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Не про сил, не мо лил ся, толь ко серд це сту ча ло, да так, что
спя щий в ра ке Ста рец дол жен был ус лы шать это гром кое,
ли ку ю щее серд це.

На ти хих бе ре гах Моск вы 
Церк вей, вен чан ные кре с та ми,
Си я ют вет хие гла вы
Над мо на с тыр ски ми сте на ми.
Кру гом про стёр лись по хол мам
Во век не руб лен ные ро щи,
Из дав на по чи ва ют там
Угод ни ка свя тые мо щи.

Эти сти хи Алек сандр Пуш кин на пи шет по том, взрос лым
че ло ве ком.

Но в дет ст ве бла го слов ля ют нас на всё луч шее, что нам
пред сто ит сде лать.

Пуш ки на, жив ше го на Зве ни го род ской зем ле, в За ха ро ве,
сов сем близ ко от Сав ви но-Сто ро жев ско го мо на с ты ря, ба -
тюш ка Сав ва Сто ро жев ский бла го сло вил на до лю по эта.

Пуш кин слу жил сло ву, но сло во че ло ве че с кое ис точ ни ком
сво им име ет Бо га Сло ва, Спа си те ля ми ра, лю бо вью и бо лью
Сво ею ос во бо див ше го мир от смер ти. Бог, Сло во, Лю бовь —
од на суть.

Чу до Пуш ки на — бла го сло ве ние ба тюш ки Сав вы Сто ро -
жев ско го.

ПРИНЦ И СТА РЕЦ

О чу де в Сав ви но-Сто ро жев ском мо на с ты ре, со вер шив -
шем ся в 1812 го ду, в Рос сии уз на ли от сы на Ев ге ния Бо гар не.

В мос ков ском по хо де мар шал Бо гар не но сил ти тул ви це-
ко ро ля Ита лий ско го. По сле Бо ро дин ской бит вы мар шал,
имея под ко ман дой две над цать ты сяч сол дат, за нял Зве ни -
го род. Свою став ку он ус т ро ил в Сав ви но-Сто ро жев ском 
мо на с ты ре. Сте ны свя той оби те ли на деж но за щи ща ли от
не ждан но го на па де ния, но глав ное — мо на с тырь был бо гат
про до воль ст ви ем, и не толь ко. Ар мия На по ле о на бы ла ар -
ми ей без бож ни ков. Сол да ты по счи та ли мо на с тырь сво им
во ен ным тро фе ем и пре да лись бе зу держ но му гра бе жу.

Ви це ко ро лю бы ло тре вож но: рус ская ар мия, ос та вив по ле
Бо ро ди на, уш ла бы с т ро и скрыт но. Рас тво ри лась в рос сий -
ских про сто рах.

Не из ве ст ность на вой не — пред те ча яро ст ных сра же ний.
Мар шал сам про ве рил по сты и спать лёг по зд но, не раз де -
ва ясь. Пол но лу ние — это бес сон ни ца, но ус та лость бра ла

своё. Прин ца смо ри ла дрё ма, и вдруг от кры лась дверь.
В ком на ту во шёл ста рец. Он был в чёр ной ря се, но се ди на -
ми и ли цом не о бы чай но све тел.

Ста рец по до шёл к по сте ли мар ша ла. Из да ли он по ка зал ся
бла го об раз ным, по кой ным, но те перь принц Ев ге ний ви дел
его ли цо со вер шен но от чёт ли во. Взгляд стар ца был гро зен.

— Не ве ли сво е му вой ску рас хи щать мо на с тырь, — ска зал
су ро вый мо нах. — Вся кий, кто хоть что-то уне сёт из церк -
вей, уне сёт свою не из беж ную смерть. То же и те бе ска жу.
Ис пол нишь мою прось бу, Бог те бя по ми лу ет, воз вра тишь ся
в своё оте че ст во це лым и не вре ди мым.

Мар шал под нял ся с ло жа, но ком на та бы ла пу с та. Лу на
смо т ре ла в гла за за во е ва те ля свет ло и ра до ст но, как ре бё нок.

Ут ром ви це-ко роль при ка зал го то вить ся к по хо ду. Сам он
при шёл в Со бор ную цер ковь и уви дел над ра кою свя то го
об раз ноч но го гос тя.

Принц по кло нил ся мо щам, за пе ча тал со бор сво ей лич ной
пе ча тью и при ста вил трид цать сол дат ох ра ны.

Пред ска за ние пре по доб но го Сав вы сбы лось: един ст вен -
ный из пол ко вод цев На по ле о на, принц Ев ге ний, из бе жал
смер ти и да же не был ра нен.

Бла го сло ве ние свя то го стар ца Сав вы пе ре шло и на род
мар ша ла. Его сын Мак си ми ли ан, гер цог Лейх тен берг ский,
при ехал в Рос сию в 1839 го ду на пра зд ник Бо ро дин ской
бит вы. Он-то и рас ска зал о чу де. Вме с те с се мей ст вом 
Ни ко лая I гер цог по бы вал в Сав ви но-Сто ро жев ском мо на с -
ты ре, а уже че рез год же нил ся на до че ри рус ско го им пе ра -
то ра Ма рии Ни ко ла ев не и стал слу жить Рос сии.

Есть пре да ние: буд то бы пе ред кон чи ной ви це-ко роль
Ита лий ский Ев ге ний Бо гар не при нял пра во сла вие.

Но то пре да ние. А вот ча сов ня во имя пре по доб но го Сав вы
Сто ро жев ско го бы ла по ст ро е на мар ша лом в при го ро де
Па ри жа. Ба тюш ку на ше го и по ны не по чи та ют на фран цуз -
ской зем ле.
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ЧУ ДО 
СО ХРА НЕ НИЯ МО ЩЕЙ

Бо го бор че ст во, как ядо ви тая пле сень, по жра ла в боль ше -
ви ках из на ро да и со весть, и пре дан ность род ной зем ле.

В 1918 го ду на ча лось ра зо ре ние хра мов и мо на с ты рей,
по ру га ние ве ры.

В Зве ни го ро де за брать бо гат ст ва мо на с ты ря, над ру гать ся
над мо ща ми ба тюш ки Сав вы был по слан ко мис сар Кон стан -
тин Ма ка ров. Жи тель де рев ни Ягу ни но, он был свой. Ра бо -
чий Пу ти лов ско го за во да — сам на род. Вот толь ко во лю ис пол -
нял не на ви ст ни ков пра во слав ной Рос сии.

Кре с ть я не, сбе жав шись на за щи ту мо на с ты ря, сте ной
по ш ли на ко мис са ров. Ма ка ро ва, по лу мёрт во го от по бо ев,
сбро си ли под го ру, в мо на с тыр ский пруд. Те ло тот час по -
ш ло ко дну. На род ужас нул ся со де ян но му, а Ма ка ров
вдруг под нял ся, пе ре кре с тил ся на хра мы Бо жии и упал
на вз ничь. 

Ко с тя Ма ка ров, сла ва Бо гу, ос тал ся сы ном сво е го на ро да,
рус ско го, пра во слав но го.

Страх Бо жий, да же на Лу бян ке, пусть по та ён но, всё же
теп лил ся.

Мо щи ба тюш ки Сав вы в 1919 го ду бы ли вскры ты и уве -
зе ны. Об рёл их са мым не ве ро ят ным об ра зом со труд ник
Ис то ри че с ко го му зея Ми ха ил Ми хай ло вич Ус пен ский. Од -
наж ды его при гла си ли на Лу бян ку — в кре пость ЧК. Че кист
пе ре дал учё но му се ре б ря ное блю до, а на блю де что-то, ак -
ку рат но за вёр ну тое в ма те рию.

— То ва рищ Ус пен ский, — ска зал че кист, — блю до пе ре -
дай те в му зей, а то, что на блю де, — это ос тан ки Сав вы Сто -
ро жев ско го, по ме с ти те, ку да со чтё те нуж ным.

Шесть де сят пять лет хра ни ли ба тюш ки ны мо щи пра -
во слав ные лю ди. Толь ко в 1985 го ду свя тое со кро ви ще
бы ло пе ре да но в Мос ков ский Свя то-Да ни лов мо на с тырь.
Ещё че рез три над цать лет, 22 ав гу с та 1998 го да, по
бла го сло ве нию Свя тей ше го Па т ри ар ха Алек сия II мо щи

Пре по доб но го вер ну лись в Сав ви но-Сто ро жев ский мо -
на с тырь. 

В тот год ба тюш ки на оби тель пра зд но ва ла своё ше с ти -
сот ле тие.

ЧУ ДЕ СА 
НА ШЕ ГО ВРЕ МЕ НИ

Чу дес, со вер шён ных пре по доб ным от цом на шим Сав вой
Сто ро жев ским, мно же ст во.

Чу до, ес ли фронт в трёх ки ло ме т рах, а на мо на с тырь —
он же кре пость — не упа ло ни еди ной бом бы, ни еди но го
сна ря да.

Вой на бы ла бес по щад ная, нем цы унич то жа ли па мят ни ки,
му зеи, хра мы.

Их вож ди же ла ли ви деть в по ко рён ных рус ских бес па -
мят ное ста до ра бо че го ско та.

«Наш ба тюш ка Сав ва мо на с тырь ру кою при крыл», — го во -
ри ли в Зве ни гор о де.

Но свя той отец и нын че с на ми.
В 1998 го ду ба тюш ка Сав ва спас маль чи ка че тыр над -

ца ти лет. В мо на с тырь при шла экс кур сия, ре бя та впе ре -
гон ки по лез ли на звон ни цу, и под гнив ший пол про ва лил ся
под но га ми са мо го бы с т ро го. Вы со та де сять ме т ров, уз кая
шах та для гирь древ них ча сов — и два си ня ка за оп ро мет -
чи вость.

В 1947 го ду ба тюш ка Сав ва явил ся вдо ве и её де тям в де -
ре вень ке Грязь, не по да лё ку от Зве ни го ро да.

Со рок седь мой год — го лод ный, го лод нее во ен ных лет. 
У Лю бы Ло гу но вой от не до еда ния, от ред ко го жмы ха, от

гни лой кар тош ки, со бран ной вес ной на по лях, бо лел жи вот.
Ей всё ка за лось — уми ра ет.
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И вот од наж ды, в жар кий день, к их до му по до шёл ста ри -
чок. Он ус тал и за хо тел по си деть в те нёч ке. Лю ба при нес ла
свой «стуль чик» — по про с ту чур бак. Де душ ка сел под ивой,
и ма ма Лю бы рас ска за ла ему о сво их бе дах. Муж вер нул ся
с вой ны, да уж очень ко рот ким бы ло сча с тье, умер от ран.

— Знаю, ма туш ка! — ска зал ста ри чок. — Ты мо лись. Гос -
подь не ос та вит тво их си ро ток.

Де душ ка по про сил что-ни будь по есть.
— У нас нын че кар тош ка! — об ра до ва лась хо зяй ка. —

К обе ду на ва ри ла. Сей час при не су.
Уш ла. А де душ ка по про сил де воч ку:
— Как сол ныш ко-то па лит! Дай во ди цы.
На пил ся, встал с чур ба ка и уго с тил Лю бу кро шеч ной го лу -

бой кон фе той.
— Сра зу про гло ти.
— Де душ ка, а бра ти ку? — Лю ба не мог ла не по де лить ся

с мень шим.
— Я и бра ти ку дам. — На кло нил ся к Лю бе и ска зал ти -

хонь ко: — Я — Сав ва. Ког да-то ты всё уз на ешь обо мне.
А вот рас сказ Оль ги Ми хай лов ны Во рон цо вой из Ом ска.
Она при ез жа ла по мо лить ся в мос ков ские хра мы. Вдруг

уз на ёт: че рез Один цо во, где она ос та но ви лась, про не сут мо щи
Сав вы Сто ро жев ско го. Мо щи воз вра ща ют в оби тель Пре -
по доб но го, в Зве ни го род.

Подъ е ха ли ма ши ны, Оль га Ми хай лов на вы бе жа ла по кло -
нить ся свя ты не и — в слё зы! Не ви дать ей ба тюш ки ных
мо щей. Бли зо ру кость (-6), а оч ки она вто ро пях за бы ла
на деть.

Под ня ла гла за к не бу, а ли с точ ки на де ре ве тре пе щут.
— Гос по ди! Я ви жу!
Вер ну лась Оль га Ми хай лов на в Омск, по ш ла к оку ли с ту.

Зре ние — сто про цен тов.
— У Фё до ро ва ле чи лись? — спро сил врач.
— Нет. Пре по доб ный Сав ва бла го сло вил.

ПО СЛЕД НЕЕ

Свя тые на ши ба тюш ки и ма туш ки на ико нах, в стро гих
кни гах жи тий, в ака фи с тах. Но вот что са мое со кро вен ное
и спа си тель ное для нас — свя тость не бы ва ет ми нув шей.

Мир ная кон чи на ба тюш ки Сав вы Сто ро жев ско го по сле до -
ва ла 3 де ка б ря 1407 го да, в ле то 6915 от со тво ре ния ми ра.
Шесть сот лет то му на зад!

А ба тюш ка-то наш — он при шёл к де воч ке Лю бе, к боль -
ной и го лод ной, от вёл прочь бо лез ни, без на дёж ность. Он
скло нил ся в па ла те ре а ни ма ции над маль чи ком Ге ор ги ем,
дал ему и жизнь и здо ро вье. Маль чик упал с мо на с тыр ской
сте ны, по те рял так мно го кро ви, что вра чи ни че го хо ро ше го
не мог ли обе щать.

Они все с на ми, див ные Бо жии по движ ни ки. Мы бла го по -
луч ны их лю бо вью. По люб ви мы род ня и ба тюш ке Сав ве
Сто ро жев ско му, и ба тюш ке Сер гию Ра до неж ско му, и пре по -
доб но му Се ра фи му.

Од но из са мых бла го дат ных об ре те ний на ших дней, на ше
с ва ми об ре те ние, — оби тель ба тюш ки Сав вы Сто ро жев ско го.

Сав ви но-Сто ро жев ский мо на с тырь — свя тая рус ская кре -
пость, свет Све та — под нял зо ло тые кре с ты, осе няя, как
встарь, Зве ни го род скую сча ст ли вую зем лю, хра ня нас, пра -
во слав ных хри с ти ан, и на шу пра во слав ную Рос сию — на -
след ни цу Свя той Ру си.

Зо ло тые кре с ты да ле ко вид но, но и они всё же скры ва ют ся
за зве ни го род ски ми хол ма ми, а чу до не зри мой мо лит вы на -
сель ни ков ба тюш ки ной оби те ли до сти га ет са мых даль них
да лей Рус ской зем ли. Ис тин ная жи ви ца жиз ни — мо лит ва.

Ба тюш ка Сав ва! Будь с на ми.
Пусть от ти ши ны оби те ли тво ей пол нит ся на ша зем ля

ве рой и лю бо вью.
Пра во слав ной ве рой и хри с ти ан ской лю бо вью одо ле ем

сквер ну гре ха.
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134 атриотическое воспитание всегда
было и остается одной из важней-
ших задач, которая стоит перед
нашим обществом. Именно поэто-
му над ее решением работают сов-
местно государство и Русская Пра-
вославная Церковь. На протяже-
нии всей российской истории цер-
ковные деятели, возлагая на себя
задачу духовно-нравственного
воспитания подрастающего поко-
ления, старались решать ее, фор-
мируя у детей и подростков чув-
ство самоотверженной любви к
земному Отечеству. Православные
люди всегда понимали, что без
этого высокого чувства не может
быть подлинной любви к Отечеству
Небесному.

Сегодня, когда государство и
Церковь постепенно находят пути
взаимодействия, в том числе и в
области патриотического воспита-
ния молодежи, особенно востребо-
ваны люди, способные претворять
в жизнь их идеологические реше-
ния. К таковым, несомненно, отно-

сится координатор партии «Единая
Россия» по патриотическому вос-
питанию молодежи, первый заме-
ститель председателя Всероссий-
ской общественной организации
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО»
депутат Государственной думы IV
созыва Дмитрий Саблин. В крат-
ком интервью «Саввинской пано-
раме» Дмитрий Вадимович поде-
лился своим видением того, каким
образом молодым людям должно
прививаться чувство любви к
Родине и долга перед Отечеством. 

– Дмитрий Вадимович,
Ваша разносторонняя дея-
тельность в сфере патриоти-
ческого воспитания молодежи
известна достаточно хорошо.
Однако какую составляющую
этой деятельности Вы выде-
ляете в качестве фундамен-
тальной? Без чего, на Ваш
взгляд, невозможно воспитать
патриотизм в молодежи?

– В советское время патриоти-
ческому воспитанию не хватало
духовной составляющей. В те
годы, когда я учился в Московском
высшем общевойсковом коман-
дном училище, многим из нас
очень не хватало именно пастыр-
ского окормления. Сегодня ситуа-
ция изменилась, а потому в нашей
нынешней работе по военно-пат-
риотическому воспитанию мы
никогда не забываем о том, что
оно не может быть отделено от

СВЯТЫЕ УГОДНИКИ
КАК ГЕРОИ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ

П

Вы бы только
видели, 

как загораются
глаза у ребят 

при вручении
Кубка! Когда 

под звуки гимна 
они наизусть 

поют: 
«Одна ты 
на свете! 

Одна ты такая –
хранимая Богом 

родная земля!» 
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своей духовно-нравственной соста-
вляющей.

Если же говорить о конкретных
проектах, которые мы реализуем
в рамках данного направления, то
я бы отметил три наиболее прио-
ритетных. Во-первых, это прове-
дение ежегодных турниров по
мини-футболу среди детских дво-
ровых команд, во-вторых, воссоз-
дание доброй традиции молодеж-
ных стройотрядов. И в-третьих,
то, что представляет мою особую

гордость, – поисковые отряды. В
поисковых работах молодежь
проявляет энтузиазм, который не
может не радовать. По сути, рука-
ми ребят восстанавливается исто-
рическая справедливость, благо-
даря их труду у многих людей
появляется возможность отдать
дань памяти тем почившим
сынам нашего Отечества, кото-
рые ценой своей жизни подарили
свободу и светлое будущее ныне-
шним поколениям.

– Расскажите, а как заня-
тия спортом, в частности
футбольные турниры, помо-
гают в деле патриотического
воспитания?

– Вне сомнений, чем сильнее
будет развита физическая культу-
ра в России, тем лучше и крепче
будет здоровье у подрастающего
поколения. А турнир по мини-фут-
болу призван занять свободное
время ребят увлекательным и
полезным делом, уберечь их от
дурного влияния улицы. Ведь под-
ростку, не подверженному пагуб-
ным привычкам и привязанно-
стям, гораздо проще привить
любовь к высоким идеалам. Вы бы
только видели, как загораются
глаза у ребят во время состязаний,
особенно при вручении Кубка!
И это отнюдь не азарт игрока в
рулетку – это взгляд юного воина.
Особенно же приятно наблюдать,
когда под звуки гимна ребята
наизусть поют: «Одна ты на свете!
Одна ты такая – хранимая Богом
родная земля!» Я уверен, что эти
слова оставляют особенный след
в их душе.

– И в заключение позвольте
задать Вам еще один малень-
кий вопрос. Что побудило
Вас, человека, работающего
на целом ряде поприщ, при-
нять активное участие в под-
готовке юбилейного Саввин-
ского года?

– Как я уже отметил, для меня
очень важно сочетание в процес-
се воспитания подрастающего
поколения военно-патриотическо-
го и духовно-нравственного ком-
понентов. И здесь для нас первос-
тепенную роль играет пример
великих подвижников Земли Рус-
ской: Сергия Радонежского и
Саввы Сторожевского, Димитрия
Донского и Александра Невского,
Федора Ушакова и многих-мно-
гих других людей, беззаветно
положивших свою жизнь на
алтарь Отечества.
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е ре до мной раз дви га ют ся тя же лые, ес ли че ст но — не са мые
при вет ли вые с ви ду во ро та. Я по па даю во дво рик, на угад
вхо жу в дом, в при хо жей — ог ром ное ко ли че ст во обу ви...
Мне пред сто ит по зна ко мить ся с дет ским при ютом Сав ви -
но Сто ро жев ско го мо на с ты ря, с его юны ми оби та те ля ми и
их на став ни ка ми, с ма лень ким ми ром, из ко то ро го од наж ды
вый дут в мир боль шой ре бя та с сов сем не про сты ми судь ба -
ми, очень не о быч ным дет ст вом...

Здесь все еще но вень кое, но уже об жи тое. Зда ние бы ло
от ре мон ти ро ва но для при юта все го пять лет на зад, но у не -
го уже есть своя ис то рия. Уже бы ли пер вые вы пу с ки, уже
«ста ро жи лы» из ре бят срав ни ва ют, как из ме ни лась ат мо -
сфе ра за пять лет. Здесь се ми лет ние маль чиш ки зна ют на -
и зусть тро парь пре по доб но му Сав ве Сто ро жев ско му и ми -
мо хо дом бро са ют фра зы «со ци аль ная ре а би ли та ция» и
«адап та ция в жизнь».

Под покровом преподобного Саввы 
Сав ви но Сто ро жев ско му мо на с ты рю не сколь ко сто ле тий —

и все го де сять лет. По сле эпо хи за пу с те ния мо на ше с кая
жизнь вос ста но ви лась здесь толь ко в 1998 го ду. И поч ти сра -
зу — в 2000 го ду — оби тель по бла го сло ве нию Свя тей ше го Па -
т ри ар ха Алек сия взя лась за де ло слу же ния са мым без за щит -
ным в на шем Оте че ст ве — де тям, ос тав шим ся без ро ди тель -

П
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ской за бо ты и по пе че ния. Че рез два го да был под го тов лен
особ няк в Зве ни го ро де, в нем по се ли лись пер вые ре бя тиш ки.
Сна ча ла — пя те ро, по том — че тыр над цать, се го дня — трид -
цать. Они по па ли сю да кто от ку да — из Ис тры, Моск вы, Ни же -
го род ской об ла с ти. Здесь есть си ро ты, есть те, чьи род ст вен -
ни ки про па ли без ве с ти или про сто не ин те ре су ют ся сво и ми
де ть ми. Один маль чик с че ты рех лет жил на вок за ле, в
шесть — по пал сю да. Он уже до воль но ус пеш но учит ся, но сло -
веч ки до сих пор мо жет вы дать та кие, что и вос пи та те лей пе -
ре дер ги ва ет. Не ко то рые ждут, что ма ма или па па со бе рут ся с
си ла ми, най дут жи лье, ра бо ту и при едут за ни ми. Мно гие ез -
дят до мой на ка ни ку лы, к не ко то рым ро ди те ли при ез жа ют в
гос ти в при ют. Но сло во «до мой» для них дав но име ет два зна -
че ния: в при ют они воз вра ща ют ся — то же «до мой».

Свободное время 
должно оставаться только на сон...

Боль шин ст во на ших чи та те лей, ве ро ят но,
вспом нит о дет ст ве со вер шен но не то, что эти
ре бя та. У мно гих из них до при юта был опыт
аб со лют ной, бес кон т роль ной сво бо ды: ро ди -
те лям не бы ло де ла не толь ко до то го, хо дят
ли они в шко лу, но да же до то го, едят ли они
триж ды в день. Те перь у них по явил ся опыт
жиз ни по рас пи са нию: подъ ем в 6:30, а ког да
по суб бо там в во семь — это на зы ва ет ся «от -
сы пать ся»; шесть уро ков, обед, до маш ние за -
да ния, про гул ки, убор ка ком нат. Так же по
рас пи са нию — тра пе за, да же не триж ды, а
пять раз в день. Вро де все, как у обыч ных де -
тей, толь ко стро гий рас по ря док дня и ни ка ко -
го лиш не го до су га. Еще — мо лит ва: ут рен нее
и ве чер нее пра ви ло, по сле обе да — чте ние
Псал ти ри, каж дый день по ка физ ме. В рас -
пи са нии от ве де но на это пол ча са. «Нет, мы
бы с т ро чи та ем, ино гда за пят над цать ми -
нут», — ус по ка и ва ют ме ня ре бя тиш ки. «А по -

ни ма е те по-сла вян ски, ког да так бы с т ро чи та е те?» 
«Ну, кто как. А во об ще, там же все по нят но», — Са ша цер -

ков но сла вян ский язык изу чал с са мо го ран не го дет ст ва. А
вот всем ос таль ным ему при шлось за нять ся толь ко в при юте:
он по пал сю да в две над цать лет и по шел в шко лу, сра зу во
вто рой класс — по прин ци пу: ес ли хо чешь на учить ся пла вать,
пры гай в во ду... «А до то го что ты де лал?» — «Гу лял...». Но в
этом пла не ему по вез ло: здесь в клас сах по три, мак си мум по
шесть че ло век, и под ход к каж до му осо бый, так что сей час,
че рез пол то ра го да, он пе ре ско чил че рез чет вер тый класс
(ма ло кто при вык к та ко му ран не му экс тер на ту) и пе ре вел ся
в пя тый. Ско рее все го, ат те с тат он по лу чит од но вре мен но с
ро вес ни ка ми. И на вер ня ка по сту пит: пер вые вы пу ск ни ки
уже ус пеш но сда ли эк за ме ны кто в пе дин сти тут, кто в тех ни -
кум. Один из ре бят слу жит в Пре зи дент ском пол ку, один —
все го один по ка — по сту пил в ду хов ное учи ли ще.
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Уроки молитвы
и молитвы перед уроками

В обыч ной шко ле — сто лов ка, здесь — тра пез ная. Пе ред
едой — мо лит ва, по ют «От че наш» хо ром: кто поч ти про фес си -
о наль но (ска зы ва ют ся за ня тия му зы кой и кли рос ным пе ни ем),
кто про сто как по лу чит ся. В обыч ной шко ле за обе дом — бед -
лам, здесь — чте ние Жи тия од но го из свя тых или по учи тель -
ной ис то рии. На ре чен ный чтец — из са мих маль чи шек, как и
де жур ные. Де жу рят все по оче ре ди, но ес ли се рь ез но про ви -
нить ся — на при мер, в тре тий раз быть за стиг ну тым с си га ре -
той, по сле уже двух вы го во ров, — то мож но ока зать ся де жур -
ным на це лый год. По сле обе да бла го дар ст вен ные мо лит вы —
Бо гу и свя то му по кро ви те лю, пре по доб но му Сав ве, опе ра тив -
ная убор ка со сто ла. До чте ния ка физ мы еще не сколь ко ми нут,
в ко ри до ре за те ва ют ся свал ки, кто-то бе жит в ком на ты, млад -
шие за дер жи ва ют ся рас ска зать мне, что ско ро по едут на кон -
курс, где бу дут петь пес ни, так что уже го то вят ся. 

В млад шей груп пе — це лый зве ри нец: ог ром ный по пу гай,
кро ли ки, ля гуш ки, рыб ки. У каж до го свои обя -
зан но с ти по ухо ду за Бо жь и ми тва ря ми, но де -
ти по ка толь ко учат ся: ля гу шек уже ста ло на
две мень ше. В стар шей груп пе зве рин ца нет:
ког да те бя сю да пе ре ве ли, са мое от вет ст вен ное
по ру че ние — учить ся и еще раз учить ся. За то
ги та ры — это по жа луй ста. Зи мой хок кей — ко -
роб ку под ка ток ре бя та по ст ро и ли са ми, за ли -
ва ют обыч но в се ре ди не де ка б ря. Ну и сан ки,
ко неч но, в хо ду. А ле том — фут бол, во лей бол,
ве ло си пе ды и про чие лет ние ра до с ти.

Живая летопись
Не ко то рые ре бя та уже с но с таль ги ей вспо -

ми на ют, как здесь бы ло не сколь ко лет на зад,
ког да все бы ло чуть ме нее ус то яв шим ся. Не
бы ло вос пи та те лей, ко то рые те перь ос та ют ся
в при юте да же на ночь — ра бо та ют сут ки че -
рез двое. Мож но бы ло по сле от боя и по бол тать, и по чи тать
по доль ше. В шко лу хо ди ли в Сав вин ко во — там в каж дом
клас се бы ло да ле ко не по пять че ло век, так что учить ся бы -
ло го раз до лег че: кто там те бя ви дит, сде лал ты до маш нюю
ра бо ту или нет. И дру зей бы ло го раз до боль ше, а тут весь
при ют — как один класс в шко ле. 

Это ло ги ка дет ская. А ди рек тор при юта Вла ди мир Ни ко ла е -
вич Аб ра мов вспо ми на ет это вре мя без вся ко го со жа ле ния: это
же бы ло до не воз мож но с ти не удоб но. Од но го вез ти на до к пер -
во му уро ку, дру го го ко вто ро му; од но му воз вра щать ся обе дать
рань ше, дру го му поз же; ино гда во об ще за бу дут там ко го-ни -
будь. На бе рут ся они в шко ле боль ше не нуж но го, чем до б ро го:
мат, ци низм, же с то кие эле к трон ные иг руш ки. А са мое оче вид -
ное — сред ний балл в Сав вин ко во был 2,5, а те перь — 4,2. Те -
перь их ог ра ди ли от те ле ви зо ра, не пра виль ных книг, об ще ния
с не пра во слав ны ми свер ст ни ка ми. Не по лу чит ся ли из это го
теп ли цы, не ху же ли бу дет, ког да они вый дут за за бор? — за -
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даю я за ву чу Ве ре Вик то ров не про во ка ци он ный во прос. «Ка кая
тут теп ли ца — они уже весь ваш ре аль ный мир до при юта ви -
де ли: кто в се мье, а кто и на вок за ле», — на по ми на ет мне она.

За то все — и де ти, и вос пи та те ли, и ди рек тор с за ву чем — с
оди на ко вым эн ту зи аз мом вспо ми на ют по езд ки. Ле том сред -
няя груп па ез ди ла в Те м рюк, млад шая от ды ха ла в са на то рии
«Рос си ян ка» в Ана пе. Для стар ших яр кое впе чат ле ние —
сплав на вес лах по ре кам 450 ки ло ме т ров. От Алек сан д ро ва
че рез Но гинск и Оре хо во Зу е во, по ре кам Шер не и Клязь ме.
«Я греб че ты ре ча са, по том дру гой маль чик греб, но чью вос -
пи та тель греб че ты ре ча са... По том еще на сто ян ку с па лат ка -
ми ус т ро и лись», — все это Са ша яв но с удо воль ст ви ем пе ре -
жил бы еще раз. 

Не за бы ва е мы и па лом ни че с кие по езд ки: в Ди ве е во, в Ио -
си фо-Во лоц кий мо на с тырь. Все нощ ные по суб бо там, ли тур -
гии в мо на с ты ре, пер вые уро ки ал тар но го слу же ния для же -
ла ю щих и по лу чив ших бла го сло ве ние, обя за тель ные уро ки
За ко на Бо жь е го — для всех. Ведь «за да ча сто ит — не про сто

вос пи тать че ло ве ка, а вос пи тать пра во слав но го че ло ве -
ка», — го во рит ду хов ник при юта, ие ро мо нах Фе о фил. Он
здесь поч ти каж дый день и луч ше, чем кто бы то ни бы ло,
зна ет сво их маль чи шек.

О везении и грустном
Этим ре бя тиш кам очень по вез ло, ког да они по па ли в при -

ют Сав ви но-Стро жев ско го мо на с ты ря. Дру гой во прос, по -
вез ло ли им рань ше — с ро ди те ля ми, со стра ной, с эпо хой?
Но как бы там ни бы ло, те перь у них есть, гром ко го во ря,
пу тев ка в жизнь, воз мож ность той са мой «со ци аль ной ре а -
би ли та ции» и еще — еже днев ная мо на ше с кая мо лит ва о
вся кой ду ше хри с ти ан ской, скор бя щей или оз лоб лен ной, ми -
ло с ти Бо жи ей и по мо щи тре бу ю щей.

Очень ра до ст но, что есть та кой при ют и что эти ре бя тиш -
ки здесь жи вут. Очень гру ст но, что та ких при ютов в Рос сии
по ка еще так ма ло.

Алек сан д ра СО ПО ВА
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Стоит и крепнет Отечество наше молитвами святых угодни-
ков Божиих. Таких, как преподобный Савва – основатель 
одной из главных святынь России - Саввино-Сторожевского
монастыря под Звенигородом, ближайший и любимый уче-
ник «собирателя Земли Русской» преподобного Сергия Радо-
нежского. Представителями Царской династии Романовых
святой Савва Сторожевский почитался как небесный покро-
витель – «Молитвенник о Царях Богоизбранных», на протя-
жении столетий монастырь являлся «собственным государе-
вым богомольем». Известно особое заступничество преподоб-
ного Саввы Сторожевского о царе Алексее Михайловиче
Романове, при котором произошло первое обретение 
св. мощей звенигородского чудотворца. В годы гонений 
на Православие Саввин монастырь был закрыт как действую-
щая обитель. Из родных стен насильственно вывезли святые
мощи, но по Промыслу Божьему их смогли сокровенно сохра-
нить в одной благочестивой семье. Когда же «настала полнота
времен», и в монастыре вновь возродилась церковная жизнь,
святыня вернулась в звенигородскую обитель. 

Об открытии святых мощей 

преподобного Саввы, их 

почитании на протяжении веков,

вскрытии и изъятии в 1919 году,

чудесном сохранении и, наконец,

втором обретении в конце XX века –

эта книга. Выпущенная 

издательским отделом 

Саввино-Сторожевского 

монастыря совместно 

с издательством 

«Даниловский 

благовестник,

она приурочена 

к празднованию 

10-летия возвращения 

святых мощей 

преподобного Саввы.
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В ПРЕЗИДЕНТСКИЙ

ПОЛК-
ИЗ САВВИНСКОГО ПРИЮТА

Выпускник
монастырского
приюта 
Валера
Подсосников
несет 
воинскую
службу 
в самой
уникальной
части
Российских
Вооруженных
сил

– Валерий, расскажи, как и
когда ты стал воспитанни-
ком приюта Саввино-Сторо-
жевской обители?

– В детский приют при Саввино-
Сторожевском монастыре я попал
в то время, когда он только основы-
вался. Это было в 2002 году.
В числе трех ребят из первого
набора был и я. 

Моя мама в то время работала
при монастыре и, узнав об органи-
зации приюта, предложила мне
поучиться в нем. Я к тому времени
уже учился в 7-м классе, очень

хорошо знал обитель преподобного
Саввы, а потому с радостью согла-
сился. В итоге в приюте я закончил
все 11 классов.

– А в чем, по-твоему, состоит
особый дух приюта преподоб-
ного Саввы?

– Конечно же, у нас была очень
крепкая дружба, можно сказать,
настоящее братство. Я не могу
сравнить это братство с тем, что
объединяет моих неверующих
ровесников. К сожалению, очень
часто это – алкоголь или наркоти-
ки. И какое это единство? Чуть что
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не так, они друг друга бросят. Мы
же – наоборот, всегда готовы ока-
зать поддержку друг другу даже
сейчас, после того как уже закончи-
ли учебу в приюте. Все мы смотрим
на жизнь по-другому, через веру в
Бога. К сожалению, большинство
наших сверстников не понимают
того, что поняли мы в обители пре-
подобного Саввы Сторожевского.

Совместная учеба и работа в
монастырских стенах очень сблизи-
ла нас. Кроме того, что мы постоян-
но молились вместе у мощей препо-
добного Саввы, для всех нас очень
важными были и простые послуша-
ния. Мы сами своими руками дела-
ли приют: красили его внутри и сна-
ружи, делали фасад, выкладывали
плитку, засыпали склон перед
приютом, занимались огородом, в
общем, много всего делали. Кроме
того, сам я принимал участие в вос-
становлении скита.

– Валерий, есть ли у тебя
какие-нибудь особенные вос-
поминания о тех годах, кото-
рые ты провел в монастыре?
Такие события из жизни
приюта, о которых ты вспоми-
наешь именно здесь, в армии?

– Конечно! Таких воспоминаний
очень много! Но, наверное, самое
интересное – это то, что четыре
года назад на Рождество мы при-

нимали у себя в монастыре в каче-
стве гостя Владимира Путина. Мы
тогда устроили небольшой костю-
мированный праздник по мотивам
Евангелия, рассказывающий о
рождении Спасителя. Я играл роль
волхва. После представления Пре-
зидент предложил нам всем вме-
сте попить чаю. Во время чаепи-
тия он интересовался, как мы
живем в монастыре, как отдыха-
ем, учимся, каким спортом увле-
каемся. А после этого он расписал-
ся в книге посетителей: «С благо-
дарностью и надеждой. Владимир
Путин». Президент подарил нам
два портативных компьютера. На
каждом из них была надпись: «От
президента России».

И вот сейчас я служу в Прези-
дентском полку и думаю, что это,
конечно, Божий Промысл.

– А кто-нибудь еще из тех
ребят, с которыми ты вместе
закончил обучение в приюте,
сейчас служит в армии?

– Да, сейчас один мой друг, Алек-
сей Тугарин, тоже в армии. Он
недавно в Ростовской области
закончил сержантскую учебку в
Ракетных войсках. Мы поддержи-
ваем связь, переписываемся.

– Удается ли здесь, в нелегких
условиях службы земному Оте-
честву, не забывать об Отечест-

ве Небесном: молиться, общать-
ся со священником?

– Да, это, конечно, непросто, но у
нас в роте бывший «Ленинский
уголок» был переделан в «Духов-
ный уголок». Здесь есть и иконы, и
православные книги, в этой комна-
те можно помолиться, почитать
Еван-гелие. Духовный уголок обу-
строил местный священник отец
Андрей, который очень часто быва-
ет в нашей роте, исповедует,
наставляет.

– И много ли здесь, в вашей
роте Президентского полка
бойцов, для которых пастыр-
ское окормление имеет боль-
шое значение?

– Я бы не сказал, что среди нас
все – воцерковленные, но постепен-
но интерес к вере в Бога, к Церкви
возрастает. Многие задают вопро-
сы, начинают читать Евангелие, и
хотя здесь для этого остается не так
уж много времени, но постепенно
многие подходят к вопросу, что
такое Исповедь и Причастие. Я, как
умею, рассказываю об этом.

– Ну и в заключение расска-
жи нам, вспоминаешь ли ты 
здесь, в Президентском полку,
житие преподобного Саввы, 
рассказываешь ли о нем сос-
луживцам?

– Да, конечно, именно здесь, в
армии, я часто вспоминаю один
эпизод жития. Был случай, когда
армия Наполеона захватила мона-
стырь и французские солдаты
начали его грабить. Ночью их
командиру приснился сон: явился
ему старец и сказал, что если он
перестанет грабить монастырь и
уйдет из него, то останется в
живых. Утром же командир увидел
икону Саввы Сторожевского и
понял, что это был сам Преподоб-
ный. Тогда командир велел своим
солдатам, чтобы они все награблен-
ное вернули, и ушел из монастыря.
В итоге предсказание Преподобно-
го сбылось, офицер вернулся с
войны живой и невредимый.
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васоварение издревле считается российской традицией. На Руси всегда «закла-
дывали за воротник» именно квас. Но впервые это питие приобрело эпитет
«целебный» в Саввино-Сторожевском монастыре.

У входа в Саввино-Сторожевский монастырь прихожане один за другим спра-
шивают, где можно  приобрести знаменитый сторожевский квас. Я нечаянно
услышала разговор двух женщин, одна из которых приехала издалека за мона-
стырским квасом. «Извините, – вмешалась я в разговор, – невольно услышала
ваши слова. Правда, что сторожевский квас целебный?» «Вы знаете, – ответила
она, – сторожевским квасом вылечился мой муж. Это чудесный напиток, я верю
в то, что он целебный».

Легендарное питие готовят по рецепту XV века, который нашли в архивах
церкви. Как известно из летописи, царь Алексей Михайлович часто приезжал в
Саввино-Сторожевский монастырь на торжества, престольные праздники,
праздники в честь преподобного Саввы. Он присылал в монастырь квасоваров,
которые варили квас и брагу к его приезду. Со знаменитым квасом связано
множество чудесных историй.

Например такая. Некий помещик Иван Ртищев приехал в монастырь со своим
больным сыном Георгием, который от слабости уже не мог говорить. Боярин
попросил братию отслужить молебен о больном отроке. После молебного пения
иноки влили больному в уста монастырского кваса. Георгий тотчас же загово-

рил и исцелился от недуга. Сильно обрадованный исцелением сына, боярин вер-
нулся в свое поместье с квасом. Он приказал привести к себе одну из крепо-
стных, страдавшую глухотой и слепотой. Помещик влил ей в уши монастырско-
го кваса и помазал им слепые глаза. Крепостная сразу же стала видеть и слы-
шать. Также призвав к себе одного из своих крепостных, который семь лет стра-
дал глухотой, боярин влил ему в уши монастырского кваса, и тот стал слышать.
Все эти чудеса совершались через простое питие по молитвам преподобного
Саввы и вере помещика Ивана Ртищева. Вскоре заболел и сам боярин. Употре-
бив тот же квас, получил исцеление.

Насельник монастыря диакон отец Иоанн рассказал мне, что уже в наше время,
когда по настоянию Святейшего Патриарха монастырь был открыт, когда узнали
больше о его истории и тех чудесах, которые Господь творил через это простое
питие, традиция квасоварения была восстановлена. «Сначала мы варили квас для
себя в небольших бочках, кустарным способом. Он получился очень удачным,
понравился и прихожанам, и паломникам. Мы решили поставить квасоварение на
широкую ногу, решили продавать его в мир. У нас появился торговый отдел, где
каждый желающий может приобрести сторожевский квас».

Официально рецепт кваса не разглашается. Хотя, по словам отца Иоанна, небы-
валых секретов здесь нет. Для его приготовления используются натуральные
ингредиенты, не добавляется никаких заменителей. Квас настаивается на изюме,

СТОРОЖЕВСКИЙ КВАС
ОТ БОЛЕЗНЕЙ СПАС

К
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дающем дополнительное «винное» брожение. «Наш квас по вкусовым качествам
выгодно отличается от квасов других производителей», – отметил отец Иоанн.

Мне показали и квасоварню – отдельное технически оборудованное здание на
территории монастыря. Квасоварня состоит из цеха, где варится квас, холо-
дильной камеры, где он остужается, и складских помещений. Квас сертифици-
рован, и монастырь им официально торгует. 

В конце нашей беседы отец Иоанн добавил: «Зная о чудесных историях, кто-
то может надеяться и на другое чудо».

Размышляя о словах отца Иоанна, я решила попробовать знаменитый напи-
ток. Его продают напротив монастыря, рядом с автобусной остановкой. Здесь
большая очередь. Один из прихожан, Сергей, рассказал мне, что каждый день
пил по стакану монастырского кваса и, к своему удивлению, с легкостью бросил
курить. Одним словом, чудеса. Оказывается, они не остались в далеком про-
шлом, а происходят и в наши дни.

Ксения ГУЛИА
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